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экономполитика | Миноритариям перекрывают 
доступ к информации о работе компаний —2

мировая политика | В Национальном собрании 
Франции собирают голоса за отмену 
антироссийских санкций —6

Бонусы 
запутались 
в сетях
Госдуму просят ускорить 
принятие поправок к закону 
«О торговле»

«Опора России» просит пред
седателя Госдумы Сергея На
рышкина вмешаться в ситуацию 
с рассмотрением поправок к за
кону «О торговле». Законопроект, 
который принципиально меняет 
взаимоотношения производите
лей и поставщиков с одной сто
роны и торговых сетей — с дру
гой, не рассматривается уже 
год, поправки блокируют круп
ные ритейлеры, уверена «Опора 
России». Но в условиях падения 
уровня жизни населения власти 
не рискуют идти на радикальные 
меры, которые могут снизить до
ходы торговых сетей, опасаясь, 
что те в ответ взвинтят цены.

В распоряжении 
”
Ъ“ есть письмо 

«Опоры России» председателю Госду-
мы Сергею Нарышкину, в котором 
глава объединения Александр Кали-
нин просит ускорить рассмотрение 
поправок к закону «О торговле», сни-
жающих размер бонусов, взимаемых 
сетями с поставщиков, и сроки опла-
ты товара. В январе прошлого года 
группа сенаторов и депутатов во гла-
ве с председателем комитета по без-
опасности Госдумы Ириной Яровой 
внесла законопроект, предусматри-
вающий снижение допустимого раз-
мера совокупных выплат поставщи-
ков ритейлерам до 3% (сегодня толь-
ко премия за объем закупки — ре-
тробонус — может составлять 10%) 
и ускорение расчета между розни-
цей и производителями до 5–35 дней 
(в зависимости от длительности хра-
нения продукта) вместо 10–45 дней.

Господин Калинин напоминает, 
что после принятия поправок в пер-
вом чтении (в мае прошлого года) 
было решено доработать документ. 
«Ведущими отраслевыми союзами 
поставщиков, а также 

”
Опорой Рос-

сии“ были представлены свои пред-
ложения. Вместе с тем дальнейшее 
согласование законопроекта так 
и не продвинулось»,— пишет он.

Затягивание принятия измене-
ний в закон «О торговле» выгодно 
в первую очередь ритейлу, уверен 
член президиума «Опоры» Алексей 
Небольсин.
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Оружие массового приобретения
Спрос на российскую военную технику вырос

Вчера Владимир Путин заявил, 
что Россия продала в 2015  году 
оружия на $14,5 млрд, а порт
фель заказов достиг рекордного 
с 1992 года значения — $56  млрд. 
Основные поставки пришлись 
на таких традиционных партне
ров России, как Индия и Ирак. 
По информации ”Ъ“, в 2016 го
ду особое внимание будет уделе
но также Алжиру, который готов 
закупить бомбардировщики Су
32 и системы ПВО «Антей2500», 
а также реализации уже заклю
ченных контрактов с Египтом 
и Китаем.

Первое в 2016 году заседание ко-
миссии по ВТС состоялось в Нижнем 
Новгороде, где у господина Пути-
на была запланирована целая про-
грамма (см. стр. 3). Во вступитель-
ном слове президент заявил: ору-
жейный экспорт по итогам 2015 го-
да составил $14,5 млрд, что позво-
лило России сохранить второе ме-
сто в мире по объему поставленной 
продукции. «Возможности нашей 
техники и вооружений были про-
демонстрированы в боевой обста-
новке, в ходе борьбы с террористи-
ческой угрозой»,— подчеркнул Вла-
димир Путин. Он добавил, что пор-
тфель заказов «впервые с 1992 года» 
достиг отметки в $56 млрд (за счет 
подписанных в 2015 году новых 
контрактов на сумму свыше $26 мл-
рд). Поставки оружия и техники ве-
лись в 58 стран мира, однако в числе 
основных партнеров России в сфере 
ВТС названы Индия, Ирак, Вьетнам, 
Китай и Алжир.

По словам источников 
”
Ъ“ в сфе-

ре ВТС, именно эти страны сформи-
ровали прибыль 2015 года. Напри-
мер, Индии было отгружено 12 ком-
плектов для сборки истребителей 
Су-30МКИ, 23 вертолета Ми-17В-5, 
партии авиационных двигателей 
Ал-31ФП и РД-33, а также завер-
шена модернизация дизель-элек-
трической подлодки проекта 877 

Sindhukitri, и шести вертолетов Ка-
31, и иных типов вооружения и во-
енной техники (все вместе — не ме-
нее $4 млрд). В Ирак поставлялась 
техника по контрактам 2013 года: 
вертолеты Ми-35М, Ми-28НЭ и Ми-
171Ш, зенитные ракетно-пушеч-
ные комплексы «Панцирь-С1», тя-
желые огнеметные системы ТОС-
1А, танки Т-72Б (свыше $1 млрд). 
Вьетнам получил две дизель-элек-
трические подлодки проекта 06361 
«Варшавянка», четыре истребите-
ля Су-30МК2 и средства поражения 
к ним (всего на сумму около $1 мл-
рд). Алжиру отгрузили шесть верто-
летов Ми-26Т2, партию ЗРПК «Пан-
цирь-С1», танки Т-90СА, а также при-
ступили к модернизации их боевых 
машин пехоты до варианта БМП-2М 
(около $800 млн). Китай в этом году 
ограничился лишь партией верто-
летов Ка-32 и авиационных двига-
телей Д-30КП2. Кроме того, Египет 
подписал с Россией крупный па-
кет контрактов (не менее $5 млрд), 
включающий поставки истребите-
лей Миг-29М, систем ПВО типа «Бук-
М2Э» и «Антей-2500», а также 46 вер-
толетов Ка-52: в этом году соглаше-
ния продолжат выполняться.

Сыграли свою роль и упомянутые 
Владимиром Путиным соглашения 
со странами СНГ: например, Азер-
байджану была передана партия 
танков Т-90С, боевых машин пехоты 
БМП-3, вертолетов Ми-17В-1, а также 
закрыт контракт на поставку 18 еди-
ниц ТОС-1А (не менее $600 млн). Из 
стран ОДКБ коммерческие поставки 
шли только в Белоруссию (ее ВВС по-
лучили четыре учебно-боевых само-
лета Як-130) и Казахстан (четыре ис-
требителя Су-30СМ), однако только 
сам их факт собеседники 

”
Ъ“ назы-

вают «большим успехом»: пусть это 
и небольшие — порядка $500 млн,— 
но все же «реальные деньги, а не по-
ставки на безвозмездной основе».

новости — с3Российское оружие находит новые дороги к покупателям   ФОТО REUTERS

Коллекторы  
взыщут со своих
Банки требуют гарантий  
отсутствия правонарушений

В условиях растущего негатива по 
 отношению к коллекторам банки нача
ли ужесточать условия при проведе
нии тендеров на обслуживание прос
рочки. В частности, требовать гаран
тийное письмо, подтверждающее 
отсутст вие дел об административ
ных право нарушениях по фактам про
фдеятельности сотрудников агентств, 
 начал  Почтабанк. По мнению экспер
тов,  такой подход может стать массо
вым и затруднить доступ коллекторов 
к  банковским тендерам.

Новое ужесточение требований к кол-
лекторским агентствам появилось в тен-
дерной документации Почта-банка (ранее 
Лето-банк, переименован в середине мар-
та), размещенной на сайте госзакупок. Тен-
дер объявлен 17 марта, подведение его ито-
гов запланировано на 1 апреля. Банк от-
бирает коллекторов для работы с долга-
ми физлиц на сумму 15 млрд руб. Соглас-
но документам, для участия в тендере кол-
лекторы должны предоставить гарантий-
ное письмо, что «в отношении участни-

ка не возбуждены уголовные дела и дела 
об административных правонарушениях 
по фактам нарушений профессиональной 
деятельности в отношении сотрудников 
 участника».

Участники рынка взыскания указыва-
ют, что до этого банки не выставляли усло-
вий о необходимости гарантийного пись-
ма, подтверждающего отсутствие правона-
рушений по профпризнаку у сотрудников 
коллекторских агентств. По словам главы 
агентства «Активбизнесколлекшн» Дмит-
рия Теплицкого, «банки проверяли отсутст-
вие уголовных или административных дел 
в отношении самого коллекторского агент-
ства, однако справки в отношении сотруд-
ников агентства не требовалось». Подтвер-
ждают это и крупнейшие банки на рынке 
розничного кредитования. В частности, 
в Сбербанке 

”
Ъ“ пояснили, что в банке не 

требуют гарантийные письма, но проверя-
ют репутацию компаний и акционеров при 
аккредитации.
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Юрий Чайка  
не дал следствию 
прикоснуться к депутату
Председателю СКР было отказано  
в уголовном преследовании Дениса Вороненкова

Как стало известно ”Ъ“, генпрокурор РФ 
Юрий Чайка отказал председателю СКР 
Александру Бастрыкину в направлении 
в Госдуму ходатайства о лишении не
прикосновенности депутата от КПРФ, 
члена комитета по безопасности и про
тиводействию коррупции Дениса Воро
ненкова. В СКР депутата подозревают 
в причастности к организации хище
ния здания в центре Москвы. В надзор
ном ведомстве считают, что показаний 
на  господина Вороненкова шести осу
жденных по этому делу недостаточно.

Отказывая председателю СКР в уголовном 
преследовании депутата-коммуниста, генпро-
курор Чайка указал, что у следствия нет ника-
ких доказательств вины Дениса Вороненкова. 
При этом все подозрения в его адрес постро-
ены на однотипных показаниях шести из се-
ми фигурантов громкого дела, которые они да-
ли в рамках заключенных досудебных согла-
шений о сотрудничестве, полностью признав 

свою вину. В надзорном ведомстве считают, 
что все эти показания носят предположитель-
ный характер. С самим же депутатом не были 
проведены все необходимые следственные 
действия — в частности, очные ставки между 
господином Вороненковым и остальными об-
виняемыми. К тому же Генпрокуратура утвер-
ждает, что следствию не удалось установить 
всех обстоятельств награждения премьер-ми-
нистром Киргизии в 2011 году Дениса Воро-
ненкова и двух его предполагаемых сообщни-
ков пистолетами Glock 19. Оружие было най-
дено у них в ходе обысков, проводившихся по 
делу о покушении на мошенничество в особо 
крупном размере (ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Уголовное дело по факту рейдерского за-
хвата здания на Международной улице, 38 
было возбуждено ГСУ СКР по Москве в октя-
бре 2011 года по заявлению учредителя ООО 
«Тома» Отари Кобахидзе.
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Превращение малого биз-
неса в поставщиков госком-
паний не конечная цель 
Минэкономики — в ведом-
стве хотят увеличить число 
малых компаний, занятых 
производством. Пока они 
составляют лишь треть не-
крупных поставщиков го-
скорпораций. Чтобы на-
растить их долю, власти 
намерены развивать парт-
нерские программы под-
держки малого и средне-
го предпринимательства 
(МСП) и госбизнеса. Сход-
ные идеи есть у Минпром-
торга и бизнес-омбудсмена 
Бориса Титова — они пред-
лагают развивать за счет 
малого бизнеса промыш-
ленные кластеры, но пока 
намерения ведомств  
не скоординированы.

Минэкономики планирует 
стимулировать развитие мало-
го производственного бизнеса 
за счет партнерства с госкор-
порациями, рассказал глава 
департамента развития кон-
трактной системы ведомства 
Максим Чемерисов на заседа-
нии комитета по закупкам Тор-
гово-промышленной палаты. 
Эта работа будет следующим 
этапом после «создания спро-
са» (закрепления квоты малого 

бизнеса в закупках госкомпа-
ний) и «создания системы еди-
ных правил» (введения закры-
того списка торгов в электрон-
ном виде). Напомним, всего 
объем закупок госкомпаний 
в 2015 году составил 16,3 тр-
лн руб., или 23% ВВП в ценах 
2014 года. Квоту в 18% закупок 
госкомпаний у МСП с 2016 го-
да закрепило правительство, 
а переход к электронным тор-
гам предусмотрен в поправках 
к законодательству о закупках 
(см. 

”
Ъ“ от 19 марта).

Сейчас квота соблюдается 
за счет торговых и посредни-
ческих компаний, отмечают в 
бизнес-объединениях. Об этом 
говорится в докладе эксперт-
ного центра бизнес-омбудсме-
на Бориса Титова, направлен-
ного в марте главе ФАС Игорю 
Артемьеву. По данным опро-
са ТПП и Единой электронной 
торговой площадки 10 тыс. ма-
лых предпринимателей, уча-
ствующих в закупках госкор-
пораций, только 6% представи-
телей МСП располагают про-
изводственными мощностя-
ми, 28% занимаются сборкой 
и упаковкой, а 66% выступа-
ют посредниками. В ТПП отме-
чают, что для выполнения тре-
бований властей малым пред-
принимателям нужно обеспе-

чить доступ к кредитованию и 
производственным ресурсам.

Минэкономики в курсе этих 
проблем, и ведомство будет ра-
ботать над запуском программ 
партнерства малого бизнеса и 
госкомпаний. Их детали будут 
обсуждаться после внедрения 
системы электронных торгов в 
2017 году, хотя пилотные про-
екты уже есть. В частности, про-
граммы партнерства уже разра-
ботаны и утверждены ГК «Авто-
дор», ПАО «Россети», РЖД, «Газ-
промом». «Мы понимаем тренд 
— развитие экономики невоз-
можно без малого и среднего 
предпринимательства»,— объ-
ясняет Александр Соколов из 
«Автодора». В следующем году 
в корпорации собираются от-
дать МСП часть строительных 
контрактов, говорит он. Ряд 
мер, стимулирующих произ-
водство, прорабатывается и в 
корпорации МСП — в частно-
сти, речь идет о лизинге обору-
дования для малых компаний, 
говорит господин Чемерисов.

Идеи стимулировать произ-
водство МСП перекликаются и 
с предложениями Минпром-
торга и уполномоченного по 
защите прав предпринима-
телей Бориса Титова. В конце 
2015 Общественный совет при 
министерстве одобрил идею 

создать систему промышлен-
ных кластеров на базе госкор-
пораций с привлечением в 
них субъектов МСП. Это парал-
лельные процессы, которые 
пока не пересекаются, говорит 
господин Чемерисов.

По данным же экспертного 
центра при бизнес-омбудсме-
не, объем инновационных за-
купок у малого бизнеса в 26 
крупных компаниях уже до-
стиг 8,5% от плана на 2016 год 
— при нормативе в 0,5%. Госпо-
дин Титов обратился в ФАС с 
предложением повысить нор-
матив до 8%. Как пояснил он 

”
Ъ“, норма не кажется ему труд-

новыполнимой. «Это произой-
дет не в течение одного дня. Но 
процесс надо начинать, ина-
че производственный бизнес 
не будет развиваться»,— рас-
суждает он. Как отметила гла-
ва экспертного центра уполно-
моченного Анастасия Алехно-
вич, во всем мире МСП прежде 
всего промышленность и в РФ 
есть потенциал для роста ма-
лого бизнеса — в станкострое-
нии, приборостроении и про-
изводстве компонентов для 
авиастроения.

Софья Окунь,  
Дарья Николаева;  
Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

Минэкономики хочет вырастить  
малое производство
Чтобы господдержка МСП не уходила к посредникам

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 352

миллиарда рублей (как и двумя годами ранее) составил чистый финансовый результат предпри-
ятий РФ в январе 2016 года, оценил Росстат. Годом ранее он составил минус 224 млрд руб.— в 2015 году 
январь был единственным месяцем, когда чистая прибыль до налогов без учета малого бизнеса, финансо-
вого сектора и бюджетников сокращалась (по предыдущей оценке — минус 152,5 млрд руб.). По результатам 
2015 года из-за девальвации показатель приблизился к уровню 2012 года и достиг 7,9 трлн руб. в ценах 2013 
года (после двух лет снижения из-за обрабатывающей промышленности), подсчитали в ЦМАКП. Экспортеры 
же остаются основными держателями валютных активов, получателями валютных доходов и прибыли. 0
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Чистый финансовый результат 
компаний в РФ (млрд руб.)
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ЧАСТНЫЕ ИНВЕСТИЦИИ

Государственно-частная 
стагнация

Как следует из рейтинга регионов 
по уровню развития государственно-
частного партнерства (ГЧП), подго-
товленного Центром развития ГЧП 
и Минэкономики, партнерство власти 
и бизнеса в инфраструктурных про-
ектах по-прежнему не так успешно, 
хотя закон о концессиях принят в РФ 
еще в 2005 году, а закон о ГЧП — 
в 2015-м. Авторы рейтинга говорят 
о «поступательном развитии сферы 
ГЧП» и отмечают, что из-за кризиса 
и спада инвестиций пока «говорить 
о прорыве в развитии российской 
инфраструктуры не приходится».

Несмотря на то что закон 
позволяет применять в России все 
признанные в мире модели ГЧП, 
пока эксперты фиксируют наличие 
лишь 1,3 тыс. проектов, из которых 
реализуются 873 общей стоимостью 
2 трлн руб. (из них частные инвести-
ции — 640 млрд руб.). Большинство 
составляют проекты муниципального 
(757) и регионального (191) уровней, 
на уровне федерации реализуются 

лишь 15 ГЧП. По сравнению с пока-
зателями 2013 и 2014 годов средне-
годовой рост проектов ГЧП составля-
ет 115%, как прогнозируют эксперты, 
к 2018 году число проектов вырастет 
до 5 тыс. Пока же Россия сильно 
отстает от стран-лидеров по объему 
привлеченных в такие партнерства 
инвестиций. В РФ их доля с трудом 
дотягивает до 1% ВВП, отмечают 
авторы исследования, тогда как 
у ключевых партнеров по БРИКС — 
Бразилии и Индии — составляет 19% 
и 10% соответственно.

Как показало исследование, 
региональные чиновники не очень ак-
тивны в продвижении проектов. Так, 
с задачей утверждения необходимого 
по закону перечня объектов, в отно-
шении которых могут быть заключены 
концессионные соглашения, спра-
вился только 21 регион. Провисает 
и частная инициатива — на фоне 
большого числа предложений (209) 
заключено из них 9% (подписано 
18 контрактов). В целом средний 
показатель по уровню развития ГЧП 
в 2015 году оказался ниже прогно-
за — 24,4% вместо 29,2%.

В рейтинге регионов, который 
рассчитывается Центром развития 
ГЧП на основе коэффициентов, 
«определяемых экспертным путем», 
лидером предсказуемо оказалась 
Москва с интегральным показателем 
60,2%, за ней — Санкт-Петербург 
(59,9%) и Самарская область 
(59,6%). В списке отстающих реги-
онов — Чукотка (1,8%) и Северная 
Осетия—Алания (0%), при этом еще 
в 14 регионах проекты ГЧП вообще 
не реализуются.

Дарья Николаева

РЕЙТИНГ РЕГИОНОВ ПО УРОВНЮ 
РАЗВИТИЯ ГЧП ПО ИТОГАМ 2015 ГОДА
(%)   ИСТОЧНИК: ЦЕНТР РАЗВИТИЯ ГЧП.
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Мордовия

Ставропольский край

Карачаево-Черкесия

Чукотский АО 

Северная 
Осетия —
Алания

Итоговый интегральный показатель
Достижение KPI (разница между итоговым 
показателем и установленным значением 
на 2015 год)

60,2
2,2
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11,1
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0
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1,1
1,8
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1,8
–18,0
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Минюст представил за-
конопроект, предлагаю-
щий ограничить доступ ми-
норитарных акционеров 
к документам компаний. 
Владельцам менее чем 
двухпроцентного пакета 
акций, по замыслу Миню-
ста, можно будет отказы-
вать в запросе, если они 
требуют документ с ком-
мерчески значимой ин-
формацией либо если цель 
запроса неясна. Сведения 
от миноритариев исполь-
зуются при рейдерских 
захватах, подтвержда-
ют бизнес-юристы. Пред-
ставители антикоррупци-
онных фондов заявляют, 
что проект будет губителен 
для расследований.

Минюст опубликовал для 
обсуждения законопроект, 
ограничивающий право ми-
норитарных акционеров на 
доступ к информации о ра-
боте компании. В проекте 
поправок к закону об акци-
онерных обществах предла-
гается предоставлять любо-
му участнику в любое время 
лишь краткий список доку-
ментов (устав, годовые отче-
ты, свидетельства о регистра-
ции и т. п.). Ведомство пред-
лагает ограничить доступ 
участников публичных ак-
ционерных обществ с паке-
том меньше 2% к договорам 
о крупных сделках или к до-
кументам на имущество. Та-
ким миноритариям предла-
гается отказывать в запросе, 
если, например, запраши-
ваемый документ содержит 
«коммерчески значимую ин-
формацию» или акционер не 
смог доказать «разумную де-
ловую цель» запроса. Не смо-
гут отказать в запросе лишь 
владельцам более чем 25% 
акций. Непубличным АО 
Минюст предлагает устанав-
ливать в уставах свои прави-
ла предоставления информа-
ции. Разработчики ссылают-
ся на европейские правила 
в этой сфере, позволяющие 
скрыть от акционера инфор-
мацию, раскрытие которой 
грозит коммерческой тайне. 
В Минэкономики и ФАС 

”
Ъ“ 

сообщили, что с проектом 
пока не знакомы.

Сейчас в России минори-
тарий фактически вправе 
требовать у компании лю-
бую информацию, кроме 
разглашающей персональ-
ные данные. Такая практика 
сложилась благодаря упразд-
ненному ныне Высшему ар-
битражному суду, разъяснив-
шему в 2011 году в информа-
ционном письме №144, что 
участник общества имеет 
право на получение практи-
чески любого его докумен-
та и раскрывать свои цели не 
обязан. Разработчики проек-
та ссылаются на риски зло-
употреблений, в том числе 
на «неконтролируемое рас-
пространение конфиденци-
альной информации». Отме-
тим, у компаний есть право 
требовать от акционера рас-
писку о конфиденциально-
сти предоставляемых сведе-
ний (с ответственностью за 
разглашение). Опрошенные 

”
Ъ“ юристы подтверждают, 

что информация, получен-
ная с помощью запросов ми-
норитариев, может исполь-

зоваться при рейдерских за-
хватах и в гринмейле.

Юристы оценивают идеи 
по-разному. В Объединении 
корпоративных юристов 
(ОКЮР), участники которого 
входят в рабочую группу Ми-
нюста, проект поддержива-
ют. Как отмечает президент 
ОКЮР Александра Нестерен-
ко, за 20 лет с момента при-
нятия действующего законо-
дательства об АО в него вно-
сились точечные правки, хо-
тя за это время многое изме-
нилось. «Полагаем, что уста-
новление в законе ограни-
чений должно компенси-
роваться увеличением объ-
ема публично раскрывае-
мой обществом информа-
ции»,— добавляет она. Как 
полагает партнер «Пепеляев 
групп» Роман Бевзенко, «де-
ление прав в зависимости от 
объема пакета соответствует 
идее 

”
больше инвестиций — 

больше прав“». Другие юри-
сты считают, что проект осо-
бо не ухудшит и так плачев-
ную ситуацию. По словам 
партнера ЮСТ Александра 
Боломатова, в системе кор-
поративных прав минори-
тарии и так практически бес-
правны. «Исключение одно-
го из последних их прав ни-
чего не изменит»,— полага-
ет он. В РСПП поддержива-
ют проект. «Баланс интере-
сов в вопросе получения ин-
формации смещен в сторону 
миноритариев в ущерб эми-
тенту,— говорит вице-пре-
зидент РСПП Александр Вар-
варин.— Также необходимо 
ввести режим конфиденци-
альности информации, по-
лученной акционером при 
ознакомлении с документа-
ми, прежде всего бухгалтер-
скими — по примеру США».

Проект осложнит анти-
коррупционные расследо-
вания, указывают в Фонде 
борьбы с коррупцией. Как 
заявила 

”
Ъ“ эксперт ФБК Лю-

бовь Соболь, миноритарии 
«не могут проверить обосно-
ванность расходов компа-
нии даже в тех случаях, ког-
да не получили дивидендов». 
Миноритарии, добиваясь от-
крытости документов, могут 
противодействовать корруп-
ции, подчеркивает госпожа 
Соболь: в пример она при-
водит опыт учредителя ФБК 
Алексея Навального, исполь-
зовавшего в антикоррупци-
онных расследованиях дей-
ствующий механизм рас-
крытия информации как ми-
норитарный акционер ВТБ, 
Сбербанка и «Транснефти». 
Ограничение прав минори-
тариев усилит закрытость 
компаний и будет губитель-
но для общественного контр-
оля, считают в ФБК.

В госкомпаниях, подпа-
дающих под действие зако-
нопроекта, идеи Минюста 
называют «здравыми». При 
этом опрошенные 

”
Ъ“ пред-

ставители миноритариев го-
скомпаний отметили: для 
них более принципиаль-
но получение нормального 
уровня дивидендов и цены 
выкупа их акций, чем доступ 
к информации.

Софья Окунь,  
Виктор Хамраев,  
Дарья Николаева, 
Ольга Мордюшенко

Незнамо чего 
совладелец
Миноритариям придется 
раскрывать цель  
запросов информации у АО Вчера на аграрном совещании у пре-

мьер-министра Дмитрия Медведева 
Минсельхоз и губернаторы пожалова-
лись главе правительства на Минфин, 
который не доводит до них средст-
ва поддержки АПК. Традиционно сель-
хозведомство обвиняет в отсутствии 
финансовой дисциплины регионы, ко-
торые медлят как с запросами, так и 
с использованием средств. Обращение 
претензий к финансовому ведомству, 
вероятно, связано с попытками Мин-
сельхоза добиться от Минфина выде-
ления дополнительных 23 млрд руб. го-
споддержки из антикризисного плана.

Вопрос предоставления аграриям субси-
дий стал вчера самой острой темой совеща-
ния о ходе полевых работ у премьер-мини-
стра Дмитрия Медведева. Глава Минсельхо-
за Александр Ткачев сообщил, что бюджет-
ные лимиты Минфина для регионов состав-
ляют 117 млрд руб., но пока ведомство пере-
числило живыми деньгами лишь 20 млрд 
руб. На днях принято решение о предостав-
лении еще 65 млрд руб.— их необходимо 
раскассировать в апреле, добавил министр, 
сразу же призвав региональные власти сво-
евременно довести средства до аграриев.

Как пояснили 
”
Ъ“ в Минсельхозе, день-

ги будут перечислены Минфином после 1 
апреля, и за второй квартал аграрии долж-
ны их потратить — иначе они вернутся в 
бюджет. Однако регионы недовольны тем, 
что не могут использовать обещанные им 
средства в полном объеме. Губернатор Бел-
городской области Евгений Савченко по-
жаловался премьеру на недофинансиро-
вание субсидирования процентных ставок 
по инвестиционным и краткосрочным кре-
дитам. «В первом квартале из согласованно-
го для области предельного объема финан-
сирования 2,8 млрд руб. получено лишь 
1,2 млрд руб., а из заявленной областью по-
требности в господдержке АПК на 2016 год 
— 15,7 млрд руб.— лимит нам довели в два 
с половиной раза ниже»,— посетовал он. На 
то же жаловался и губернатор Курской об-
ласти Александр Михайлов, оценивший не-
достаток средств в 2 млрд руб.

В разгоревшейся дискуссии Минсель-
хоз и Минфин перекладывали ответствен-
ность друг на друга. Александр Ткачев на-

стаивал на том, что его ведомство проси-
ло живых денег, а в Минфине «постоянно 
отсылали к каким-то инструкциям, гово-
рили: нет объемов, нет ликвидности». За-
мглавы Минфина Андрей Иванов ссылал-
ся на планы самого Минсельхоза, которые 
Минфин выполнял. «Весь запрос, который 
есть от Минсельхоза, казначейство в пол-
ном объеме перечисляет»,— подчеркнул 
он. Спор прервал Дмитрий Медведев, ко-
торый дал ведомствам три дня, чтобы ра-
зобраться в этой ситуации и перечислить 
недостающие средства, пригрозив иначе 
«всех, кто занимается этими операциями, 
больно наказать». Это заявление резко по-
низило градус дискуссии — после сове-
щания в Минсельхозе признали, что даже 
если бы Минфин довел до ведомства все 
117 млрд руб., использовать их сразу было 
бы невозможно. «Для получения субсидий 
сами сельхозпроизводители подают заяв-
ки и после этого получают поддержку»,— 
напомнили в ведомстве.

Отметим, что проблемы с предостав-
ляемыми субсидиями на поддержку АПК 
возникают из года в год, однако ранее 
Минсельхоз возлагал ответственность за 
них на регионы. Так, в 2012 году субъек-
ты РФ не выбрали почти 5 млрд руб. субси-
дий, и ведомство объясняло этот факт ши-
роким спектром региональных проблем 
— от невостребованности субсидий и от-
сутствия у регионов средств на софинан-
сирование господдержки до нерастороп-
ности губернаторов и несоблюдения ими 
финансовой дисциплины. Центральный 
аппарат ведомства регулярно жаловался 
и на то, что регионы завышают свои тре-
бования, а потом не могут отчитаться за 
выделенные им средства.

Вероятно, перенос претензий Минсель-
хоза с регионов на Минфин связан с жела-
нием аграрного ведомства добиться уве-
личения объема бюджетных средств на 
субсидирование ставок по краткосроч-
ным кредитам. В 2015 году на это выделя-
лось 38 млрд руб., в 2016-м — лишь 13,6 мл-
рд руб. В связи с этим ранее Александр Тка-
чев просил выделить дополнительные 30–
40 млрд руб., вчера же министр был согла-
сен и на 23 млрд руб., предусмотренные в 
антикризисном плане.

Евгения Крючкова

Правительство приняло жалобы 
на аграрную бухгалтерию
Минсельхозу и Минфину велено разобраться в субсидиях за три дня

Глава Минсельхоза Александр  Ткачев 
пожаловался премьер-министру 
Дмитрию Медведеву на Минфин,  
но добился только трехдневного 
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Вчера президент России Владимир Путин в Ниж-
нем Новгороде провел заседание комиссии по во-
енно-техническому сотрудничеству России с ино-
странными государствами. Специальный корре-
спондент ”Ъ“ АНДРЕЙ  КОЛЕСНИКОВ рад тому, что 
оно не обеспечило рывок в деле мирового экспорта 
российского оружия.

Открытие нового терминала аэропорта в Нижнем Нов-
городе трагически совпало с угоном самолета в Египте. 
Так что хотел я или нет, а все и в новом терминале чита-
лось по-другому, то есть принципиально не так, как хоте-
лось бы. Казалось, только радоваться тому, что в новом тер-
минале работают не только стойки регистрации, но и что 
магазины заполнены сувенирной продукцией. Но ведь 
обращали на себя внимание прежде всего «обереги из 
Нижнего Новгорода», а также памятные значки с многоз-
начительной надписью: «Сердце на месте, когда вся семья 
вместе», а также разбросанные по прилавку романы Ага-
ты Кристи «Гончая смерти», «Убийство в Месопотамии» и 
«Убийство на поле для гольфа».

Но по порядку. Первая очередь нового терминала уже 
работает с 4 марта 2016 года, пока в тестовом режиме (то 
есть вопрос «взлетит — не взлетит» всегда открыт, ведь это 
тест). «Это полностью готовый к полноценной работе объ-
ект,— подчеркивается в справке для журналистов,— за 
исключением пункта пропуска на государственной гра-
нице РФ». Но ведь в нем-то, хочется воскликнуть, вся из-
юминка и состоит…

Владимир Путин интересовался новым терминалом, 
кажется, только в связи с предстоящим чемпионатом ми-
ра по футболу. Кажется, мысль о том, что через два года в 
России пройдет это мероприятие, наконец-то овладела 
Владимиром Путиным.

Евгений Чудновский, глава компании «Аэропорты ре-
гионов», рассказывал президенту, что после появления 
высокоскоростной магистрали Москва—Нижний Новго-
род добраться из центра Москвы до аэропорта Нижнего 
Новгорода можно будет за 90 минут:

— Это сделает нас еще одним аэропортом Московско-
го авиационного узла (видимо, наравне с Шереметьево и 
Внуково.— А. К.).

Господин Путин, не ожидавший такой стремитель-
ной глобализации, удивился. Амбиции нижегородцев 
произвели на него впечатление. Становилось очевид-
но: Нижний Новгород отныне реально претендует на 
то, чтобы стать полноценной частью Новой Москвы. А 
сами москвичи, делая мучительный выбор между аэ-
ропортом Шереметьево и терминалом Нижнего Нов-
города, примут, надо надеяться, единственно верное 
решение.

— А что? — невозмутимо продолжал господин Чуд-
новский.— До Домодедово можно по пробкам и два ча-
са ехать!

Господин Путин опять вскинул брови. Очевидно, и эта 
информация была для него новостью.

Между тем москвичам, немного позже понял я, все-та-
ки есть о чем подумать, прежде чем начать коротать доро-
гу до Нижнего Новгорода. Дело в том, что в некогда област-
ном центре уже работает новый завод концерна ПВО «Ал-
маз-Антей», который, как я мельком обратил внимание, 
когда торопился пересечь цех готовой продукции, без 

устали производит комплексы не только С-400 «Триумф», 
но и, не побоюсь этого слова… Нет, побоюсь.

Так что, к сведению отъезжающих, появилась точка на 
карте, которой в случае обострения и без того острой ме-
ждународной обстановки вероятный (и такой уже, можно 
сказать, родной) противник пренебрегать не станет.

Господин Путин более чем наскоро осмотрел, если так 
можно выразиться, экспонаты в цехе и сообщил группе 
рабочих, что необходимость постройки завода вызвана, 
может быть, даже в первую очередь тем, что «имевшиеся 
у нас предприятия уже не справлялись с заказами по экс-
порту» (и это еще даже до начала ненавязчивой рекламы 
изделий «Алмаза-Антея» в Сирии.— А. К.).

Генеральный директор завода вручил Владимиру Пу-
тину символические ключи.

— От неба,— объяснил он и, немного засмущавшись 
(так смущаются, когда произносят легкую неправду), до-
бавил:

— От мирного…
— От мирного неба ключи только у Господа Бога,— ска-

зал Владимир Путин.
Но ключи все-таки взял. Видимо, разницу посчитал не-

принципиальной.
На заседании комиссии по вопросам военно-техни-

ческого сотрудничества с иностранными государствами 
Владимир Путин подчеркнул особую роль России в осво-
бождении Пальмиры (а то многие другие предпочитают 
ее не подчеркивать) и заметил, что теперь надо размини-
ровать Пальмиру и что он уже поговорил об этом и с гене-
ральным секретарем ЮНЕСКО, и с президентом Сирии. 
Таким образом, России будет принадлежать честь полно-
го очищения Пальмиры от чумы XXI века.

Президент обратил внимание, что Россия занимает 
уверенное второе место по поставкам вооружений в ми-
ре (кто на первом, уточнять не стал, и так ясно) и что от-
рыв от третьего места (а кто там, уже и не важно) — очень 
и очень большой.

В 2015 году экспорт российских вооружений составил 
$14,5 млрд, а портфель экспортных заказов — вообще 
$56 млрд. При этом «почти прекратилось военно-техни-
ческое сотрудничество с европейскими государствами», 
причем Владимир Путин добавил:

— Хотел бы подчеркнуть, не по нашей инициативе.
Ничего удивительного в этом нет: санкции Запада ка-

сались едва ли не в первую очередь предприятий оборон-
ной отрасли.

Таким образом, чем больше доверия российская тех-
ника вызывает у одних (Индии, Египта, Китая, Алжира, 
стран Азии, Латинской Америки, Африки, Ближнего Вос-
тока), тем меньше — у остальных.

Совещание между тем оказалось коротким. По инфор-
мации 

”
Ъ“, в закрытой его части был заслушан доклад ви-

це-премьера Дмитрия Рогозина и были заслушаны корот-
кие выступления в прениях.

Так что это заседание не стало революционным в деле 
экспорта российского оружия.

В каком-то смысле — и слава богу.

Возлюби Нижнего своего
Все надежды российской ПВО теперь связаны с Нижним Новгородом

Белый дом внес в Госдуму про-
ект закона о независимой оцен-
ке квалификации работников. 
Координационная роль в созда-
нии этой системы доверена На-
циональному совету по квалифи-
кациям при президенте РФ. За-
кон дополнит вступающую в силу 
с 1 июля норму о новом порядке 
применения профессиональных 
стандартов работников, которые 
некоторые ведомства уже вос-
принимают как обязательные. 
Согласно проекту, проверка бу-
дет проводиться за счет работо-
дателей.

Законопроект правительства ос-
новным координатором системы 
оценки работников делает Нацио-
нальный совет по квалификациям 
при президенте (возглавляет пред-
седатель РСПП Александр Шохин). 
Именно Нацсовет сможет утверждать 
перечень положений профстандар-
тов, на соответствие которым прово-
дится оценка квалификации с указа-
нием сроков соответствующих свиде-
тельств. Обеспечивать организацион-
ную поддержку Нацсовету, а также от-
раслевых советов по профквалифи-
кациям и центров оценки будет На-
циональное агентство развития ква-
лификаций. Такая автономная неком-
мерческая организация (АНО) созда-
на при РСПП, но она будет преобразо-
вана в АНО уже с участием представи-
телей работодателей, профсоюзов и 
правительства (скорее всего, Минтр-
уда и Минобрнауки).

Сколько должно быть центров 
оценки, «покажет рынок, оценка 
должна ориентироваться на спрос 
со стороны работников и работодате-
лей», заявил 

”
Ъ“ зампред Нацсовета 

Федор Прокопов. В некоторых отра-
слях их может быть больше. В поясни-
тельной записке правительство ссы-
лается на то, что, по данным СРО «На-
циональное агентство контроля свар-
ки», оценка квалификации по этому 
профилю способствовала снижению 
аварийности на объектах «Газпрома» 
и «Роснефти» на 20–25%. Для создания 
условий по формированию системы 
независимой оценки квалификаций 

РСПП уже в 2016 году было выделено 
300 млн руб., напоминает правитель-
ство. За 2015 год было создано 50 сове-
тов. Как уточняет Федор Прокопов, го-
ворить, что они отраслевые, «не очень 
правильно — они охватывают груп-
пу профессий», «закладывается сис-
тема обеспечения качества исполне-
ния закона». По законопроекту такие 
советы могут брать полномочия цен-
тров оценки квалификаций. Их услу-
ги не будут бесплатными: профессио-
нальный экзамен проводится за счет 
средств работодателя.

В случае принятия закон вступит 
в силу только через полгода, то есть 
в любом случае позже, чем так назы-
ваемый закон о профстандартах. С 1 
июля в Трудовом кодексе (ТК) появит-
ся ст. 195.3 «О порядке применения 
профстандартов». Если ТК, другими 
законами или «нормативными пра-
вовыми актами РФ» установлены «тре-
бования к квалификации, необходи-
мой работнику, то профстандарты в 
части указанных требований обяза-
тельны для применения работодате-
лями», говорится в ней. Некоторые 
ведомства уже начали трактовать эти 
понятия иначе. К примеру, глава Рос-
потребнадзора Анна Попова разосла-
ла руководителям территориальных 
органов письмо, в котором сообщила, 
что утвержден профстандарт «специ-

алист по управлению персоналом». 
Ссылаясь на новую ст. 195.3 ТК, она 
обратила внимание подчиненных, 
что «профессиональные стандарты 
обязательны для применения» учре-
ждениями, которые более чем на 50% 
принадлежат государству или муни-
ципальным властям. Однако в законе 
прямого указания на обязательность 
профстандартов, в том числе для со-
трудников государственных и муни-
ципальных учреждений, нет.

О случаях «недостоверной ре-
кламы» уже предупредил Минтр-
уд. Организации стали предлагать 
«выдачу сертификатов» о соответст-
вии профстандарту с прохождени-
ем курсов повышения квалифика-
ций или даже без них. Причем ве-
домство уточнило, что появились да-
же объявления о проведении плат-
ных семинаров по вопросу приме-
нения профстандартов в НИИ труда 
и социального страхования Минтру-
да. «Минтруд России не издавал нор-
мативные правовые акты по вопро-
су обязательного повышения ква-
лификации или переподготовки ка-
дров»,— подчеркнули там. Ранее Вла-
димир Путин давал поручение прове-
сти с работодателями разъяснитель-
ную работу по вопросам применения 
профстандартов.

Максим Иванов

Работодатели  
потратятся на подчиненных
Правительство создает систему проверки квалификаций
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Бесплатно российская техника из наличия Минобо-
роны РФ поставлялась в Белоруссию (четыре дивизио-
на зенитных ракетных комплексов С-300ПС), Казахстан 
(пять дивизионов таких систем) и Киргизию (десять бро-
нетранспортеров БТР-70М). 

По словам источников 
”
Ъ“, в минувшем году «Рособо-

ронэкспорт» столкнулся не только с жесткой конкурен-
цией на рынке и возросшими требованиями заказчи-
ков, но и с падением доходов у традиционных покупа-
телей — прежде всего, из-за подешевевшей нефти. Тем 
не менее это не помешало Алжиру заключить контракт 
на закупку около 40 вертолетов Ми-28НЭ, направить в 
Москву заявку на приобретение эскадрильи фронтовых 
бомбардировщиков Су-32, а также испытать на своем по-
лигоне летные и технические характеристики истреби-
теля Су-35. Кроме того, по данным 

”
Ъ“, ведутся перего-

воры по закупке нескольких дивизионов «Антея-2500».
Большие надежды собеседники 

”
Ъ“ связывают в 

2016 году с Китаем и Индией. Два года подряд Пекин ста-
новился стартовым заказчиком российских новинок: в 
сентябре 2014 года он первым купил четыре дивизиона 
зенитных ракетных систем С-400 «Триумф» ($1,9 млрд), 
а в ноябре 2015 года — первым подписал контракт на 
24 истребителя Су-35 (около $2 млрд). С Дели же, в част-

ности, ведутся переговоры о закупке двух подлодок про-
екта 636 и, как вчера признал замдиректора Федераль-
ной службы по ВТС Владимир Дрожжов, о лизинге у РФ 
второй атомной субмарины (

”
Ъ“ писал об этом 24 мар-

та). Активизировались переговоры с Саудовской Арави-
ей: Эр-Рияд проявляет интерес к системам С-400 и опе-
ративно-тактическим ракетным комплексам «Искан-
дер-Э». Иллюзий источники 

”
Ъ“ не питают, прогнозируя 

«сложные переговоры с неочевидным исходом».
Снятие эмбарго на поставки комплекса С-300 Ирану 

и подписание соответствующего контракта в 2015 году 
позволили стабилизировать отношения двух стран, од-
нако заключению сделок мешают желание Тегерана по-
лучать оружие в кредит и санкции Совбеза ООН.

По информации 
”
Ъ“, на вчерашнем заседании не 

обошлось без критики. В частности, Владимир Путин 
обратил внимание на контракт 2011 года по закупке у 
Франции двух вертолетоносцев Mistral, который был 
составлен на крайне невыгодных для России условиях 
(французы могли разорвать контракт на основании ре-
шения правительства, а по суду Москва получила бы не 
более 20% от миллиардного контракта). Второй вопрос 
касался технических проблем с реализацией контрак-
тов — в частности, на поставку Азербайджану БТР-82А 
(см. 

”
Ъ“ от 3 марта).

Иван Сафронов

Оружие массового приобретения

Как стало известно ”Ъ“, губер-
натор Севастополя Сергей Ме-
няйло предлагает без объявле-
ния конкурса выделить землю 
в Байдарской долине города ком-
пании «Стройгазмонтаж» (СГМ) 
под строительство парка развле-
чений. СГМ, принадлежащая Ар-
кадию Ротенбергу, занимает-
ся строительством моста через 
Керченский пролив. Поддержать 
и проработать инициативу госпо-
дин Меняйло попросил в пись-
ме вице-премьера Ольгу Голо-
дец (копия есть у ”Ъ“). Губерна-
тор заявил ”Ъ“, что из всех посту-
пивших предложений у компании 
СГМ «самый перспективный про-
ект». При этом в СГМ ”Ъ“ сказа-
ли, что говорить об участии ком-
пании в строительстве парка раз-
влечений пока преждевременно. 
Источник ”Ъ“ в правительстве РФ 
назвал письмо «несодержатель-
ным»: непонятны сроки реализа-
ции проекта и источники финан-
сирования.

В письме, которое губернатор Се-
вастополя Сергей Меняйло напра-
вил на имя вице-премьера РФ Ольги 
Голодец, говорится, что центр развле-
чений должен включать в себя «парк 
аттракционов, тематические парки, 
медиацентры, отели, рестораны, вы-
ставки». «Наиболее подходящим ме-
стом» для этого названа Байдарская 
долина в Севастополе. Строительство 
центра господин Меняйло предлагает 
поручить компании СГМ, так как она 
имеет «положительный опыт по реа-
лизации социально значимых проек-
тов в Крымском федеральном округе 
и выражает готовность осуществить 
реализацию данного проекта».

• Компания «Стройгазмонтаж» при-
надлежит Аркадию Ротенбергу. В ян-
варе 2015 года СГМ получила генподряд 
на строительство автомобильного 
и железнодорожного моста через Кер-
ченский пролив, соединяющего Крым 
и Кубань, стоимостью 228 млрд руб.
Ольгу Голодец губернатор просит 

инициативу поддержать и дать по-
ручение проработать с СГМ концеп-
цию и приемлемые варианты реали-
зации проекта. Госпожа Голодец пе-
ренаправила письмо курирующему 
Севастополь и Крым вице-премьеру 
Дмитрию Козаку, главе Ростуризма 
Олегу Сафонову, департаменту куль-
туры правительства РФ. Источник 

”
Ъ“ 

в правительстве РФ заявил, что пока 
никаких предложений от ведомств 
в ответ не поступило. «Просто пись-
мо абсолютно несодержательно, вид-

но, что тема не проработана. Нет ни-
каких пояснений — как проект будет 
финансироваться, сроки его реали-
зации и механизмы работы над ним. 
Хоть бы презентацию проекта при-
слали»,— говорит он.

Сергей Меняйло заявил 
”
Ъ“, что 

инициатива о строительстве цент-
ра связана с попытками «обеспечить 
ускоренные темпы социально-эконо-
мического развития города». По сло-
вам губернатора, правительством Се-
вастополя были рассмотрены «все по-
ступившие предложения компаний, 
в том числе и международных, по со-
зданию современного культурно-раз-
влекательного парка на территории 
города Севастополя» (в письме к го-
споже Голодец другие компании не 
упоминаются).

Отвечать на вопрос 
”
Ъ“, почему зем-

ля выделяется без конкурса, губерна-
тор не стал, отметив лишь, что «самый 
масштабный и перспективный про-
ект 

”
Россия“ был предложен компани-

ей ООО 
”
Стройгазмонтаж“». При этом 

в СГМ 
”
Ъ“ пояснили: «В настоящий мо-

мент пока не определены параметры 
и статус данного проекта, говорить 
об участии в нем компании СГМ пре-
ждевременно. При этом у компании 
СГМ есть все необходимые компетен-
ции в строительной области».

Это не первый случай, когда губер-
натор собирается без объявления кон-
курса выделить городские земли. Пра-
вительство Севастополя в мае 2015 го-
да предоставило в аренду на десять 
лет байк-клубу «Ночные волки» 267 га 

земли с озером возле горы Гасфорта. 
Арендная плата за участок была назна-
чена минимальной — 0,1% от стоимо-
сти в 1,4 млрд руб. за десять лет. Депута-
ты тогда выступили против такого ре-
шения и потребовали приостановить 
его действие. Экс-спикер Алексей Ча-
лый говорил, что «Ночные волки» 
должны участвовать в конкурсе на об-
щих основаниях, а их проект — прой-
ти общественные слушания (см. 

”
Ъ“ от 

25 мая 2015 года). Господин Меняйло 
в ответ пояснял, что участок выделен 
без конкурса, так как байкеры «имеют 
особые заслуги перед городом».

Нынешнее возможное выделение 
земли без конкурса депутаты также 
раскритиковали. И. о. спикера заксо-
брания Екатерина Алтабаева сказала 

”
Ъ“, что депутаты собираются иници-

ировать создание двух новых особо 
охраняемых природных территорий 
— одной из них как раз должна стать 
Байдарская долина, которая является 
основным источником водоснабже-
ния Севастополя.

«
”
Стройгазмонтаж“ находится под 

санкциями. Инициативу губернатора 
можно считать своего рода компенса-
цией — не так много желающих было 
подставляться под санкции. Но непо-
нятно, почему нельзя соблюсти услов-
ности и провести конкурс, пусть даже 
с заранее известным победителем? 
Выглядит как демонстрация со сторо-
ны губернатора, которая никому не 
идет на пользу»,— говорит политолог 
Константин Калачев.

Софья Самохина

Севастополю добавят досуга
Губернатор Сергей Меняйло просит правительство  
поддержать проект парка развлечений

с1

К О Н Т Е К С Т К О М М У Н И С Т А М  П О М О Г У Т  К А Р Т О Й  П Р О Т Е С Т О В

Глава Центра экономических и политических реформ Николай Миронов представил вчера 
результат мониторинга задержек зарплат, увольнений работников и трудовых протестов за 
два первых месяца 2016 года. За это время было зафиксировано 132 «конфликтных случая» 
в 57 регионах, которые были нанесены на «карту социально-экономических горячих точек». 
Среди причин протестов примерно половину составляют задержки зарплаты. На 1 марта сум-
ма задолженности по зарплатам — 3,3 млрд руб., но речь идет о данных Росстата. Господин 
Миронов уверен, что цифра занижена. Он отметил, что не защищена даже сфера ВПК: во 
Владивостоке состоялся митинг работников оборонного завода «Радиоприбор» (до 200 че-
ловек), митинг против сокращений прошел на Уралвагонзаводе (70–100 человек). Эти случаи 
проявились публично, признает господин Миронов, но отследить зарождение трудового проте-
ста на предприятиях сложно. Он полагает, что проблема станет актуальнее, «карта социально-
экономических горячих точек» будет постоянно обновляться. Ее презентация проводилась 
на площадке ЦК КПРФ, и заинтересованность к ней заранее проявил зампред ЦК Валерий 
Рашкин. Он заявил, что партийцы могли бы вмешиваться в возникающие трудовые споры 
и помогать их решать. Количество трудовых протестов выросло еще в 2014 году, следовало 
из исследования, подготовленного Центром социально-трудовых прав. Тогда статистика также 
показывала, что самой распространенной причиной протестов является невыплата зарплаты 
(38%), на втором месте — политика руководства предприятия. Максим Иванов

К О Н Т Е К С Т
С Е В А С Т О П О Л Ь С К И Е  Д Е П У Т А Т Ы  
П О Ш Л И  Н А  У С Т У П К И

Заксобрание Севастополя во втором, окончательном чтении приняло внесенные правитель-
ством региона поправки к бюджету на 2016 год. Внеочередное заседание парламента созвал 
губернатор Сергей Меняйло. Предложенные им изменения в бюджет пытались принять 
с конца февраля. Однако законопроект был раскритикован депутатами из числа сторонников 
экс-спикера Алексея Чалого (”Ъ“ писал об этом 17 марта).

Итоговую редакцию документа рекомендовала поддержать комиссия заксобрания по бюд-
жету. Ее председатель Вячеслав Аксенов сообщил, что губернатор исправил ряд недочетов, 
отмеченных депутатами, и учел часть их предложений. Однако большинство объектов, профи-
нансировать ремонт и строительство которых предлагали парламентарии, в проект изменений 
в бюджет не попали. «Но правительство оценило их положительно. Они будут учтены, когда 
в бюджет вновь будут вноситься изменения в ближайшее время»,— сказал Вячеслав Аксенов. 
И. о. спикера Екатерина Алтабаева сообщила, что отозвала свою правку, потому что изменения 
в бюджет необходимо принять срочно, «учитывая социальную значимость тех расходов, которые 
закладываются в законопроект». По словам депутата Вячеслава Горелова, он отозвал свою 
поправку, потому что 28 марта в заксобрание «зашел документ», который содержит перечень 
мероприятий, подлежащих включению в бюджет в 2016 году, в том числе и поправки депутатов. 
«Если бы там была подпись только Сергея Меняйло — я бы за законопроект не голосовал, пото-
му что его слова кардинально расходятся с делом. Но там также есть подпись второго человека, 
которому я доверяю»,— сказал господин Горелов, не уточнив, чья подпись стоит на документе. 
Депутат Татьяна Щербакова не считает голосование за проект губернатора отступлением коман-
ды экс-спикера Алексея Чалого. По ее словам, если замечания депутатов не учтут в следующем 
законопроекте, он поддержан не будет. Вадим Никифоров, Симферополь
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Владимир Путин не смог отмахнуться от книги 
отзывов и предложений (слева — генеральный 
директор концерна «Алмаз-Антей» Ян Новиков)  
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В Татарстане возбуждено уголовное де-
ло в отношении трех жительниц Альме-
тьевска, подозреваемых в участии в тер-
рористической организации. Следствие 
считает, что все они состоят в запрещен-
ной в РФ исламской организации «Хизб 
ут-Тахрир». Как выяснил ”Ъ“, у женщин 
ранее по «террористическим» делам при-
влекались мужья. Правозащитники счи-
тают, что, рапортуя о раскрытии террори-
стической ячейки в Поволжье, силовики  
в первую очередь улучшают собственную 
статистику, но не реальную ситуацию  
с мусульманским экстремизмом.

Обыски в домах нескольких мусульманок, 
живущих в Альметьевске, начались ранним 
утром 24 марта. Как рассказал 

”
Ъ“ муж одной 

из задержанных, Гулии Мухаметзяновой, Ри-
нат Латыфулин, сначала следователи при-
шли в дом к ее брату. «Он позвонил мне в не-
доумении, говорил, что люди в форме при-
шли, хотят чего-то. Мы сразу и поехали к не-
му»,— вспоминает он. По его словам, увидев 
госпожу Мухаметзянову, следователи сказа-
ли: «Ты-то нам и нужна». Проехав уже к ней до-
мой, они начали обыск. «Изъяли какую-то ли-
тературу, но никакого оружия, конечно, не на-
шли, мы же не террористы»,— говорит госпо-
дин Латыфулин. После этого женщину увезли 
в местное управление ФСБ. Вместе с ней были 
задержаны еще две жительницы Альметьевс-
ка — Эльвира Ахметзянова и Ирина Фаррахо-
ва. На следующий день в городском суде всем 
женщинам была избрана мера пресечения в 
виде домашнего ареста. Уголовное дело в от-
ношении них расследуется по ч. 2 ст. 205.5 УК 
РФ (участие в деятельности организации, при-
знанной в РФ террористической).

В данном случае речь идет о «Хизб ут-Тахри-
ре», который в России запрещен решением 
Верховного суда от 14 февраля 2003 года и 

признан террористической организацией. 
Только в 2015 году его членам вынесено пять 
приговоров: были осуждены 15 человек в Уфе, 
Самаре, Челябинске, Дагестане, Санкт-Петер-
бурге и Екатеринбурге. Сами члены «Хизб ут-
Тахрира» считают, что возросшее давление на 
них связано с позицией организации по Си-
рии: будучи идеологическими противника-
ми «Исламского государства» (организация за-
прещена в РФ), они настаивают, что предста-
вители сирийской оппозиции должны доби-
ваться свержения режима Башара Асада.

Муж госпожи Мухаметзяновой утвержда-
ет, что она раньше не привлекала внимания 
правоохранительных органов. «Да я и не уве-
рен, что она с остальными задержанными об-
щалась»,— говорит он. Судя по всему, опера-
тивники заинтересовались женщинами из-
за их мужей: по данным 

”
Ъ“, супруг одной 

из задержанных ранее был осужден по экс-
тремистской статье и сейчас отбывает нака-
зание. Кроме того, муж госпожи Мухаметзя-
новой сам ранее привлекался в качестве сви-
детеля по делу об угрозах религиозным дея-
телям Альметьевска. «Меня вызывали в ФСБ 
пару лет назад, требовали рассказать, кто рас-
пространял в мечетях какие-то письма с уг-
розами имамам»,— рассказал господин Ла-
тыфулин. Сам он уверяет, что не имеет отно-
шения ни к «Хизб ут-Тахриру», ни к другим за-
прещенным организациям, а просто «ходит в 
мечеть и работает в автомастерской».

В республиканском УФСБ на запрос 
”
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ответили, что не могут ни подтвердить, ни 
опровергнуть факт задержания мусульма-
нок в Альметьевске.

По мнению члена президентского Совета 
по правам человека Павла Чикова, тот факт, 
что членов «Хизб ут-Тахрира» активно задер-
живают именно в регионах Поволжья, в пер-
вую очередь означает желание местных си-

ловиков создать видимость борьбы с терро-
ризмом. Например, в 2014 году глава татарс-
танского управления Следственного коми-
тета Павел Николаев сообщал, что в произ-
водстве ведомства находится более 50 уго-
ловных дел в отношении членов различ-
ных радикальных исламских организаций. 
При этом самой масштабной террористиче-
ской атакой, совершенной в республике, по-
прежнему остается покушение на муфтия 
Татарстана Ильдуса Файзова в июле 2012 го-
да. Хотя в итоге представители правоохрани-
тельных органов сообщили, что за покуше-
нием стояли члены террористической ячей-
ки, высказывались также версии о конфлик-
те в среде местного исламского духовенства. 
«Такое ощущение, что террористы в Татарс-
тане существуют только в сводках ФСБ»,— 
считает господин Чиков. «

”
Хизб ут-Тахрир“ 

фактически не является террористической 
организацией, но его члены действитель-
но могут представлять опасность,— счита-
ет глава центра 

”
Сова“ Александр Верхов-

ский.— Организация не устраивает терак-
тов, а выступает за то, чтобы дождаться по-
явления настоящего халифата. Но молодые 
люди, которые туда приходят, заряжают-
ся радикальными идеями, а потом решают, 
что ждать скучно и долго». Центр «Сова» под-
держал запрет «Хизб ут-Тахрира» в России, 
поскольку ценности организации проти-
воречат Европейской конвенции о защите 
прав человека. Тем не менее облавы на чле-
нов «Хизб ут-Тахрира», по мнению господи-
на Верховского, скорее контрпродуктивны. 
«Они в итоге возмущают молодых радика-
лов, которые до этого колебались, и те либо 
пытаются перейти к насилию тут, либо едут 
в ту же Сирию»,— говорит он.

Григорий Туманов;  
Андрей Смирнов, Казань

По семейным обстоятельствам он передал 
здание во временное управление гендирек-
тору ООО Марине Владимирской. А она, как 
установили потом в СКР и суде, попыталась 
реализовать недвижимость, оцениваемую в 
$5 млн, за $2 млн предпринимателю Виталию 
Качуру. Среди посредников, по данным след-
ствия, оказались депутат Вороненков, офице-
ры ФСБ и МВД, а также адвокаты. Оказавшись 
под следствием, сообщники дали показания, 
что действовали по указаниям депутата, яко-
бы рассчитывавшего получить наибольшую 
выгоду от сделки. Сам господин Вороненков, 
давая пояснения в СКР, заявил, что фигуран-
ты дела о рейдерском захвате, в котором он 
участия не принимал, его оговорили.

За махинации обвиняемые по пригово-
рам Тушинского райсуда получили от четы-
рех лет до условных сроков, а их показания 
следствие попыталось использовать для 
привлечения к уголовной ответственно-
сти депутата Вороненкова. Однако в апре-
ле прошлого года первое ходатайство Алек-
сандра Бастрыкина было отклонено Юрием 
Чайкой, который обнаружил противоречия 
в следственных материалах. Повторный за-

прос был направлен в Генпрокуратуру по-
чти через год — в этом феврале.

По словам официального представителя 
Генпрокуратуры Александра Куренного, над-
зорное ведомство не стало обращаться в Гос-
думу, поскольку следствие так и не устрани-
ло все недостатки, выявленные по этому де-
лу. «Но если они обратятся к нам в третий раз, 
устранив все, на что мы указали, то делу будет 
дан ход»,— подчеркнул господин Куренной. В 
свою очередь, потерпевший Отари Кобахидзе 
заявил 

”
Ъ“, что ему очень жаль и обидно, что в 

Генпрокуратуре не увидели криминала в дей-
ствиях депутата. Господин Кобахидзе на 100% 
уверен в том, что народный избранник прича-
стен к попытке рейдерского захвата.

Сам депутат Денис Вороненков, находя-
щийся в предвыборной кампании в Ниж-
нем Новгороде, не был доступен для ком-
ментариев, а его коллеги-коммунисты от 
них воздержались.

В СКР отказное решение генпрокурора так-
же не комментировали. При этом источник, 
близкий к следствию, дал понять 

”
Ъ“, что рас-

следование по громкому делу может возобно-
виться в том случае, если господин Воронен-
ков не пройдет в новый состав Госдумы.

Юрий Сенаторов

Террористическая ячейка общества
В Татарстане женщин заподозрили в семейных связях  
с запрещенной организацией

Юрий Чайка не дал следствию 
прикоснуться к депутату

Великобритания уже во второй раз от- 
казала России в экстрадиции бывших  
генерального директора холдинга «Энер-
гострим» Юрия Желябовского и его заме-
стителей Татьяны Муромцевой и Татьяны 
Бондаревой. Все трое следственным де-
партаментом МВД РФ обвиняются в ор-
ганизации преступного сообщества с це-
лью хищения активов подконтрольных 
холдингу региональных сбытовых ком-
паний на сумму 694,6 млн руб. и незакон-
ном обналичивании 2,3 млрд руб., выве-
денных с их счетов.

Генпрокуратура РФ направила повтор-
ный запрос в Великобританию о выдаче 
трех бывших руководителей «Энергостри-
ма» в прошлом году. От предыдущего доку-
мента, который был направлен три года на-
зад, этот отличался новой формулой обви-
нения — к прежнему мошенничеству в осо-
бо крупном размере добавилась гораздо бо-
лее тяжкая «организация преступного со-
общества». Впрочем, на позиции британ-
ского суда эти изменения не сказались — 
несколько дней назад запрос Генпрокурату-
ры РФ был отклонен. По мнению Владисла-
ва Мусияки, адвоката экс-директора «Энер-
гострима» Юрия Желябовского, отказ в экс-
традиции обвиняемых по этому делу был 
«единственно правильным решением, ко-
торое мог вынести суд в правовом государ-
стве». Господин Мусияка добавил, что фор-
мально расследование дела экс-руководи-
телей «Энергострима» продолжается, од-
нако о проведении каких-либо следствен-
ных действий в отношении господина Же-
лябовского ему неизвестно.

Отказ британской стороны удовлетво-
рить запрос Генпрокуратуры России означа-
ет, что если уголовное дело дойдет до суда, 
то оно будет рассмотрено в заочном режиме.

Нужно отметить, что еще один фигурант 
расследования — экс-сотрудник централь-
ного аппарата МВД Артем Кольте, который, 
по версии следствия, в ОПС контролиро-
вал обналичку похищенных средств, также 
скрылся, однако его местонахождение рос-
сийскими правоохранительными органами 
до сих пор не установлено.

Как ранее не раз рассказывал 
”
Ъ“, руко-

водством «Энергострима» правоохранитель-
ные органы заинтересовались в 2012 году. 
Интерес полицейских совпал с резкой оцен-
кой работы компании со стороны Владими-

ра Путина, занимавшего тогда пост премь-
ер-министра. Глава правительства даже на-
звал холдинг компанией «оборзевших энер-
гетиков», а гендиректора «Энергострима» по-
считал причастным к организации крими-
нальной схемы по выводу «миллиардов ру-
блей за рубеж».

Фигуранты расследования уехали за гра-
ницу практически сразу, в декабре 2012 го-
да руководителю компании и его замести-
телям заочно было предъявлено обвине-
ние по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в 
особо крупном размере). В январе 2013 года 
Тверской райсуд Москвы заочно арестовал 
обвиняемых, они были объявлены в меж-
дународный розыск. После чего Генпроку-
ратура в первый раз обратилась с запросом 
об их экстрадиции в Великобританию, но 
получила отказ.

Два года назад по требованию Генпроку-
ратуры обвинение было ужесточено — дей-
ствия фигурантов квалифицировали также 
и по ст. 210 УК РФ (организация преступного 
сообщества). Теперь фабула дела выглядела 
следующим образом. По данным следствия, 
в 2008–2012 годах Юрий Желябовский, Тать-
яна Муромцева и Татьяна Бондарева, поль-
зуясь своим служебным положением, созда-
ли преступное сообщество для хищения ак-
ций десятка региональных энергосбытчи-
ков, включая Дагестанскую энергосбытовую 
компанию, «Пензаэнергосбыт», «Ивэнерго-
сбыт» и др. Акции выводились на компа-
нии, подконтрольные господину Желябов-
скому, причем согласно договорам, по кото-
рым осуществлялись эти операции, выпла-
ты за ценные бумаги должны были начаться 
лишь в 2020 году. Ущерб от действий топ-ме-
неджеров «Энергострима» следствие оцени-
ло в 694,6 млн руб.

В рамках этого дела следственный депар-
тамент предъявил обвинения еще троим фи-
гурантам — известным на рынке обналич-
ки Роману Михальченко, Денису Ващенко, 
а также бывшему сотруднику центрально-
го аппарата МВД Артему Кольте. По версии 
следствия, экс-милиционер вместе с обналь-
щиками курировал деятельность екатерин-
бургского ООО «Легард», через которое по 
указанию Юрия Желябовского и его заме-
стителей было выведено и незаконно обна-
личено 2,3 млрд руб., собранных со сбыто-
вых компаний, входящих в энергохолдинг.

Владислав Трифонов

Британский суд  
заступился за российских 
энергосбытчиков
Запрос об экстрадиции экс-руководителей 
«Энергострима» в Россию отклонен повторно

Как стало известно ”Ъ“, завершили  
ознакомление с материалами уголовно-
го дела участники так называемого пре-
ступного сообщества «операционисты» 
во главе с банкирами Игорем Кузнецо-
вым и Сергеем Горячевым, а также быв-
шим дагестанским депутатом Абдуллой 
Гасановым. Им инкриминируется ор-
ганизация ОПС, а также незаконное об-
наличивание более 5,7 млрд руб. День-
ги для нелегальных операций в Москву 
доставляли самолетами из Дагеста-
на участники другого ОПС — «кассиры», 
расследование в отношении лидеров  
которого братьев Магомедрасула  
и Магомеда Каратовых продолжается.

Ознакомление с 400 томами расследо-
вания, проведенного ГСУ СКР, у 11 обвиня-
емых в совершении преступлений, пред-
усмотренных ст. 210 и ст. 172 УК (организа-
ция преступного сообщества или участие в 
нем, а также незаконная банковская деятель-
ность), заняло больше года. На днях все фи-
гуранты громкого дела подписали соответ-
ствующие протоколы, и теперь обвинитель-
ное заключение по нему будет направлено 
на утверждение в Генпрокуратуру.

Как установил Следственный комитет РФ, 
не позднее 2007 года в неустановленном месте 
в Москве у Игоря Кузнецова, «обладающего ор-
ганизаторскими способностями и имеющего 
опыт работы в банковской сфере» (по данным 
источников 

”
Ъ“, он помогал банкам открывать 

пункты обмена валюты), возник, как сказано 
в материалах уголовного дела, «умысел на ор-
ганизацию преступного сообщества в целях 
совершения тяжкого преступления, а имен-
но незаконной банковской деятельности для 
извлечения дохода в особо крупном размере». 
Для этого, по версии следствия, он вышел на 
начальника отдела неторговых операций КБ 
«Инвестиционный союз» Сергея Горячева, ко-
торый согласился посодействовать созданию 

при химкинском отделении банка операци-
онной кассы вне кассового узла (ОКВКУ), кото-
рая служила бы прикрытием для проведения 
незаконных банковских операций. В итоге об-
виняемый Кузнецов, установило следствие, 
«создал обособленный хозяйствующий субъ-
ект, являющийся по своему экономическому 
содержанию нелегальной кредитной органи-
зацией, действующий без регистрации и вне 
банковской системы, но с фактическим ис-
пользованием ее возможностей».

Председатель правления КБ «Инвестици-
онный союз» Магомед Расулов, не осведом-
ленный о преступных намерениях Сергея 
Горячева, санкционировал создание ОКВКУ. 
Ее формально возглавил другой фигурант де-
ла — Сергей Соловьев. Но поскольку, по сло-
вам адвоката Оксаны Михалкиной, он даже 
не имел финансового образования и в ОКВКУ 
больше занимался работой завхоза, следствие 
не стало вменять ему организацию ОПС.

Как следует из обвинительного заключе-
ния, с 2008 по 2011 год ОКВКУ размещалась в 
квартире жилого дома в подмосковных Хим-
ках. Но в декабре 2011 года Игорь Кузнецов 
перевел работу подручных в деревню Голу-
бое Солнечногорского района Московской 
области. Вначале теневики практиковали 
аккумуляцию и перевод средств по заявкам 
клиентов, а заодно оказывали услуги по об-
наличиванию денег. Затем последняя услуга 
в деятельности подмосковных банкиров ста-
ла доминирующей. Связано это было с тем, 
что Игорь Кузнецов познакомился с депута-
том из Левашинского района Дагестана Аб-
дуллой Гасановым, который пообещал найти 
новых клиентов для незаконных операций, 
а также обеспечить ОКВКУ наличкой — ее не 
хватало в столичном регионе, зато с избыт-
ком было в Дагестане. Филиал ОПС, по дан-
ным следствия, Абдулла Гасанов открыл в тор-
говом павильоне возле махачкалинского ста-
диона «Труд». Именно там депутат привлек к 

делу ряд предпринимателей, согласившихся 
за вознаграждение участвовать в заключении 
фиктивных сделок с целью обналичивания 
денег в местных комбанках.

Совместными усилиями злоумышленни-
ки поставили этот бизнес на широкую ногу. 
Для этого они задействовали ЧОП «Карат-1», 
принадлежавший братьям Магомедрасулу и 
Магомеду Каратовым, сотрудники которого 
специализировались на сопровождении на-
личных средств из Махачкалы в Москву. Де-
ятельность этой части ОПС, получившей ко-
довое название «кассиры», и привлекла вни-
мание сотрудников ГУЭБиПК МВД, которые 
с весны 2012 года установили за ними не-
гласное наблюдение.

Почти год потребовался оперативникам, 
чтобы отследить все передвижения «касси-
ров», а заодно выйти на след теневых бан-
киров. Первыми 28 марта 2013 года опера-
тивники задержали в аэропорту Внуково со-
трудников махачкалинского ЧОПа, доставив-
ших в Москву из Дагестана несколько тюков с 
600 млн руб. После чего настала очередь неле-
гальных банкиров, которых задержали и пре-
проводили в СИЗО. Но по истечении предель-
ного срока содержания под стражей их пере-
вели на подписку о невыезде. В настоящий 
момент под арестом находятся лишь предпо-
лагаемые организаторы ОПС.

В ходе расследования часть дела, связанно-
го с ОКВКУ, была выделена в отдельное произ-
водство — его расследование уже завершено. 
Следственные действия в отношении «касси-
ров» продолжаются.

«Инвестиционный союз», который, как 
считало следствие, втемную использовался 
участниками ОПС, в прошлом году был лишен 
лицензии на осуществление банковской дея-
тельности за неисполнение требований Банка 
России, связанных в том числе с противодей-
ствием отмыванию криминальных доходов.

Алексей Соковнин

Московский Центр организации до- 
рожного движения (ЦОДД) выбрал  
компании, которые установят в Москве 
600 новых камер, фиксирующих нару-
шения ПДД, и будут сдавать их в арен- 
ду городу. Самый крупный контракт  
на 2,9 млрд руб. достался ООО «Алагер», 
основным владельцем которого высту-
пает крупный разработчик софта 1С. 
Эксперты считают, что опыт компании  
может пригодиться для запуска базы 
данных и отладки системы массовой 
рассылки штрафных постановлений.

ЦОДД в ходе проведенных тендеров вы-
брал подрядчиков, которые займутся уста-
новкой и обслуживанием в столице 600 до-
рожных камер. ООО «Строй инвест проект» 
поставит сто камер на МКАД и в Новой Мо-
скве (сумма контракта — 586,5 млн руб.), а 
ООО «Алагер» — 500 камер в Москве (сумма 
контракта — 2,93 млрд руб.).

Напомним, сегодня в Москве работа-
ет 848 камер, ежемесячно генерирующих 
около 180 тыс. штрафных постановлений 
в отношении водителей. В мэрии неодно-
кратно говорили о необходимости увели-
чить число приборов, но денег в бюджете 
не хватало. Еще в 2014 году ЦОДД собирал-
ся арендовать 400 камер за 2,3 млрд руб., 
однако конкурс был отменен, а документа-
ция отправлена на доработку.

Новый конкурс объявили в начале 2016 
года. Стоимость комплексов вместе с уста-
новкой ЦОДД оценил из расчета 3 млн руб. за 
прибор (с НДС), то есть около 1,8 млрд руб. за 
всю систему. Схема предполагает контракт 
жизненного цикла, ЦОДД же будет получать 
только данные для штрафных постановле-
ний. Каждая камера будет распознавать 17 
видов нарушений, включая непредоставле-
ние преимущества пешеходам и выезд на 
перекресток в случае затора. ЦОДД, со своей 
стороны, обязуется выплачивать примерно 
60 млн руб. в месяц за аренду оборудования 
в течение пяти лет. 

Московская область, отметим, работает 
по другой схеме: подмосковные власти за-
ключили концессионное соглашение с «МВС 
Груп», которая поставит более 1 тыс. камер и 
будет получать 233 руб. с каждого оплаченно-
го штрафа (

”
Ъ“ рассказал об этом 28 марта).

Выигравшая тендер на сто камер «Строй 
инвест проект» (100% принадлежит предпри-
нимателю Андрею Морозову) известна на 
рынке с 2005 года: она участвовала в разра-
ботке систем фотовидеофиксации в Москве 

и в Подмосковье. По данным kartoteka.ru, в 
2011–2015 годах компания выиграла более 
40 тендеров, связанных так или иначе с си-
стемами фотовидеофиксации и дорожным 
движением. «Строй инвест проект», в част-
ности, разрабатывала для администрации 
Нижнего Новгорода транспортную схему го-
рода до 2030 года (контракт на 61 млн руб.), 
а в Московской области занимается обслу-
живанием камер (контракт на 742 млн руб. 
действует до конца 2016 года). При этом схо-
жая по названию компания «Строй Инвест 
Проект М» (по данным kartoteka.ru, генди-
ректором тоже является Андрей Морозов) 
занималась обслуживанием столичных ка-
мер в 2014 году: глава ситуационного цент-
ра ЦОДД Александр Евсин тогда заявлял, что 
компания недостаточно оперативно ремон-
тирует приборы. Источник в московской мэ-
рии тем не менее говорит, что опыт сотруд-
ничества со «Строй инвест проект» у ЦОДД 
более десяти лет и он «положительный». 

А вот об ООО «Алагер», которому поруче-
на установка 500 камер, опрошенные 

”
Ъ“ 

участники рынка ничего не слышали. По 
данным kartoteka.ru, зарегистрирована ком-
пания 2 апреля 2015 года. 20% принадлежит 
Виталию Симоненко, 80% — компании 1С 
(один из крупнейших в России производи-
телей программного обеспечения). С пред-
ставителями ООО 

”
Ъ“ связаться не удалось. В 

пресс-службе 1С 
”
Ъ“ заявили, что компания 

стала совладельцем «Алагер» в августе 2015 
года. «Мы заинтересованы в том, чтобы 

”
Ала-

гер“ обеспечивал поставки оборудования 
для комплексных проектов, которые выпол-
няют совместные предприятия и франчай-
зи 1С, а также их квалифицированную под-
держку»,— заявили в 1С. Член рабочей груп-
пы по разработке ГОСТа для камер Григорий 
Шухман предположил, что ресурсы 1С бу-
дут использованы для создания баз данных 
и программ для автоматизации документоо-
борота, то есть для массового выписывания 
штрафных постановлений.

Официально в пресс-службе ЦОДД 
”
Ъ“ за-

явили, что до подписания контракта не бу-
дут комментировать итоги тендера. Источ-
ник в организации подтвердил 

”
Ъ“, что с 

«Алагером» город до сих пор дела не имел. 
«Мы установили очень высокие штрафные 
санкции за неисполнение обязательств, по-
этому будем очень пристально следить за де-
ятельностью подрядчика»,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“. 

Иван Буранов

Операционную кассу разместили в квартире
Завершено дело о крупной обналичке

Московских водителей 
накажут с бухгалтерской 
точностью
Тендер на поставку дорожных камер  
выиграла структура, связанная с 1С

В Генпрокуратуре считают,  
что на данный момент для лишения  
депутата Госдумы Дениса Вороненкова 
иммунитета нет оснований 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

с1
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Во Всероссийском обществе слепых 
(ВОС) ”Ъ“ подтвердили информацию 
о возможном закрытии с 1 апреля всех 
трех центров обучения и реабилита-
ции инвалидов по зрению. У ВОС, кото-
рому принадлежат реабилитационные 
центры, больше нет средств, чтобы при-
нимать инвалидов, а зарплату сотруд-
никам не платят уже три месяца. Пред-
ставители ВОС видят причину в новых 
правилах финансирования НКО, утвер-
жденных правительством в январе это-
го года, и считают, что Минтруд искусст-
венно затягивает процесс согласования 
финансовых документов. В ведомстве 
Максима Топилина считают, что сложив-
шаяся ситуация связана с ошибками са-
мих инвалидов, которые не научились 
правильно обосновывать «социальную 
эффективность» своей деятельности.

По словам представителей ВОС, с начала 
этого года три реабилитационных центра для 
слепых и школа подготовки собак-поводырей 
фактически остались без средств к существова-
нию. «Обычно мы получаем финансирование 
на текущий год до начала марта,— рассказал 

”
Ъ“ гендиректор центра реабилитации в Воло-

коламске Сергей Степанов.— Но 20 февраля 
этого года мы получили лишь разъяснение к 
постановлению правительства, где было ска-
зано, что мы сможем потратить на содержание 
инвалидов, коммунальные платежи и зарпла-
ту сотрудникам не более 50% выделенных нам 
средств». По его словам, Министерство труда и 
социальной защиты объявило ВОС, что сред-
ства будут поступать в этом году не на счет в 
Сбербанке, как это было до сих пор, а на счет в 
Казначействе: «Чтобы открыть такой счет, на-
до заключить соглашение с Минтрудом». По 
словам господина Степанова, Минтруд с нача-
ла года уклоняется от подписания соглашения 
по неизвестным ВОС причинам.

Негосударственное образовательное учре-
ждение Центр реабилитации слепых Всерос-
сийского общества слепых (ЦРС ВОС) открыл-
ся в Волоколамске в 1977 году. Со временем у 
него появилось два филиала — в Бийске (Ал-
тайский край) и в Железногорске (Курская 
область). В трех реабилитационных центрах 
на столяров, резчиков по дереву и специали-
стов по ремонту обуви обучается до 600 сле-
пых инвалидов ежегодно. Штат сотрудников 
укомплектован из 300 специалистов, вклю-
чая 20 инвалидов. В 2016 году предусмотре-
но финансирование центров из средств феде-

рального бюджета в объеме 139 млн руб., еще 
68 млн государство должно выплатить питом-
нику собак-поводырей в Купавне, где прохо-
дит подготовку более ста животных.

Вице-президент ВОС Лидия Абрамова счи-
тает, что нынешняя ситуация стала результа-
том серии бюрократических ошибок: «Мы 
оказались включены в один перечень с обще-
ственными организациями, такими, как об-
щества ветеранов, хотя мы имеем лицензию 
на образовательную деятельность и наши 
центры являются образовательными учре-
ждениями». Новый порядок выделения суб-
венций из федерального бюджета, которые 
ВОС получает при посредничестве Минтруда, 
вступил в силу сразу после публикации поста-
новления правительства №5 «О внесении из-
менений в Правила предоставления субси-
дий на государственную поддержку отдель-
ных общественных и иных некоммерческих 
организаций» 15 января. Новые правила тре-
буют от НКО, претендующих на госфинанси-
рование, детального обоснования финансо-
вой и социальной эффективности. По словам 
госпожи Абрамовой, новые правила, в том чи-
сле ограничение расходов на зарплату персо-
нала, для специализированных образователь-
ных учреждений неприемлемы: «У нас основ-
ная часть средств уходит как раз на зарпла-
ту,— говорит госпожа Абрамова.— Мы учим 
инвалидов специальности, это происходит в 
том числе в группах по три человека. Те, кото-
рые и не слышат и не видят, занимаются ин-
дивидуально с инструктором, который обща-
ется с ними прикосновениями».

В Минтруде 
”
Ъ“ пояснили, что необходи-

мость в новых правилах финансирования 
возникла после проверки Счетной палаты 
в нескольких НКО, включая ВОС. В ведомст-
ве также подтвердили, что договор с ВОС по-
ка не подписан, поскольку Минтруд имеет 
ряд претензий к документам, представлен-
ным обществом. «В настоящее время Мин-
труд России ведет работу по заключению 
соглашений с некоммерческими организа-
циями о предоставлении субсидий из феде-
рального бюджета,— пояснили 

”
Ъ“ в Минтр-

уде.— Российская школа подготовки собак-
проводников Всероссийского общества сле-
пых и Центр реабилитации слепых общерос-
сийской общественной организации инва-
лидов Всероссийского общества слепых до-
рабатывают свои программы с учетом заме-
чаний министерства».

Галина Паперная

Общество слепых  
осталось вне правил
Реабилитационные центры для инвалидов по зрению  
не получили финансирование

Во вторник патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл при-
звал депутатов Мосгордумы 
навести порядок в сфере ком-
мунальных платежей, переи-
меновать метро «Войковская» 
и не пытаться делать себе пи-
ар на борьбе со строительст-
вом храмов в Москве.

«Патриарх впервые посеща-
ет Мосгордуму»,— сообщил 

”
Ъ“ 

руководитель пресс-службы па-
триарха Московского и всея Ру-
си священник Александр Вол-
ков. По его словам, визит прохо-
дит по приглашению депутатов. 
Ранее патриарх уже выходил на 
парламентскую трибуну, но на 
федеральном уровне: в рамках 
парламентских рождественских 
встреч он в 2014 году побывал в 
Совете федерации, а в 2015 году 
— в Госдуме. «Мы понимаем всю 
важность диалога между церко-
вью и институтами государст-
венной власти в целях укрепле-
ния мира и согласия в общест-
ве»,— объявил депутатам пред-
седатель Мосгордумы Алексей 
Шапошников и предоставил сло-
во патриарху.

«Вы имеете дело с созданием 
законов, действие которых рас-
пространяется на миллионы лю-
дей, работа законодателей име-
ет огромное духовное значение 
для народа»,— начал патриарх. 
По его мнению, «помимо обра-
зования, политического опы-
та у каждого из депутатов долж-
но быть доброе сердце». «Я, го-
товясь к встрече, написал одно, 
а говорю совсем о другом: сер-
дце подсказывает, что здесь нуж-
но говорить именно об этом»,— 
признался святейший и пере-
шел к более конкретным вопро-
сам. Выяснилось, что предстоя-
теля волнуют не в последнюю 
очередь проблемы архитектур-
ного облика российской столи-
цы: «Берегите старую Москву, 
пожалуйста. Никакие утилитар-
ные цели не могут заставить или 
подтолкнуть людей на то, чтобы 
разрушались старинные цен-
ностные сооружения, здания, 
памятники, потому что их очень 
мало осталось в Москве. Мы и 
так уже уничтожили свою исто-
рическую столицу».

Близки патриарху и комму-
нальные проблемы москвичей: 
«На платежки, которые мне пока-
зывают люди, рационально реа-
гировать невозможно,— сказал 
он.— Люди платят за капремонт. 
Куда деньги уходят? Если я пла-
чу за капремонт, я должен знать, 
где мои деньги, и никто без меня 
не имеет права их тронуть». Тема 
ЖКХ вообще и капремонта в част-
ности представляется патриарху 
государственной задачей огром-
ной важности.

Коснулся патриарх и спор-
ных вопросов московской топо-
нимики: «Нельзя, чтобы в горо-
де сохранялись имена преступ-
ников и террористов. Я имею в 
виду Войкова,— заявил он.— Та-
кие имена нужно убирать. Я про-
тив сноса памятников, все долж-
но быть разумно, но нельзя в уго-

ду бесчувственному отношению 
людей к теме не идти на шаги, 
имеющие большое нравствен-
ное значение». При этом патри-
арх не сторонник переименова-
ния всех советских названий: 
«Нужно сохранять имена тех, кто 
всегда служил Отечеству и рабо-
тал на страну вне зависимости от 
политической системы».

Сами депутаты не обошли сто-
роной вопрос о возведении но-
вых храмов в Москве по програм-
ме «200», в связи с чем в ряде рай-
онов города возникли конфлик-
ты между противниками и сто-
ронниками строительства. «По 
милости Божией 22 храма уже по-
строены, завершается строитель-
ство 34 храмов»,— проинформи-
ровал патриарх депутатов. По 
его мнению, протестные движе-
ния на месте строительства хра-
мов могут быть результатом по-
литического популизма: «Иног-
да к этой работе подключаются 
политические партии. Вы уж как-
то, товарищи, постарайтесь пиар-
то делать на чем-то другом, а не на 
борьбе с храмами. Особенно ког-
да коммунисты в этом участву-
ют, раньше они закрывали хра-

мы, а теперь против строитель-
ства. Я открыто вам говорю, това-
рищи коммунисты, не надо это-
го делать. Очень многие право-
славные хорошо к вам относятся, 
а если вы будете бороться с хра-
мами, точно все будут восприни-
мать вас как наследников той са-
мой антирелигиозной пропаган-
ды»,— предупредил патриарх. 
Кроме коммунистов среди про-
тивников строительства храмов 
он назвал «Яблоко», которому то-
же не рекомендовал «зарабаты-
вать очки на теме, связанной со 
строительством храмов». При 
этом сам предстоятель РПЦ проде-
монстрировал готовность к ком-
промиссу: «Там, где есть желание 
людей сохранить место, где они 
привыкли гулять, отдыхать, ко-
нечно, мы будем идти навстречу. 
Зачем же строить храм там, где лю-
ди хотели бы, чтобы было что-то 
другое? Это вполне нормально».

На прощание патриарх пода-
рил депутатам икону Спасителя, а 
они ему — картину с изображени-
ем Мосгордумы. «Я остался очень 
доволен встречей»,— признался 

”
Ъ“ господин Шапошников.

Павел Коробов

«Если я плачу за капремонт,  
я должен знать, где мои деньги»
Патриарх Кирилл рекомендовал депутатам Мосгордумы  
лучше заботиться о столице и ее жителях Вчера ректор РГГУ Евгений Ивахнен-

ко в беседе с ”Ъ“ опроверг информацию 
об увольнении заслуженных профес-
соров университета. До этого сразу не-
сколько известных преподавателей зая-
вили, что им позвонили из отдела кадров 
и сообщили о сокращении ставок. Рек-
тор считает, что эти звонки были «кем-то 
инспирированы», а сами преподаватели 
уверены, что руководство университета 
поменяло планы, опасаясь скандала.

Первые сообщения об увольнениях в РГГУ 
появились в соцсетях в понедельник, 28 мар-
та. «Мне позвонили из отдела кадров РГГУ, со-
общили, что не могут связаться с моим от-
цом, профессором-консультантом Владими-
ром Дыбо,— рассказала 

”
Ъ“ Анна Дыбо, так-

же сотрудник университета.— Беседовавшая 
со мной женщина сообщила о его увольне-
нии в связи с сокращением должности и по-
просила в ближайшие дни зайти в отдел, что-
бы расписаться в документах». В течение дня 
подобные звонки получили и другие препо-
даватели РГГУ. «Мне позвонили из отдела ка-
дров и попросили прийти подписать приказ 
об увольнении c 1 июня 2016 года,— расска-
зал 

”
Ъ“ театровед Вадим Гаевский, в 1990-х со-

здавший в РГГУ кафедру истории и теории те-
атра и кино.— Я удивился: как же так, у ме-
ня дипломница, 12 июня у нее защита. Но де-
вушка, очень смущенная, сказала, что просто 
передает сообщение о решении руководства 
университета». «Вот только что мне позвони-
ла Нина Сергеевна Павлова, главный герма-
нист нашей страны: ей просто позвонили се-
годня утром и сообщили о сокращении,— на-
писала в интернет-сообществе 

”
Преподавате-

ли РГГУ“ сотрудница университета Ирина Ер-
шова.— А она, между прочим, читает курс».

К утру вторника стало известно минимум 
о пяти преподавателях, которым отдел ка-
дров сообщил об увольнении. Все они занима-
ют в вузе должность профессора-консультан-
та. «Обычно это известный заслуженный уче-
ный, которому в силу возраста трудно читать 
полный курс лекций,— пояснил 

”
Ъ“ доцент 

кафедры теоретической и исторической поэ-
тики РГГУ Всеволод Лазутин.— Такой профес-
сор читает спецкурс по своим темам, руково-
дит семинарами, готовит дипломников. При 
этом они получают очень небольшую зарпла-
ту». «Это ни в коем случае не свадебные гене-
ралы»,— подчеркнула доцент кафедры теоре-
тической и исторической поэтики РГГУ Вик-
тория Малкина, перечислив регалии уволен-
ных коллег. Академик РАН Владимир Дыбо — 
«известнейший лингвист, создатель научной 
школы». Николай Федоров — «автор всех учеб-
ников по латыни, по которым в нашей стра-
не учились последние 50 лет; когда он из МГУ 
перешел в РГГУ, все говорили, что это огром-
ная честь для нашего вуза». Часть уволенных 
педагогов работали в вузе с первого дня его 

основания: Вадим Гаевский, «крупнейший в 
стране специалист по истории балета, студен-
ты слушают его как завороженные», литерату-
ровед Юрий Манн «без преувеличения круп-
нейший специалист в мире по Гоголю» и Ни-
на Павлова — «крупнейший в России герма-
нист, многолетний председатель Российско-
го союза германистов, у нее и сейчас множе-
ство дипломников и аспирантов».

Сообщения об увольнении знаковых для 
университета фигур вызвало возмущение со-
трудников РГГУ и других гуманитарных ву-
зов. «Всем им за восемьдесят. Ну это примерно 
как в целях оптимизации Болонский универ-
ситет уволил бы покойного Умберто Эко»,— 
заявил выпускник РГГУ литературный кри-
тик Лев Оборин. Инициативная группа нача-
ла готовить текст петиции к руководству ву-
за и Минобрнауки, вузовская ячейка профсо-
юза «Университетская солидарность» запла-
нировала провести в среду акцию протеста. 
«Очень возмущаются студенты,— рассказала 

”
Ъ“ Виктория Малкина.— Они пишут, что это 

решение обкрадывает их, лишая возможно-
сти учиться у тех, ради кого они и поступали».

Администрация вуза прокомментировала 
скандал только к середине дня вторника: рек-
тор РГГУ Евгений Ивахненко в беседе с 

”
Ъ“ ка-

тегорически опроверг увольнение заслужен-
ных профессоров-консультантов. «Все эти све-
дения о каком-то увольнении ученых кем-то 
инспирированы,— заявил он.— У меня не 
было таких намерений, а без меня такие ре-
шения просто не могли быть приняты. Так 
что кто-то, видимо, просто пустил слух». При 
этом господин Ивахненко подчеркнул, что «в 
целом процесс оптимизации в вузе, разуме-
ется, происходит, но в данном случае сведе-
ния об увольнениях не соответствуют дейст-
вительности». Позже представители отдела 
кадров РГГУ даже опубликовали официаль-
ную справку о том, что вопрос об увольнении 
Юрия Манна, Нины Павловой, Вадима Гаев-
ского и Владимира Дыбо «не обсуждался руко-
водством университета» (про латиниста Нико-
лая Федорова в справке не упоминается).

По просьбе 
”
Ъ“, Анна Дыбо проверила но-

мер телефона, с которого ей позвонили и со-
общили об увольнении отца. Согласно теле-
фонному справочнику РГГУ, этот номер при-
надлежит университетскому отделу кадров.

«Я думаю, что руководство вуза решило 
откатить ситуацию обратно, потому что под-
нялась такая буря,— заявил 

”
Ъ“ Вадим Гаев-

ский.— Я ждал увольнения, понимал, сколь-
ко нам лет. Если бы ректор нас пригласил, 
поговорил, мы бы согласились, что пора ухо-
дить. Но эта ситуация абсолютно хамская, и я 
больше не хочу оставаться в таком вузе. Я ра-
ботаю в РГГУ с первого дня, но того вуза, ко-
торый создал Юрий Афанасьев, больше нет».

Александр Черных,  
Ольга Драгилева

РГГУ опроверг  
тревожные звонки
Заслуженных профессоров вуза уволили и восстановили

Святейший патриарх  
Московский и всея Руси 
Кирилл обратил внимание 
городских депутатов  
на неуместность  
некоторых имен  
в московской топонимике  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Как стало известно ”Ъ“, рек-
торы ведущих вузов просят 
министра образования и на-
уки РФ Дмитрия Ливанова 
вступиться за востоковедов 
и африканистов. Как следу-
ет из писем ректоров МГУ и 
СПбГУ на имя министра (есть 
в распоряжении ”Ъ“), спе-
циалисты прогнозируют ед-
ва ли не коллапс направ-
ления подготовки высшего 
образования «Востоковеде-
ние и африканистика». Опро-
шенные ”Ъ“ эксперты также 
опасаются, что включение 
направления в группу «Поли-
тические науки и регионове-
дение» в связи с переходом 
на новое поколение образо-
вательных стандартов «по-
дорвет устои российской 
школы востоковедения». 
В Минобрнауки ”Ъ“ заяви-
ли, что готовы прислушаться 
к обращению после эксперт-
ного обсуждения.

Представители ведущих ву-
зов называют парадоксальной 
ситуацию, сложившуюся для на-
правления подготовки высшего 
образования «Востоковедение и 
африканистика» в результате ре-
ализации политики Министер-
ства образования и науки РФ. 
В распоряжении 

”
Ъ“ оказались 

письма ректора МГУ имени Ло-
моносова Виктора Садовниче-
го и проректора СПбГУ Ильи Де-
ментьева, адресованные мини-
стру образования и науки РФ 
Дмитрию Ливанову. В докумен-
тах говорится, что планируе-
мый Минобрнауки переход на 
следующее поколение образо-
вательных стандартов приведет 
к «утрате возможностей даль-
нейшего развития» целого на-
правления подготовки — «Вос-
токоведение и африканистика».

Согласно ведомственному 
приказу 2013 года, направле-
ние «Востоковедение и афри-
канистика» включено в укруп-
ненную группу специально-
стей «Политические науки и ре-

гионоведение». После перехо-
да на новые стандарты к специ-
алистам всех направлений груп-
пы (в бакалавриате, магистрату-
ре и аспирантуре) будут приме-
няться единые требования, не-
зависимо от профильной спе-
циализации. В письмах ректо-
ров на имя министра высказа-
но опасение, что «глубокое зна-
ние языков и литератур, систем 
письменности и традиций вос-
точных цивилизаций, канони-
ческих текстов и религиозных 
систем стран и народов Востока 
окажется вне предметного поля 
группы 

”
Политические науки и 

регионоведение“». Ученые про-
сят министра выделить направ-
ление «Востоковедение и афри-
канистика» в отдельную укруп-
ненную группу специально-
стей, в которую будут входить 
история, языки и литература, 
экономика и экономическое 
развитие, политическое разви-
тие и религиозно-философская 
мысль стран Азии и Африки.

Сейчас подготовка кадров в 
сфере востоковедения и афри-
канистики в бакалавриате и ма-
гистратуре ведется в рамках на-
правлений подготовки «Восто-
коведение и африканистика», а 
аспирантура и адъюнктура вхо-
дят в группу «Политические на-
уки и регионоведение». «Специ-
алисты опасаются, что востоко-
ведение будет подмято под ти-
тульную специальность группы 
— политологию и это подорвет 
устои российской школы вос-
токоведения»,— посетовал в бе-
седе с 

”
Ъ“ источник в дирекции 

Института стран Азии и Афри-
ки (ИСАА) МГУ. По его мнению, 
отдельная укрупненная группа 
специальностей — инструмент 
развития методологии препо-
давания, без которого направле-
ние «захиреет». «Уже сейчас спе-
циалистов в аспирантуре будут 
готовить по стандарту политоло-
га. Боимся, что то же самое про-
изойдет в бакалавриате и маги-
стратуре»,— заключил эксперт.

Помимо ИСАА МГУ подго-
товку по направлению «Восто-
коведение и африканистика» 
ведут СПбГУ, МГИМО, ВШЭ, Ка-
занский федеральный универ-
ситет, Новосибирский госуни-
верситет, Дагестанский госу-
ниверситет, Башкирский госу-
ниверситет и ряд других. Вы-
пускники направления заня-
ты на дипломатической служ-
бе, во внешней торговле, поли-
тике, нередко в сфере внешней 
разведки.

«Стандарты в образовании 
необходимо разрабатывать, по-
нимая те вызовы и угрозы, кото-
рые будут стоять перед государ-
ством через поколение»,— зая-
вил 

”
Ъ“ специальный предста-

витель президента Российской 
Федерации по сотрудничест-
ву со странами Африки в 2011–
2014 годах Михаил Маргелов. 
По его мнению, именно в стра-
нах Африки, Азии и Ближне-
го Востока сегодня происходят 
процессы, влияющие на миро-
вую политику, экономику и на 
российскую действительность. 
«И зависимость эта будет расти. 
Без профессионалов, владею-
щих языками и понимающих 
культуру Азии и Африки, госу-
дарство не сможет выстраивать 
грамотные международные от-
ношения, взаимодействовать с 
экономическими партнерами. 
Надеюсь, в Минобрнауки это 
понимают»,— сказал господин 
Маргелов.

На заседании Совета при 
президенте по науке и образо-
ванию в январе 2016 года ди-
ректор Государственного Эр-
митажа Михаил Пиотровский 
предложил президенту Вла-
димиру Путину сделать восто-
коведение одной из централь-
ных научных дисциплин, раз-
рабатываемых и изучаемых в 
России. Пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков сооб-
щил 

”
Ъ“, что Владимир Путин 

дал поручение тщательно ра-
зобраться в ситуации, и выра-

зил солидарность с опасения-
ми ректоров МГУ и СПбГУ: «Хо-
чется поддержать это настойчи-
вое обращение, я сам по образо-
ванию востоковед,— пояснил 

”
Ъ“ господин Песков.— Многие 

востоковеды сейчас прилагают 
изрядные усилия, чтобы объ-
яснить возможную пагубность 
этого решения. Если это прои-
зойдет, это во многом подорвет 
великолепные устои россий-
ской школы востоковедения». 
По его словам, эти специаль-
ности очень важны для работы 
дипломатической системы. «В 
арабских странах или странах 
Юго-Восточной Азии, конечно, 
можно работать с английским 
или французским языком, но 
когда ты глубоко знаешь тради-
ции страны и народа, их исто-
рию, к тебе совсем по-другому 
относятся»,— считает господин 
Песков. Он также надеется, что 
Минобрнауки прислушается к 
мнению научного сообщества.

В свою очередь, в Минобрна-
уки 

”
Ъ“ заявили, что готовы рас-

смотреть возможность созда-
ния отдельной укрупненной 
группы специальностей «Восто-
коведение и африканистика», 
но только после экспертного об-
суждения. «Вопрос может быть 
рассмотрен совещательными 
органами при министерстве в 
рамках актуализации Федераль-
ных государственных образо-
вательных стандартов высше-
го образования в соответствии 
с профессиональными стандар-
тами»,— заявили в пресс-служ-
бе ведомства.

В учебно-методическом объе-
динении «Политические науки 
и регионоведение» не смогли 
оперативно прокомментиро-
вать обращение ректоров веду-
щих вузов. Дата и повестка бли-
жайшего заседания координа-
ционного совета в области обра-
зования «Науки об обществе», в 
чей компетенции находится 
данный вопрос, неизвестна.

Анна Макеева

Ректоры показали направление
Руководство ведущих вузов просит Минобрнауки  
сохранить востоковедение как отдельную группу специальностей
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Китайские правоохранительные 
органы активизировали опера-
цию по поиску авторов «открыто-
го письма» к председателю КНР 
Си Цзиньпину, призывающе-
го его уйти в отставку. Состави-
тели обращения, не назвавшие 
своих имен и подписавшиеся 
как «лояльные члены Компар-
тии», обвиняют китайского лиде-
ра в авторитарном стиле правле-
ния и многочисленных провалах 
во внутренней и внешней поли-
тике. По данным оппозицион-
ных китайских СМИ, по подозре-
нию в причастности к подготовке 
письма уже задержаны 20 че-
ловек. Кампания по поиску дис-
сидентов внутри КПК проходит 
на фоне растущего недовольства 
монополией Компартии на рас-
пространение информации. 
Опрошенные ”Ъ“ эксперты счи-
тают это проявлением обострив-
шейся борьбы за власть внутри 
китайского руководства.

«Мои семья, родители и младшие 
братья, живущие в Китае, были похи-
щены властями в этот вторник, они 
исчезли,— написал 25 марта в Twitter 
китайский диссидент Вэнь Юньчао, 
живущий в США.— Президент Оба-
ма, пожалуйста, попросите его (види-
мо, Си Цзиньпина.— 

”
Ъ“) освободить 

моих родителей и братьев».
Позже в интервью New York Times 

Вэнь Юньчао заявил, что установил 
контакт с правоохранительными ор-
ганами КНР и рассказал им, что не 
имеет к открытому письму никакого 
отношения. «В полиции заявили, что 
знают об этом, но хотят получить от 
меня наводки на тех, кто причастен 
к его написанию или распростране-
нию. Они угрожали, что иначе мой 
младший брат может потерять рабо-
ту»,— говорит он.

Скандальное обращение к пред-
седателю Си Цзиньпину появилось 
на новостном сайте Wujie News 
4 марта, в день совместного заседа-
ния китайского парламента и мест-
ной «общественной палаты». «Вы 
сосредоточили в своих руках всю 
власть, что привело к кризису в по-
литической, экономической, со-
циальной и идеологической сфе-
рах»,— пишут авторы. Они обвиня-
ют Си Цзиньпина в «забвении тра-
диции коллективного демократи-
ческого принятия решений», «осла-
блении всех органов государствен-
ной власти в свою пользу» и переда-
че слишком большого объема пол-
номочий Центральной комиссии 
по проверке дисциплины (ЦКПД), 
ведающей антикоррупционной 
компанией. 

Во внешней политике Си Цзинь-
пин, по мнению авторов, отошел от 

заветов архитектора китайских ре-
форм Дэн Сяопина, призывавшего 
не тратить силы на противостояние 
с другими странами. Это привело к 
тому, что Северная Корея испыты-
вает вблизи китайских границ ядер-
ное оружие, США «успешно осущест-
вили разворот на Восток, сформиро-
вав альянс с Японией, Южной Коре-
ей и странами Юго-Восточной Азии», 
а на Тайване и в Гонконге укрепляют-
ся антипекинские силы.

Говоря об экономике, авторы 
критикуют Си Цзиньпина за неспо-
собность предотвратить потрясения 
на рынках недвижимости и финан-
сов, а также инициативу «Экономи-
ческий пояс Шелкового пути», кото-
рую называют затратным проектом 
«в охваченных хаосом регионах». 
Наконец, в сфере идеологии генсе-
ку КНР приписывают создание куль-
та личности и назначение на ключе-
вые посты родственников жены и 
лояльных деятелей.

Письмо было быстро удалено, а 
поисковые запросы заблокирова-
ны, но это оказалось только нача-
лом. 15 марта в аэропорту Пекина 
был задержан и увезен в неизвест-
ном направлении известный журна-
лист Цзя Цзя, ранее мягко критико-
вавший власти КНР. Спустя полторы 
недели, 25 марта, по словам его же-
ны, он был отпущен, но с прессой об-
щаться не стал. 

В последующие дни таким же 
образом «пропали» 16 человек из ре-
дакции портала Wujie News, а так-
же два младших брата и сестра жур-
налиста Чан Пина, написавшего в 
Deutsche Welle колонку в поддержку 
Цзя Цзя. «Мне удалось выяснить, что 
полиция требует от членов моей се-
мьи связаться со мной и попросить 
немедленно прекратить публика-
цию критики в адрес властей»,— за-
явил Чан Пин в письме на портале 
China Change.

История с «открытым письмом» 
стала новым эпизодом масштабной 
кампании по «укреплению дисци-
плины» в китайской прессе. 19 фев-
раля Си Цзиньпин посетил редак-
ции трех крупнейших китайских 
государственных медиахолдингов 
и изложил свое видение их рабо-
ты. «Все управляемые партией СМИ 
должны доносить волю партии и ее 
идеи, защищать авторитет и единст-
во партии,— заявил он.— Журнали-
сты должны изучать марксизм, до-
носить до масс оптимизм и веру в 
силу партии».

На это китайский строительный 
магнат на пенсии Жэнь Чжицян по 
прозвищу Пушка, имеющий в китай-
ских микроблогах 38 млн подписчи-
ков, заметил: государственные СМИ 
финансируются не Компартией, а 

из налогов простых граждан. «Если 
ни одно крупное СМИ не отражает 
общественных интересов, то люди 
оказываются забыты и брошены»,— 
написал он в китайских соцсетях, 
аналогичных Twitter. После этого 
оба его аккаунта в сетях холдингов 
Tencent и Sina были закрыты. По 
словам Цзян Цюня, ведающего над-
зором за соцсетями, это было сдела-
но в связи с «распространением не-
легальной информации, тлетворно 
влияющей на людей».

Между тем с 3 марта в соцсетях ста-
ло быстро распространяться еще од-
но открытое письмо, якобы написан-
ное одним из сотрудников главного 
государственного новостного агент-
ства Китая «Синьхуа». «Безжалостная 
политика интернет-цензуры, устано-
вившаяся в Китае, означает подав-
ление любого выражения своей по-
зиции в сети»,— писал указавший 
свои контактные данные автор пись-
ма Чжоу Фан. Он резко осудил удале-
ние аккаунтов Жэнь Чжицяня, назвав 
это «произволом времен 

”
Культур-

ной революции“». Журналисты New 
York Times, попытавшиеся связаться 
с ним по указанному телефону, пооб-
щались с человеком, подтвердившим 
подлинность письма. Однако сотруд-
ники «Синьхуа» заявили журнали-
стам, что такого коллеги у них нет.

Замдиректора Института стран 
Азии и Африки при МГУ Андрей Кар-
неев полагает, что история с пись-
мом может быть связана со сложной 
политической ситуацией в стране. 
«Сейчас идет расследование, была ли 
это просто критика или все-таки эле-
мент внутриполитической борьбы. 
Вполне может быть, что это подготов-
лено какой-то группой, недовольной 
внутренней политикой китайского 
лидера»,— заявил эксперт 

”
Ъ“.

Профессор Колледжа Клермонт 
Маккена (Лос-Анжелес) Пэй Мин-
синь более категоричен в оценках. «В 
конце 2017 года состоится 19-й съезд 
Компартии, на котором Си Цзиньпин 
должен будет ввести в состав Полит-
бюро своих людей, заменив выбыв-
шие кадры предыдущего генсека Ху 
Цзиньтао. В такой ситуации традици-
онно обостряется политическая борь-
ба. Думаю, в ближайшее время в свя-
зи с письмом стоит ожидать падения 
какой-то крупной политической фи-
гуры»,— пояснил 

”
Ъ“ Пэй Минсинь. 

«В Китае есть традиция, что чи-
новники, бросающие вызов цент-
ральной власти, становятся героями. 
Правда, судьба у них, как правило, 
трудная. Зная об этом, чиновник Хай 
Жуй династии Мин перед написани-
ем письма императору купил гроб и 
раздал долги друзьям»,— резюмиру-
ет Андрей Карнеев.

Михаил Коростиков

Ассоциация «Франко-российский 
диалог» (ФРД) призвала власти  
Франции «принять суверенное 
решение» и не продлевать санк-
ции против России. Обращение 
инициировали сопредседате-
ли ассоциации — экс-глава РЖД 
Владимир Якунин и депутат На-
ционального собрания Франции 
от партии экс-президента Фран-
ции Никола Саркози «Республи-
канцы» Тьерри Мариани. Их под-
держали посол РФ во Франции 
Александр Орлов, заместитель 
главы МИДа Алексей Мешков. 
О проблемах с ведением бизнеса 
в РФ в условиях санкций на засе-
дании ассоциации заявили пред-
ставители Total, Airbus и ВТБ.

На заседании ФРД в Париже, кото-
рое проходило в здании российско-
го посольства, Тьерри Мариани пред-
ложил французскому правительству 
принять «суверенное решение» и не 
продлевать санкции против РФ, по-
скольку они «самоубийственны» для 
экономик обеих стран. «Официаль-
ные контакты между нашими пра-
вительствами и парламентами на 
сегодняшний день ограничены»,— 
признал господин Мариани. Он на-
помнил, что в июле 2015 года в соста-
ве делегации депутатов Националь-
ного собрания посещал Крым, на-
звав визит важным. Владимир Яку-
нин также назвал эту поездку «зна-
ковой». «Мы верим, что маленькая 
группа граждан, настроенная на по-
зитивные отношения, может влиять 
на происходящее на политическом 
олимпе»,— отметил он. Господин 
Якунин подчеркнул, что члены ФРД 
«не связаны никакими директива-
ми» и никто не выдает им указаний.

В принятом ФРД заявлении гово-
рится об обеспокоенности «искус-
ственным барьером» между РФ и 
Францией, который создан «вопре-

ки взаимным интересам». «Полоса 
препятствий в виде так называемых 
санкций со стороны ЕС и контрмер 
со стороны РФ делит наши стра-
ны уже не только по политическо-
му принципу»,— отмечено в заяв-
лении. В ФРД считают, что санкции 
нивелируют «многолетнюю работу 
по установлению партнерских от-
ношений». «Важно, наконец, при-
знать, что политика взаимных ог-
раничений не приносит никако-
го эффекта, кроме разрушитель-
ного воздействия на всю гамму об-
щественных отношений между на-
шими народами»,— подчеркнули в 
ФРД. В ассоциации призвали не пе-
рекладывать только на Россию бре-
мя урегулирования кризиса на Ук-
раине, «тем более что Россия никог-
да не была стороной минских согла-
шений». В ФРД убеждены, что мож-
но избежать очередного продления 
санкций ЕС против России в июне. 
«Необходим один смелый голос в 
пользу их снятия,— говорится в за-
явлении.— Этот голос мог бы стать 
голосом Франции, что подчеркнет 
суверенный характер проводимой 
этой великой страной политики».

Посол РФ во Франции Александр 
Орлов отметил, что «чем больше про-
ходит времени, тем больше мы все 
ощущаем бесперспективность кур-
са на изоляцию России». Он подчерк-
нул, что «это все более остро ощущают 
представители экономических кру-
гов как во Франции, так и в России». 
По мнению заместителя главы МИД 
РФ Алексея Мешкова, альтернативы 
равноправному диалогу ЕС и России 
«просто нет»: «Наши западные парт-
неры приложили немало усилий, 
чтобы испортить атмосферу сотруд-
ничества, но мы закрываться не соби-
раемся». Первый шаг по отмене санк-
ций, по мнению чиновника, должен 
быть за Евросоюзом, который «никак 

не решится свернуть с порочного пу-
ти». Представители бизнеса — вице-
президент Total Мишель Боррелль, 
президент группы Airbus в РФ Лио-
нель Шампо, вице-президент ВТБ Ни-
колай Самыличев — признали, что в 
условиях санкций работа сильно за-
труднена и бизнес теряет деньги.

Тьерри Мариани напомнил, что 
28 апреля в Национальной ассамблее 
впервые пройдет голосование по 
санкциям против РФ, это инициатива 
фракции «Республиканцев». Решение 
нижней палаты парламента прави-
тельство Франции не обязано выпол-
нять, но господин Мариани считает, 
что кабинету министров будет слож-
нее продлить санкции, если Ассам-
блея проголосует против. Депутат зая-
вил 

”
Ъ“, что его поддерживают колле-

ги-«республиканцы» (199 мандатов из 
577) и «Левые демократы и республи-
канцы» (15 мандатов). Он уверен, что 
за отмену санкций могут проголосо-
вать как представители правого цен-
тра, так и сторонники правящей Пар-
тии социалистов: «Мы не хотим де-
марша левых или правых, мы хотим 
решения в интересах Франции». 

Владимир Якунин признался 
”
Ъ“, 

что не верит в отмену санкций ЕС в 
июне и настроен скептически. В то 
же время он отметил важность про-
ведения подобных мероприятий и 
сохранения неформальных контак-
тов с французскими депутатами и 
представителями бизнеса. Россий-
ский дипломатический источник 

”
Ъ“ признал, что в условиях санк-

ций контакты с европейскими парт-
нерами по линии неправительст-
венных организаций стали очень 
важными. Инициатива француз-
ских депутатов, по его словам, пока-
зывает, что в европейских странах 
далеко не все согласны с политикой 
изоляции России.

Сергей Горяшко, Париж

Китай закрывает открытое письмо
Власти ищут авторов призыва к отставке Си Цзиньпина

Франции предложили 
продемонстрировать суверенитет
Владимир Якунин и Тьерри Мариани  
призвали отменить санкции против РФ

Украинского премьера  
ищут в Вашингтоне
Визит Петра Порошенко в США  
призван завершить политический кризис в Киеве

Президент Украины Петр Поро-
шенко в среду начинает визит 
в США, который определит отно-
шения двух стран на финальном 
этапе правления президента 
Барака Обамы. Особый драма-
тизм переговорам придаст то, 
что политический кризис на Ук-
раине достиг своего пика. Нака-
нуне Петр Порошенко предупре-
дил: получение Киевом новых 
кредитов и продолжение про-
грамм помощи зависит от того, 
когда на Украине появится но-
вое правительство. Однако пе-
ред вылетом в США он так и не 
получил главный козырь для пе-
реговоров: договориться об от-
ставке кабинета Арсения Яце-
нюка Верховной Раде во вторник 
не удалось. Единственным аргу-
ментом для нового торга с США 
стали отставки генпрокурора 
Виктора Шокина и его зама Да-
вида Сакварелидзе, призван-
ные проиллюстрировать борьбу 
с коррупцией, которой все на-
стойчивее требует Вашингтон.

Дни Украины в Америке
Рабочий визит президента Поро-
шенко в США, проходящий по при-
глашению Барака Обамы, продлит-
ся с 30 марта по 3 апреля. Госпо-
дин Порошенко примет участие 
в международной конференции 
по ядерной безопасности, а также 
встретится с генсеком ООН Пан Ги 
Муном, премьером Нидерландов 
Марком Рютте, президентами Поль-
ши и Аргентины Анджеем Дудой и 
Маурисио Макри.

Наибольший интерес представля-
ет часть визита, касающаяся двусто-
ронних отношений Украины и США. 
В среду Петр Порошенко выступит с 
речью на Украинском форуме, кото-
рый пройдет в здании Конгресса. В 
конференции примут участие от-
ставные политики, общественные 
деятели и представители делово-
го сообщества США. Темами для об-
суждения станут «Человеческая це-
на войны на Украине», «Экономиче-
ское развитие и восстановление Ук-
раины», «От Будапешта до Минска и 
дальше» (имеются в виду Будапешт-
ский меморандум 1994 года о пре-
доставлении Украине гарантий без-
опасности и минские соглашения по 
урегулированию конфликта в Дон-
бассе.— 

”
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В программу визита Петра Поро-
шенко также включены возложение 
цветов к Мемориалу жертвам голодо-
мора в Вашингтоне и интервью од-
ному из американских телеканалов.

Встреча с Бараком Обамой не пла-
нируется — центральным событи-
ем станут переговоры с вице-пре-
зидентом Джо Байденом. В послед-
ний раз он был на Украине в декаб-
ре прошлого года. В ходе своего уже 
пятого по счету визита в Киев госпо-
дин Байден обратился к Верховной 
Раде, призвав к борьбе с коррупци-
ей и ускорению политических и эко-
номических реформ.

Отставка генпрокурора,  
но не премьера
Перед отлетом в США президент Ук-
раины встретился с депутатами «Бло-
ка Петра Порошенко» (БПП), объяс-
нив им, как внутриполитическая си-
туация на Украине влияет на дина-
мику отношений с Вашингтоном. 
По его словам, продолжающийся 
правительственный кризис грозит 
стать препятствием для получения 
новых кредитных гарантий и акти-
визации двустороннего сотрудниче-
ства в области обороны. 

«В США ждут Украину, но мы 
должны найти силы и избрать но-
вое правительство. Не будет реше-
ния — не будет гарантий США. По-
могите вернуться из США с $3 млрд 
для ускорения реформ»,— воззвал 
господин Порошенко к депутатам 

своей фракции. Он напомнил, что 
на кону не только американская по-
мощь, и цена вопроса в случае даль-
нейшего промедления с отставкой 
правительства Арсения Яценюка бу-
дет еще более высока. «Риск досроч-
ных выборов приближается с ка-
ждой минутой. 

”
Красавцы“ из на-

шей фракции помогают этому»,— 
предупредил президент.

Следуя призыву Петра Порошен-
ко, в понедельник фракция БПП под-
держала кандидатуру спикера Рады 
Владимира Гройсмана на должность 
премьер-министра. Однако эти и 
иные усилия по разрешению пра-
вительственного кризиса до нача-
ла визита Петра Порошенко в США 
не увенчались успехом. Подробно-
сти 

”
Ъ“ сообщил собеседник в «Бло-

ке Петра Порошенко», пожелавший 
остаться неизвестным: «Мы плани-
ровали отправить премьера в от-
ставку до переговоров в Вашингто-
не. Схема была такой: создаем но-
вую коалицию из БПП, 

”
Народно-

го Фронта“ и 
”
Батькивщины“, затем 

принимаем пакет из 18 законов о мо-
ратории на продажу земли и повы-
шении тарифов ЖКХ, на которых на-
стаивает 

”
Батькивщина“. После это-

го голосуем за отставку Арсения Яце-
нюка и утверждаем нового премье-
ра — Владимира Гройсмана. Но гла-
ва 

”
Батькивщины“ Юлия Тимошен-

ко смешала карты, потребовав, что-
бы законы были приняты до отстав-
ки Яценюка. В итоге договоренности 
рухнули, и теперь нужно договари-
ваться сначала».

Опрошенные 
”
Ъ“ киевские поли-

тики и эксперты признают: неспо-
собность украинской элиты догово-
риться по ключевым вопросам за-
метно осложняет миссию президен-
та Порошенко в Вашингтоне. «Депу-
таты играют в независимость от пре-
зидента, который летит в США, не да-
вая ему шансов показать Украину и 
ее власть в благоприятном свете»,— 
говорит Руслан Бортник из Украин-
ского института анализа и менед-
жмента политики. «Противостояние 
в Раде — это проявление продолжа-
ющейся войны олигархов. Именно 

поэтому предлагаются все новые ва-
рианты состава коалиции и прави-
тельства. При этом президент пони-
мает, что в Вашингтоне ему поставят 
задачу не допустить досрочных вы-
боров. Из-за этого придется требо-
вать добровольной отставки Арсе-
ния Яценюка, который не хочет ухо-
дить и намерен и дальше переклады-
вать вину на парламент»,— продол-
жает депутат от Радикальной партии 
Игорь Попов.

Перед самым отлетом в Вашинг-
тон президент Порошенко все же по-
лучил аргумент для торга. Во втор-
ник Рада одобрила увольнение не-
популярного генпрокурора Викто-
ра Шокина. Перед сложением сво-
их полномочий он подписал при-
каз об увольнении своего зама Да-
вида Сакварелидзе (он отвечал за ре-
формирование надзорного ведомст-
ва и борьбу с коррупцией). Переста-
новки в руководстве генпрокурату-
ры не остались незамеченными Ва-
шингтоном: представитель госде-
партамента США Марк Тонер назвал 
их сигналом серьезного отношения 
Киева к процессу реформ. А посол 
США в Киеве Джеффри Пайетт объ-
яснил, какими качествами должен 
обладать «новый лидер реформи-
рованной прокуратуры». По его сло-
вам, это должен быть независимый 
профессионал, сохраняющий при-
верженность принципам Евромай-
дана и способный вернуть доверие 
общества к прокуратуре.

«Проект Евромайдана вызыва-
ет все больше вопросов не только в 
Европе, но и у администрации Об-
амы, которая явно недооценила 
трудности на пути реформирова-
ния внутриполитической постсо-
ветской традиции, оставшейся на 
Украине практически неизменной. 
В то же время ни нынешняя адми-
нистрация в Белом доме, ни та ад-
министрация, которая придет ей на 
смену в будущем году, не откажут-
ся от Украины как от своего проек-
та»,— заявил 

”
Ъ“ доцент РГГУ, экс-

перт российского совета по Между-
народным делам и автор доклада 
«Сценарии украинского кризиса» 
Александр Гущин. По мнению экс-
перта, этим и объясняется продол-
жение внешнего давления на Ки-
ев, которое «становится определя-
ющим» в формировании внутрипо-
литического курса страны.

Сергей Строкань;  
Янина Соколовская, Киев

официальное  
мнение

Британия и Аргентина  
разошлись во взглядах  
на решение ООН по Фолклендам

Власти Великобритании вчера поставили под сомнение значимость 
информации о том, что комиссия ООН по границам континентального 
шельфа (CLCS) признала воды, окружающие Фолклендские острова, 
принадлежащими Аргентине. В ночь на вторник в Буэнос-Айресе со-
общили: орган ООН одобрил расширение зоны аргентинских терри-
ториальных вод сразу на 35%. В новую зону попали и воды, непосред-
ственно омывающие Фолкленды (в Аргентине эти острова называют 
Мальвинскими).

В Буэнос-Айресе заверили, что речь идет о значимом успехе арген-
тинской дипломатии. «Это историческое событие. Мы сделали огром-
ный шаг в вопросе демаркации внешних границ нашего континенталь-

ного шельфа. Это подтверждает наши права на ресурсы этого шель-
фа»,— заявила глава МИДа Сюзанна Малькорра. О «великой победе» 
сообщил и президент Маурисио Макри.

Вместе с тем в офисе премьер-министра Британии Дэвида Кэме-
рона напомнили, что решение комиссии ООН носит рекомендатель-
ный характер и, кроме того, до сих пор не было объявлено ею офици-
ально. В британском МИДе же воспользовались случаем, чтобы на-
помнить: дальнейшую судьбу островов должны решать их жители. 
 Напомним, что в марте 2013 года на Фолклендах прошел референдум 
по статусу архипелага. 1517 участников голосования высказались 
за то, чтобы территория осталась во владении Соединенного Королев-
ства, и лишь три человека выступили против.

Великобритания контролирует Фолклендские острова с 1833 года. 
Вялотекущий спор вылился в полномасштабную войну в 1982 году. Тог-
да погибли 649 аргентинцев и 255 британцев. Великобритания одер-
жала победу, но аргентинцы до сих пор не признали итоги войны. В ян-
варе состоялась первая за многие годы встреча президента Аргентины 
и премьера Британии, однако сблизить позиции Маурисио Макри и Дэ-
виду Кэмерону тогда не удалось. Возможный компромисс политикам 
подсказал лидер британской Лейбористской партии Джереми Кор-
бин — он считает, что Лондон и Буэнос-Айрес могли бы управлять 
островами совместно. В правительстве господина Кэмерона эта идея, 
однако, поддержки не находит. Павел Тарасенко

В ходе встречи с вице-прези-
дентом США Джо Байденом 
(слева) президенту Украины 
Петру Порошенко предстоит 
вновь доказать свою привер-
женность курсу реформ   
ФОТО GETTY IMAGES/AFP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17103,53 (–30,84)
РТС 843,42 (–8,25)
FTSE 100 6105,9 (–0,58)

DAX 30 9887,94 (+36,59)
DJIA* 17621,13 (+85,74)
NASDAQ Composite* 4834,36 (+67,58)

*На 21:18.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.03.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.03.16
Австралийский доллар 51,7862
Английский фунт 97,8726
Белорусский рубль** 33,9028
Датская крона* 10,3121

Доллар США 68,7549
Евро 76,8611
Индийская рупия*** 10,3344
Казахский тенге*** 19,9770

Канадский доллар 52,0831
Китайский юань* 10,5587
Норвежская крона* 81,2293
СДР 96,1950

Сингапурский доллар 50,2227
Новая турецкая лира 23,9239
Украинская гривна* 25,9208
Шведская крона* 82,9962

Швейцарский франк 70,4673
Японская иена*** 60,4944
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в дружбу народов проверила 
корреспондент отдела 
потребительского рынка

Екатерина 
Геращенко

Начавшийся в стране политический 
цикл, связанный с предстоящими вы-
борами в Госдуму, оборачивается тем, 
что даже банальный спор хозяйству-
ющих субъектов может дотянуть до 
уровня международного скандала. 
Так, депутат от КПРФ Александр По-
тапов обратился к мэру Москвы Сер-
гею Собянину и главе МИДа Сергею 
Лаврову с письмом, в котором выра-
жает опасение о возможном сносе ки-
нотеатра «Баку» у станции метро «Со-

кол». «Ликвидация здания кинотеатра 

”
Баку“ может быть расценена как не-

дружественный акт в отношении со-
юзного России государства (Азербайд-
жана.— 

”
Ъ“), привести к международ-

ному скандалу и падению авторитета 
России»,— пишет депутат.

Юрий Лужков, будучи еще мос-
ковским мэром, передал кинотеатр 
в пользование азербайджанской ди-
аспоре, но сам объект остался в собст-
венности города. В обмен в Баку был 
открыт кинотеатр «Москва». В 2015 го-
ду мэрия после нескольких лет неу-
дачных попыток наконец продала 39 
принадлежащих ей кинотеатров, сре-
ди которых был и «Баку», частным ин-
весторам, которые и дальше должны 
использовать часть площадей в куль-
турно-просветительских целях. Но-
вые владельцы — ADG Group братьев 
Григория и Михаила Печерских и ген-
директор крупнейшего продавца ре-
кламы Vi Сергей Васильев — взялись 
за модернизацию этих объектов, зало-
жив на это 40 млрд руб.

Александр Потапов опасался, что 
«Баку» снесут 21 марта, но оказалось, 
что он ошибся: 22 марта закрыли все-
го один из трех кинозалов (самый 
большой). Сроки, в которые здание 
кинотеатра снесут, в ADG Group не на-
зывают, особенно подчеркивая, что 
речь идет о реконструкции, с которой 
будет больше ясности после получе-
ния разрешений на строительные ра-
боты. Но места для культурных собы-
тий Азербайджана в «Баку» все равно 
не останется, считает управляющий 
ООО «Киноконцертный комплекс 

”
Баку“» Сергей Могила. Ему виднее 

— ООО арендует около 2 тыс. кв. м в 
здании кинотеатра. Договор аренды 
на большой зал (тот, который недав-
но закрыли) не продлили. ADG Group 
предложила его перезаключить, если 
господин Могила согласится расторг-
нуть основной договор, действую-
щий до 2022 года. «Я не согласился, 
потому что среди прочих условий бы-
ла предусмотрена возможность од-
ностороннего расторжения договора 
без обращения в суд»,— пояснил он.

Привязанность к старому зданию 
«Баку» может быть связана в том чи-
сле с невысокой стоимостью его 
аренды — 1,1 млн руб. в месяц, или 
5,5 тыс. руб. за кв. м в год. Это на 3 тыс. 
руб. за кв. м в год дешевле, чем обыч-
но платят ярмарки меха или меда, 
предпочитающие аналогичные по-
мещения, подсчитала директор отде-
ла торговых помещений по Москве 
CBRE Марина Малахатько. Это меша-
ет ADG Group выполнить взятые на 
себя обязательства по проекту, кроме 
того, коммерческих площадей в «Ба-
ку» в четыре раза больше, чем исполь-
зуется сейчас.

вчера

ВЭБ

провел заседание  набсовета. 
Открывая его, премьер Дмитрий 
Медведев заявил, что принято ре-
шение о докапитализации ВЭБа 
на 150   млрд руб. «Эти деньги позво-
лят в 2016 году обеспечить финан-
совую устойчивость ВЭБа и испол-
нить обязательства по внешним за-
имствованиям на рынках капита-
ла»,— уточнил он. Общий объем по-
тенциальной господдержки ВЭ-
Ба власти оценивали в 1,2 трлн руб. 
В феврале глава госкорпорации 
Владимир Дмитриев был отправ-
лен в отставку, а на его место при-
шел зампред правления Сбербанка 
Сергей Горьков с командой. Дмит-
рий Медведев отметил, что новый 
менеджмент должен «наладить дей-
ственный контроль за реализацией 
проектов, провести доскональный 
аудит, разобрать и реструктуриро-
вать плохие долги, скинуть балласт 
непрофильных активов». Также го-
сподин Медведев отметил, что, не-
смотря на текущую ситуацию, речь 
об изменении задач ВЭБа не идет, 
госкорпорация и дальше будет 
участвовать в финансировании 
 приоритетных проектов. Reuters

РОССИЙСКИЕ 
РЕСЕЛЛЕРЫ APPLE

начнут продажи iPhone SE 5 
апреля, следует из пресс-рели-
за «Вымпелкома». «МегаФон», роз-
ничные сети «М.Видео», «Связной» 
и re:Store также планируют начать 
продажи устройства 5 апреля, со-
общают представители этих ком-
паний. Реселлеры Apple с 29 марта 
на своих сайтах начали принимать 
предварительные заказы на но-
вое устройство по цене 38 тыс. руб. 
за модель c 16 Гб памяти и 48 тыс. 
руб.— с 64 Гб. «Судя по цифрам 
предварительных заказов, есть 
ажиотаж»,— сообщила представи-
тель Inventive Retail Group (управ-
ляет re:Store) Людмила Семушина. 
При этом в онлайн-магазине Apple 
в течение дня были неполадки, это 
не позволяло оставлять заказы. 
Владислав Новый

АКЦИОНЕРЫ TURKCELL

на всеобщем собрании 
не одобрили выплату диви-
дендов за 2015 год. Компания 
предлагала направить на эти це-
ли 1,2   млрд турецких лир ($418 млн), 
или 0,545 лиры на акцию. Turkcell 
долгое время не выплачивала ди-
виденды из-за разногласий меж-
ду ее основными акционерами — 
шведско-финской TeliaSonera, ту-
рецкой Cukurova Group и Letter One, 
принадлежащей Михаилу Фридма-
ну, Герману Хану и Алексею Кузь-
мичеву. Однако в прошлом году ак-
ционеры договорились выпла-
тить дивиденды с чистой прибы-
ли компании за 2010–2014 годы. 
Bloomberg

БАНК РОССИИ

сообщил, что  усматривает 
признаки мошенничества 
в действиях менеджмента 
и собственников НПФ «Стра-
тегия», в марте лишившегося ли-
цензии. «Наши проверки показа-
ли, что отчетность была сфальси-
фицирована и НПФ часть активов 
утратил. Правоохранительные ор-
ганы проявляют серьезный инте-
рес к тому, на каком основании они 
были утрачены: либо это реализо-
вавшийся бизнес-риск, либо не-
добросовестная деятельность ме-
неджмента и собственников»,— за-
явил зампред Банка России Влади-
мир Чистюхин. По его словам, пен-
сионные накопления фонда состав-
ляли 4,2   млрд руб., пенсионные ре-
зервы — 800 млн руб. Активов фон-
да для обеспечения обязательств 
не хватает. Пенсионные накопле-
ния обеспечены на 50%, резер-
вы — примерно на 13%. Клиентами 
фонда были 77 тыс. застрахован-
ных лиц, участниками — 66 тыс. че-
ловек, многие одновременно име-
ли договоры как обязательного, 
так и добровольного пенсионного 
страхования. «Интерфакс»

правила  
игры

В проданных мэрией 
39 кинотеатрах 
 инвесторы и дальше 
должны использовать 
часть площадей 
в культурно-просве-
тительских целях

Авиакомпании снижаются до «Победы»
Крупнейшие перевозчики уходят на безбагажные тарифы

С появлением на российском 
рынке лоукостера «Победа» 
и на фоне спада спроса на ави
аперевозки российским пере
возчикам пришлось реформи
ровать линейку тарифов, чтобы 
сохранить свою долю рынка. 
Вслед за S7 и «Уральскими ави
алиниями» на повсеместное 
введение максимально деше
вых безбагажных тарифов пош
ла и «ЮТэйр», признающая, что 
иначе рисковала бы потерять 
5 процентных пунктов загруз
ки самолетов. Кроме того, ком
пания на большинстве рейсов 
перейдет на платное питание. 
В 2015 году «ЮТэйр» удалось вый
ти из долгового кризиса за счет 
помощи государства, регионов 
Сибири и сокращения програм
мы полетов, но благосклонность 
кредиторов, говорят эксперты, 
будет зависеть от дальнейшей 
эффективности преобразований 
в компании.

«ЮТэйр» с 1 апреля перейдет на но-
вую линейку тарифов, которая будет 
состоять из четырех групп — «бизнес», 
«гибкий», «стандарт» и «лайт» (безба-
гажный тариф). Категории различают-
ся набором опций, входящих в стои-
мость билета, и позволяют отказаться 
от пакетной оплаты услуг, пояснили в 
компании. Кроме того, до конца апре-
ля на большинстве рейсов «ЮТэйр» 
будет введено платное питание. Раз-
ница между тарифами «лайт» и «стан-
дарт» составит 1–1,5 тыс. руб., коли-
чество билетов по тарифу не будет ог-
раничено, но цены будут зависеть от 
спроса и даты вылета. Тариф «лайт» по-
зиционируется «на уровне других ло-
укост-компаний», отметил коммерче-
ский директор «

”
ЮТэйр“ — Пассажир-

ские авиалинии» Павел Пермяков.
«ЮТэйр» не первая российская ави-

акомпания, решившая изменить це-

новую политику после начала поле-
тов в прошлом году лоукостера «Аэ-
рофлота» «Победы». С 1 декабря 2015 
года сходную схему внедрила S7: тари-
фы отличаются возможностью возвра-
та авиабилета, изменения рейса или 
даты, нормы бесплатного провоза ба-
гажа. В середине декабря аналогич-
ные правила для полетов по России 
ввели «Уральские авиалинии»: «про-
мо», «эконом», «премиум эконом», 
«бизнес лайт» и «бизнес». В «ЮТэйр» 
максимально дешевые безбагажные 
тарифы вводили с конца прошлого го-
да — сначала на четырех направлени-
ях, потом на десяти. Господин Пермя-
ков заметил, что лайт-тарифы действу-
ют на 30 направлениях, это позволя-
ет сохранить загрузку перевозчика на 

целевом уровне (в марте она состави-
ла 68,7%). В противном случае этот по-
казатель мог бы быть ниже на 5 про-
центных пунктов, добавил он.

Представитель туристического по-
исковика Aviasales Янис Дзенис гово-
рит, что переход на безбагажные та-
рифы ведущих авиакомпаний впол-
не логичен. По его словам, в 2015 году 
на внутрироссийских направлениях 
тарифы «Победы» были вдвое дешев-
ле, чем у традиционных перевозчи-
ков, но в предстоящем летнем распи-
сании позиции лоукостера уже не так 
сильны, отмечает он. Павел Пермя-
ков подчеркнул, что «ЮТэйр» не отно-
сит себя к лоукостерам, поскольку ра-
ботает со всеми сегментами пассажи-
ров и не стремится жестко разделять 

их на «эконом» или «премиум». Пре-
зидент компании «

”
ЮТэйр“ — Пасса-

жирские авиалинии» Алексей Будник 
добавил, что на отдельных направле-
ниях — на Кавказ, в Сибирь — очень 
востребован бизнес-класс.

«ЮТэйр» в прошлом году смогла 
выйти из тяжелого положения за счет 
сокращения рейсов и режима эконо-
мии. Общий долг компании на де-
кабрь 2014 года составлял 167,9 мл-
рд руб., в том числе 85,2 млрд руб.— 
по лизинговым платежам. Но в ноя-
бре 2015 года «ЮТэйр» договорилась 
с 11 банками-кредиторами о реструк-
туризации долга на 43 млрд руб. Пра-
вительство выделило компании гос-
гарантии в размере 9,4 млрд руб., фи-
нансовую поддержку оказали Ханты-
Мансийский АО, внесший в уставный 
капитал «ЮТэйр» 11,5 млрд руб., и Тю-
менская область (2,5 млрд руб.). За вре-
мя реструктуризации парк сократил-
ся до 65 самолетов, а маршрутная сеть 
— примерно на 20%. По итогам 2015 
года «ЮТэйр» перевезла 8,8 млн пасса-
жиров, на 21% ниже, чем в 2014 году, 
занятость кресел достигла 78,2%.

В ближайшее время авиакомпа-
ния не планирует ни сокращать, ни 
увеличивать флот, а будет «уплотнять 
расписание», говорит господин Буд-
ник. Кроме того, «ЮТэйр» планирует 
развивать международную маршрут-
ную сеть, но исключительно в рамках 
код-шеринговых соглашений. «Про-
шедшие переговоры с кредиторами 
позволили спасти компанию от оста-
новки»,— напоминает исполнитель-
ный директор «Авиапорта» Олег Пан-
телеев, добавляя, что их благосклон-
ность в дальнейшем зависит от реаль-
ной эффективности преобразований 
в компании. Рассчитывать же на то, 
что ситуация на российском авиаци-
онном рынке кардинально улучшит-
ся, пока не приходится, отметил он.

Елизавета Кузнецова

Пенсионные фонды придержали прибыль
Финансовые группы сэкономили на агентах

”
Ъ“ стали известны отдельные итоги 

 кампании по переводу пенсионных нако
плений граждан. Показательно, что в чис
ле лидеров и аутсайдеров привлечения 
клиентов оказались пенсионные фон
ды из  одних и тех же финансовых групп. 
На фоне ужесточения борьбы НПФ за кли
ентов стоимость привлечения каждого 
из них выросла, и ряд игроков сосредото
чится на одном направлении, заодно сэко
номив на выплатах агентам.

Как 
”
Ъ“ сообщили в ПФР, наибольший рост кли-

ентской базы по итогам переходной кампании 
2015 года получил НПФ Сбербанка (1,115 млн кли-
ентов) и два фонда группы БИН: «Европейский» 
(900 тыс.) и «Доверие» (600 тыс.). Они же стали ли-
дерами по числу переходов из НПФ в НПФ — «Ев-
ропейский» (570 тыс.), НПФ Сбербанка (439 тыс.) 

и «Доверие» (340 тыс.). Самое сильное уменьше-
ние клиентской базы по итогам 2015 года было за-
фиксировано в Промагрофонде (215 тыс. клиен-
тов), НПФ электроэнергетики (175 тыс.) и НПФ «Бу-
дущее» (170 тыс.). Показательно, что на Промагро-
фонд, «Электроэнергетики» и «Будущее» приходит-
ся минимальный приток клиентов из ПФР — всего 
86,5 тыс. на троих. Максимальный отток клиентов 
в другие НПФ допустили Промагрофонд (345 тыс.), 
НПФ «КИТ Финанс» (322 тыс.), НПФ РГС (316 тыс.) и 
НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» (310 тыс.). Однако три фон-
да из этой четверки компенсировали негативный 
результат в этом сегменте активной работой по 
привлечению клиентов из ПФР.

• В общей сложности по итогам кампании были 
одобрены заявления на переход клиентов из ПФР 
(4,09 млн) и других НПФ (3,14 млн). Отметим, кам-
пания по переводу пенсионных накоплений 2015 го-

да стала рекордной по отчислениям НПФ агентам 
в расчете на одного реально привлеченного клиента 
(см. 

”
Ъ“ от 25 марта). По оценкам участников рын-

ка, на оплату услуг агентов по привлечению клиен-
тов НПФ направили около 12 млрд руб.— почти по-
ловину доходов от управления средствами граждан 
в 2015 году (до 25, 8 млрд руб.).
В НПФ «Будущее» сообщили, что в рамках груп-

пы О1 активным привлечением клиентов зани-
мался Стальфонд, с которым в настоящее время 
объединяется в один фонд. «Стратегией 

”
Будуще-

го“ на 2015 год активные продажи услуг предус-
мотрены не были. Однако объединенный фонд за 
2015 год привлек около 700 тыс. клиентов по обяза-
тельному пенсионному страхованию»,— отметил 
гендиректор НПФ «Будущее» Николай Сидоров.

деловые новости  — с8

Андрей Якунин переселяется на Рублевку
VIY Management построит офисы и апартаменты

Инвестфонд VIY Manage
ment, основанный сы
ном экспрезидента ОАО 
РЖД Владимира Якуни
на Андреем, построит 
офисы с апартамента
ми на РублевоУспенском 
шоссе. В этот проект по
требуется вложить свы
ше 10   млрд руб. Инвест
фонд начинает стройку 
не в самое удачное время: 
сейчас на московском 
рынке коммерческой 
недвижимости низкий 
спрос со стороны аренда
торов, что привело к ро
сту свободных площадей.

Инвестфонд VIY Manage-
ment (VIYM) Андрея Якуни-
на начнет строительство 
на Рублево-Успенском шос-
се многофункционально-
го центра с офисами и апар-
таментами общей площа-
дью 140 тыс. кв. м. Об этом 

”
Ъ“ рассказал директор по 

недвижимости VIYM Дмит-
рий Минчев. По его словам, 
совокупный объем инвести-

ций в проект составит более 
10 млрд руб. Топ-менеджер 
добавил, что фонд пока не бу-
дет строить другие офисные 
центры, хотя в сегменте го-
стиничной недвижимости 
активно продолжает рассма-
тривать возможности как в 
России, так и за рубежом. Та-
кую позицию сейчас занима-
ют многие девелоперы офис-
ной недвижимости, отмеча-
ет региональный директор и 
глава группы офисных пло-
щадей JLL Алексей Ефимов. 
«Достраиваются начатые до 
кризиса объекты, с новыми 
проектами не торопятся, на-
блюдая за движением долго-
вого рынка и арендных ста-
вок»,— поясняет он, добав-
ляя, что текущие условия за-
емного финансирования су-
щественно снижают коммер-
ческую привлекательность 
девелоперских проектов.

• VIYM специализируется 
на управлении фондами пря-
мых инвестиций в гостинич-
ную недвижимость стран 

Западной и Восточной Ев-
ропы, а также в компании 
реального сектора в России 
и СНГ. Основной актив в сек-
торе гостеприимства — Ре-
гиональная гостиничная 
компания, которая управля-
ет девятью  отелями в Мо-
скве, Сочи,  Казани, Ижевс-
ке, Новосибирске, Ярославле, 
Астрахани и Воронеже. Еще 
три самостоятельных ак-
тива есть в Санкт-Петер-
бурге: пятизвездный Four 
Seasons (183 номера), про-
екты по созданию гостини-
цы в историческом здании 
Никольского рынка и стро-
ительству элитного жи-
лого комплекса «Водолей» 
(24 тыс. кв. м).
По словам директора отде-

ла стратегического анализа 
и планирования CBRE Олеси 
Дзюбы, VIYM заложил адек-
ватный рынку и заявлен-
ным площадям бюджет про-
екта. Однако новому офис-
ному центру будет трудно 
конкурировать с имеющим-

ся в этом районе предложе-
нием. «Процент вакантных 
площадей в офисных цент-
рах на западе достигает 30% 
против 17% в целом по рын-
ку»,— говорит она. Рядом с 
площадкой VIYM располо-
жен бизнес-центр Pallau-RB 
(56 тыс. кв. м), построенный 
компанией «Ферро-строй» 
(принадлежит совладельцам 
Evraz Group Александру Аб-
рамову и Александру Фроло-
ву). Один из консультантов 
на рынке недвижимости рас-
сказал, что около 40% площа-
дей займут структуры «Мо-
соблгаза». В отделе аренды 
Pallau-RB эту информацию 
не комментируют. Между 
тем в Pallau-RB насчет конку-
ренции не волнуются. «Наш 
объект уже готов, соседний 
еще не начал строиться. Че-
рез три-пять лет рынок мо-
жет измениться»,— считает 
собеседник 

”
Ъ“.

На фоне большого объема 
вакантных площадей офисы 
на западе от Москвы еще дол-

го будут реализовываться в 
спекулятивном формате, го-
ворит госпожа Дзюба. «Лока-
ция может быть интересна 
специфическому арендатору, 
возможно строительство под 
заказчика»,— не исключает 
она. Стоимость аренды офи-
са в этом районе может до-
стигать 15 тыс. руб. за 1 кв. м. 
Привлекательность лока-
ции нового проекта VIYM для 
апартаментов выше, счита-
ет руководитель отдела кон-
салтинга Knight Frank Юлия 
Пронина. Средняя стоимость 
продажи апартаментов без 
отделки на Рублево-Успен-
ском шоссе варьируется от 
110 тыс. до 140 тыс. руб. за 
1 кв. м на этапе строительст-
ва. По оценкам госпожи Про-
ниной, средняя стоимость 
строительства апартамен-
тов сейчас составляет около 
50 тыс. руб. за 1 кв. м без уче-
та затрат на инфраструктуру.

Екатерина Геращенко, 
Александра 
Мерцалова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Как стало известно 
”
Ъ“, МТС-банк 

подал иск на 1 млрд руб. к быв-
шему предправления Андрею 
Шляховому. В такую сумму опор-
ный банк АФК «Система» оценил 
ущерб от убыточной сделки, за-
ключенной банкиром в начале 
2000-х годов, когда тот возглав-
лял Далькомбанк, присоединен-
ный к МТС-банку в 2012 году. Дела 
о персональной ответственности 
банкиров, сопровождаемые тре-
бованиями внушительных вы-
плат, становятся довольно час-
тым явлением в российской ар-
битражной практике, отмечают 
эксперты.

Первое предварительное заседа-
ние по иску МТС-банка (до 2012 года — 
МБРР) о взыскании 1,05 млрд руб. 
убытков с Андрея Шляхового состоя-
лось в понедельник, 28 марта, рассмо-
трение дела по существу начнется 27 
мая, свидетельствует карточка этого 
спора в картотеке арбитражных дел. 
Уроженец Хабаровска Андрей Шляхо-
вой в 1989 году стал основателем, а 
спустя год — президентом Далько-
мбанка, который впоследствии был 
приобретен МБРР. В 2007 году он во-
шел в совет директоров МБРР, в 2010–
2013 годах возглавлял правление это-
го банка. Сейчас 56-летний банкир 
возглавляет совет директоров Ураль-
ского межрегионального банка и вхо-
дит в совет директоров Азиатско-Тихо-
океанского банка; в 2015 году входил в 
совет директоров Фонда развития 
Дальнего Востока.

Суть спора состоит в том, что госпо-
дин Шляховой, будучи руководите-
лем Далькомбанка, в 2001–2003 годах 
продал ООО «Инотэк» здание головно-
го офиса в Хабаровске общей площа-
дью свыше 3 тыс. кв. м за 51,5 млн руб., 
но в 2007 году банк арендовал эти же 
помещения у покупателя. Причем 
«Инотэк» купил их на кредит, выдан-

ный Далькомбанком по заниженным 
ставкам, утверждает истец. Затем из 
компании-покупателя было выделе-
но четыре ООО, «участниками и ди-
ректорами которых являются под-
ставные лица, находящиеся в родст-
венных или подчиненных отношени-
ях» Андрея Шляхового, и часть поме-
щений была передана «Инотэком» 
этим фирмам.

Продажу хабаровского офиса МТС-
банк уже пытался оспорить в прош-
лом году отдельно. В сентябре он по-
дал иск в арбитражный суд Хабаров-
ского края о признании недействи-
тельными сделок по продаже здания, 
ответчиками по которому выступали 
«Инотэк» и четыре ООО. По утвержде-
нию истца, сделки были совершены 
со злоупотреблением правом, убыточ-
ны и экономически нецелесообраз-
ны, а при аренде помещений банк по-
нес расходы, многократно превышаю-
щие сумму, вырученную от их прода-
жи. Ответчики же настаивали, что 
убытков банк не понес, а господин 
Шляховой не был аффилирован с по-
купателями. Решением от 16 декабря 
2015 года хабаровский суд отказал в 
иске МТС-банку по причине пропуска 
трехлетнего срока исковой давности, 
а также десятилетнего пресекательно-
го срока. В свою очередь, МТС-банк 
ссылался на то, что он не мог реализо-
вать свое право на судебную защиту 
ранее 19 февраля 2013 года — даты 
прекращения полномочий Андрея 
Шляхового в качестве президента бан-
ка,— поскольку тот был «заинтересо-
ван в совершенных сделках». На это 
суд указал, что «течение срока исковой 
давности в данном случае определяет-
ся моментом начала исполнения оспа-
риваемых сделок», а передача полно-
мочий на исчисление этого срока не 
влияет. Это решение в том споре МТС-
банк обжаловал в апелляции, заседа-
ние состоится 31 марта.

В банке иск не комментируют. 
Связаться с господином Шляховым 

”
Ъ“ вчера не удалось. Однако, скорее 

всего, претензии истца связаны с 
тем, что, согласно законодательству, 
руководитель компании обязан дей-
ствовать добросовестно в ее интере-
сах. Видимо, банк считает, что пере-
плачивал за аренду, тогда как мог бы 
не нести этих расходов, имея здание 
в собственности.

Новый процесс о персональной 
ответственности, по мнению управ-
ляющего партнера адвокатского бю-
ро «Бартолиус» Юлия Тая, более пер-
спективен. У МТС-банка есть шанс до-
биться рассмотрения судом иска о 
взыскании убытков, считает он: 
«Можно попробовать доказать, что 
исковая давность не истекла, по-
скольку она исчисляется с момента, 
когда лицо узнало или должно было 
узнать о нарушении своего права. 
Если банк докажет, что он узнал о 
причиненных ему убытках только в 
2013 году, после ухода ответчика с по-
ста предправления, то суд может рас-
смотреть его иск по существу». Дейст-
вующее законодательство допускает 
возможность параллельно рассма-
тривать дело об оспаривании убыточ-
ных сделок продажи с требованием 
об их аннулировании и дело о персо-
нальной ответственности бывшего 
руководителя, отмечает управляю-
щий партнер компании «Карабаев и 
партнеры» Сергей Карабаев. «Это мо-
жет сопровождаться также возбужде-
нием уголовных дел, но это уже во-
прос тактики»,— добавил эксперт, 
уточнив, что дела о персональной от-
ветственности банкиров, сопрово-
ждаемые требованиями внушитель-
ных выплат, становятся довольно ча-
стым явлением в российской арби-
тражной практике.

Елена Киселева,  
Анна Занина

МТС-банк взялся за старое
Он требует миллиард с руководства приобретенного Далькомбанка

контекст  

МИКРОФИНАНСОВЫЕ  
ОРГАНИЗАЦИИ

Занимать у граждан  
смогут около 50 МФО

Статус микрофинансовых компаний после 
вступления в силу с 29 марта поправок к зако-
нодательству получат не больше 50 компаний, 
выдающих микрозаймы гражданам. Такую 
оценку сделал зампред ЦБ Владимир Чистю-
хин. Поправки разделяют все микрофинансо-

вые организации (МФО) на микрофинансовые 
и микрокредитные компании. Последние не 
смогут привлекать средства физлиц. «По моей 
оценке, очень небольшое количество компа-
ний может получить статус микрофинансовых. 
Это не больше 50 компаний из всего наличия 
3 тыс. компаний, которые сегодня действуют 
на рынке микрофинансирования в стране»,— 
отметил господин Чистюхин. По его словам, 
пока заявок от МФО для получения соответст-
вующего статуса в ЦБ не поступало. ТАСС

БАНКИ

ВТБ сдал отчет  
за февраль

Чистая прибыль ВТБ за январь—февраль 
2016 года по международным стандартам фи-

нансовой отчетности составила 2,1 млрд руб. 
против убытка в размере 13,5 млрд руб. за 
аналогичный период 2015 года. Чистые про-
центные доходы ВТБ увеличились на 147,9% 
по сравнению с январем—февралем прошло-
го года и достигли 63,7 млрд руб. Рост про-
центных доходов произошел вследствие вос-
становления чистой процентной маржи до 
уровня 3,2% за два месяца 2016 года против 
1,4% годом ранее. С начала года и по состоя-
нию на 29 февраля объем кредитов юрлицам 
до вычета резервов сократился на 3,5%, при 
этом объем кредитов физлицам вырос с нача-
ла года на 1%. Доля неработающих кредитов 
(NPL) в совокупном кредитном портфеле со-
ставила по итогам февраля 6,8%, увеличив-
шись с начала года на 50 базисных пунктов. 
Коэффициент покрытия неработающих креди-
тов резервами по состоянию на отчетную дату 
равнялся 105,4%. ТАСС

Московский кредитный банк 
(МКБ) по итогам прошлого года 
показал рекордный для рынка 
рост кредитного портфеля, уве-
личив его на 60%. При этом 65% 
этого роста пришлось на топ-20 
крупнейших заемщиков. Среди 
заемщиков банка есть и его но-
вые акционеры — «Росгосстрах», 
ИК «Регион» и Александр Несис. 
На финансирование их направ-
лена четверть капитала банка, 
или вся допэмиссия, размещен-
ная банком на бирже в прош-
лом году.

Вчера МКБ отчитался по междуна-
родным стандартам отчетности 
(МСФО) за 2015 год. Среди результа-
тов особенно выделяется рекордный 
рост кредитного портфеля — почти 
на 60%, до 593 млрд руб. Львиную до-
лю этого роста кредитования обеспе-
чили крупнейшие заемщики банка 
— как следует из отчетности МКБ, до-
ля кредитов топ-20 заемщиков в пор-
тфеле банка за 2015 год выросла с 30% 
до 41%, в абсолютном выражении 
рост составил 139,7 млрд руб. При 
этом концентрация портфеля в 
прошлом году росла, несмотря на то 
что сам банк отметил, что рост про-
блемной задолженности был «в 
основном обусловлен переходом в 
просрочку более 90 дней нескольких 
крупных заемщиков». За прошлый 
год объем проблемных кредитов 
МКБ (NPL с просрочкой более 
90 дней) вырос более чем вдвое — с 
2,3% до 5,1%.

• МКБ занимает 12-е место по разме-
ру активов и капитала в рейтинге 
«Интерфакса» за 2015 год. Крупней-
шим акционером банка является 
 Роман Авдеев — 56,83%. 4,54% акций 
банка принадлежит ЕБРР, 4,5% — IFC. 
Группа «Росгосстрах» владеет 2,9% ак-
ций МКБ, 2,3% принадлежит минори-
тариям ФК «Открытие» Александру 
Несису и Николаю Добринову, и 9,5% — 
ООО «Регион. Портфельные инвести-
ции». 8,7% владеет управляющая ком-
пания «Регионфинансресурс», еще 10% 
владеют миноритарии.
Сам по себе уровень проблемной 

задолженности МКБ находится на ры-
ночном уровне. Для сравнения: со-
гласно уже опубликованным данным 
по МСФО, по итогам 2015 года у Сбер-
банка NPL составили 5% от кредитно-
го портфеля, у ВТБ — 6,3%, у Юникре-
дитбанка — 6,4%, у «Санкт-Петербур-
га» и Промсвязьбанка — 4%. Однако 
такую низкую долю банк смог пока-
зать благодаря существенному росту 
портфеля. Такой динамики кредито-
вания по МСФО в прошлом году не де-
монстрировал ни один банк. В 2015 
году Сбербанк увеличил кредитный 
портфель на 7%, ВТБ — на 10,5%, Пром-
связьбанк — на 6%, «Санкт-Петербург» 
— на 7,7%, Юникредитбанк — на 5%, 
Райффайзенбанк сократил портфель 
на 6,9%. «По нашим оценкам, помимо 
NPL кредиты на сумму около 50 млрд 
руб., что составляет около 60% капита-
ла банка, являются высокорискован-
ными и в среднесрочной перспекти-
ве могут потребовать досоздания ре-

зервов,— отмечает аналитик Fitch 
Ratings Дмитрий Васильев.— Также 
есть риски в портфеле кредитов авто-
дилеров, на который приходится око-
ло 40% капитала банка».

Стратегия такого агрессивного ро-
ста на рынке, где сейчас даже круп-
нейшие компании испытывают труд-
ности, рискованна, предупреждают 
эксперты. «Сейчас операционная сре-
да сложная, и даже крупные компа-
нии выходят на дефолт,— указывает 
аналитик Moody’s Елена Редько.— В 
такой ситуации рост концентрации 
кредитного портфеля, который проде-
монстрировал банк в прошлом году, 
вызывает определенные опасения».

Впрочем, у МКБ, в отличие от мно-
гих банков на рынке, есть хороший за-
пас капитала — в прошлом году банк 
провел два размещения акций на бир-
же и привлек в капитал 29,7 млрд руб. 
Кроме этого МКБ получил ОФЗ в рам-
ках госпрограммы докапитализации 
банков на сумму 20,2 млрд руб. и в 
конце года привлек субординирован-
ный кредит на сумму $300 млн (своего 
кредитора банк вчера не раскрыл). «За-
пас капитала у банка есть, однако есть 
вопросы к качеству этого капитала,— 
указывает Дмитрий Васильев.— Мы 
видим, что по состоянию на конец тре-
тьего квартала 25% капитала МКБ — 
это риск на трех новых акционеров, 
компанию 

”
Росгосстрах“, ИК 

”
Регион“ 

и Александра Несиса, через межбанк, 
обратное репо, а также кредитный и 
облигационный портфели».

Юлия Локшина

МКБ дал взаймы новым акционерам
На такие кредиты пошла четверть его капитала

Международные инвесторы 
 активно наращивают вложения 
в золото. Суммарные активы 
биржевых золотых фондов под-
нялись до максимума с декабря 
2013 года, увеличившись с нача-
ла года более чем на 300 тонн. 
 Сохранение мягкой монетарной 
политики Европейским центро-
банком и Банком Японии, а так-
же осторожный подход Федераль-
ной резервной системы США 
в вопросе повышения ставки 
подстегивает спрос инвесторов 
на драгоценный металл.

Последние данные агентства 
Bloomberg свидетельствуют о том, что 
активы биржевых индексных фон-
дов, инвестирующих в золото, подня-
лись до максимального значения за 
последние три года. По итогам торгов 
понедельника они выросли на 1,5 тон-
ны, до 1770,5 тонны. Это максималь-
ный показатель с 26 декабря 2013 го-
да. С начала марта активы фондов вы-
росли на 70 тонн, а всего с начала года 
— более чем на 300 тонн. Фактически 
за три месяца фонды компенсирова-
ли отток предыдущих двух лет. Основ-
ной приток клиентских средств, как 
обычно, пришелся на крупнейший в 
мире биржевой фонд SPDR Gold Trust, 
активы которого выросли с начала го-
да на 154 тонны, до 823,74 тонны — 
максимального значения с 13 декабря 
2013 года.

Примечательно, что в последние 
недели инвесторы скупают металл в 
отсутствие роста цен на него. Даже с 
учетом вчерашнего роста на 1,3% стои-
мость золота остается на 4% ниже пят-

надцатимесячного максимума, уста-
новленного в первой декаде марта. По 
словам директора Simargl Capital 
Дмитрия Садового, инвесторы долгое 
время воздерживались от инвести-
ций в металл, в результате чего объем 
позиций в конце прошлого года упал 
до минимальных уровней. «В теку-
щем году отношение инвесторов по-
менялось, и мы видим ажиотажный 
спрос на металл при любых рыноч-
ных условиях»,— отмечает Дмитрий 
Садовый. По словам аналитика UFG 
Wealth Management Алексея Потапо-
ва, есть основания полагать, что начи-
нается новый бычий рынок в благо-
родном металле.

Снижению опасений инвесторов 
относительно вложений в золото спо-
собствует сохранение политики фи-
нансового стимулирования эконо-
мик центральными банками разви-
тых стран. В начале месяца Европей-
ский центробанк (ЕЦБ) обнулил клю-
чевую ставку, снизил депозитную 
ставку с минус 0,3% до минус 0,4%, а 
также расширил программы выкупа 

активов до €80 млрд в месяц. Анало-
гичных действий участники рынка 
ждут и от Банка Японии. К тому же, не-
смотря на позитивные данные по без-
работице в США и рост инфляции, 
ФРС США продолжает держать ставки 
вблизи нулевых уровней. «Возмож-
ность ускорения инфляции и отстава-
ние ФРС от ситуации — это еще одна 
причина покупать золото»,— отмеча-
ет управляющий активами General 
Invest Валентин Журба.

Надежды инвесторов относитель-
но осторожного подхода ФРС к вопро-
су ужесточения монетарной полити-
ки подтвердила во вторник глава регу-
лятора Джанет Йеллен. По ее словам, 
такой подход уместен с учетом расту-
щих глобальных экономических ри-
сков. «Осторожность особенно обосно-
ванна, поскольку при столь низкой ба-
зовой ставке возможность использо-
вания ФРС традиционной монетар-
ной политики в ответ на экономиче-
ские проблемы является несимме-
тричной»,— отметила Джанет Йеллен.

Виталий Гайдаев

Драгоценный металл  
пошел за мягкой политикой
Активы золотых фондов достигли максимума с декабря 2013 года

В НПФ электроэнергетики вчера со-
общили, что в прошлом году страте-
гия фонда была в большей степени 
«ориентирована на усиление присут-
ствия на рынке корпоративных пен-
сионных программ и развитии него-
сударственного пенсионного обеспе-
чения». В Промагрофонде не стали 
комментировать итоги переходной 
кампании до рассмотрения ее резуль-
татов советом директоров. Впрочем, 
как отмечают частники рынка, Про-
магрофонд входит в одну группу вме-
сте с НПФ «КИТ Финанс», а НПФ элек-
троэнергетики — вместе с «ЛУКОЙЛ-
Гарантом».

Инвестиционный доход НПФ стал 
серьезной величиной, сопоставимой 
с перечислениями средств пенсион-
ных накоплений из ПФР в НПФ, в 
2015 году — 172 млрд руб. и 259 млрд 
руб. соответственно. «В чем мой инте-
рес, если мне завернули половину за-
явлений, а те клиенты, которые при-
шли,— были с небольшими сумма-
ми накоплений? И как объяснить ак-
ционерам такие затраты? А прибыль 
— весомый козырь в споре об эффек-
тивности»,— поясняет руководитель 
фонда из топ-10. Директор НПФ «На-
циональный» Светлана Касина также 
отмечает, что на фоне роста числа за-
бракованных заявлений о переводе 
накоплений ряд игроков отказались 

от активного привлечения. «Мы 
сконцентрировались на работе с су-
ществующими клиентами, и нам 
удалось сохранить 85% из них. Однов-
ременно это позволило существенно 
сэкономить на агентах»,— отметила 
госпожа Касина.

Однако когда в группе всего один 
фонд, то необязательно экономить 
на привлечении. По оценке генди-
ректора НПФ Сбербанка Галины Мо-
розовой, решение об остановке при-
влечения новых клиентов НПФ в 
среднесрочной перспективе вряд ли 
можно назвать удачным: «Для нас 
привлечение новых клиентов — во-
прос принципиальный».

Павел Аксенов

Пенсионные фонды  
придержали прибыль
с7

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

«Данное требование считаем раз-
умным, и при проведении тендера на 
услуги коллекторских агентств 
ВТБ 24 рассмотрит необходимость 
выставления подобных требований 
участникам закупки»,— отметили в 
ВТБ 24. В Почта-банке не ответили на 
запрос 

”
Ъ“ о причинах появления это-

го требования.
Впрочем, они лежат на поверхно-

сти. В последние месяцы репутация 
коллекторов серьезно пострадала на 
фоне крупных случаев правонаруше-
ний, в том числе с применением фи-
зической силы, с их стороны. Коллек-
торы подверглись резкой критике со 
стороны ЦБ, Генпрокуратуры, депута-
тов и других органов власти. «В такой 
ситуации очевидно, что, чтобы сни-
зить репутационные риски, банки 
предпочитают перестраховываться и 
вводят новые требования для коллек-
торов»,— отмечает господин Теплиц-
кий. Данное новшество стало еще од-
ним доказательством, что ведущие 
банки страны стали более ответствен-

но подходить к выбору партнеров, 
указывает президент «Секвойя кре-
дит консолидейшн» Елена Докучаева.

Впрочем, вполне объяснимое но-
вое требование может существенно 
осложнить сотрудничество коллекто-
ров с банками. В неофициальной бе-
седе участники рынка признают, что 
при большой численности сотрудни-

ков гарантировать отсутствие адми-
нистративных правонарушений у 
каждого из них во всех филиалах за-
труднительно. Впрочем, выход из си-
туации есть. По словам главы компа-
нии «Быстрые судебные решения» 
Александра Федорова, коллектор-
ские агентства, в особенности круп-
ные игроки, в случае если в отноше-
нии какого-либо сотрудника возбу-
ждается уголовное или администра-
тивное производство, стараются уре-
гулировать дело мирным путем, а са-
мого сотрудника увольняют задним 
числом. Таким образом, на момент со-
вершения правонарушения человек 
уже вроде бы и не являлся сотрудни-
ком агентства, поясняет господин Фе-
доров. «Впрочем, на фоне усиления 
внимания к деятельности взыскате-
лей со стороны правоохранителей ве-
роятность выявления разного рода 
нарушений среди коллекторов возра-
стает, и не исключено, что из-за этого 
ряд коллекторских агентств могут по-
терять доступ к участию в крупных 
тендерах»,— резюмирует он.

Валерия Францева

Коллекторы взыщут со своих
с1 ЦИТАТА

Коллекторы не узаконены,  
они берут на себя такие функции, 
как следственные действия,  
физическое давление, мораль-
ное, психическое, любой вид  
давления, чтобы выбить кредит
— Геннадий Онищенко,
глава Роспотребнадзора,  
31 июля 2013 года
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ЗОЛОТОДОБЫВАЮЩАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Сухой Лог переоценят для продажи

Глава Роснедр, замминистра природных ресурсов Евгений Киселев 
заявил, что стартовый платеж за золоторудное месторождение Сухой 
Лог (около 130 млн унций запасов и ресурсов) будет пересчитан с пер-
воначальных 5 млрд руб. «Он рассчитывался по ценам первого полуго-
дия 2015 года, теперь будет пересчитываться по ценам второго полу-
годия»,— сказал чиновник (цитаты по «Интерфаксу»). По расчетам ”Ъ“, 
за этот период золото в рублевом выражении подорожало на 3,5%, 
до 72 тыс. руб. за унцию (при средней цене в $1114 и среднем курсе 
доллара в 64,6 руб.), рост платежа составит около 175 млн руб.
Но господин Киселев добавил, что «это тот случай, когда нужно под-
умать и об иных условиях освоения». «Мы хотим быть уверены в том, 
что по итогам аукциона месторождение будет отрабатываться нор-

мально, а не в вялотекущем режиме»,— заявил чиновник. По его сло-
вам, «надо добывать 30–50 тонн золота в год». Пока неясно,  будет 
ли это внесено в условия лицензии; когда будет объявлен аукцион 
на Сухой Лог, в Минприроды вчера ”Ъ“ не пояснили. Интерес к проек-
ту проявлял «Ростех», который готов в случае победы обменять его 
на долю в золотодобывающей компании, и крупнейшие золотодобыт-
чики РФ. Анатолий  Джумайло, Виталий  Гайдаев

ГАЗОВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Армения надеется  
на газовый дисконт

Армянская газета «Айкакан жаманак» со ссылкой на источники вчера со-
общила, что цена на российский газ для страны может с 1 апреля снизить-
ся на 12%. По данным издания, стороны достигли «предварительной до-
говоренности» и комиссия по регулированию общественных услуг Арме-
нии примет решение о снижении тарифа для потребителей. В «Газпроме» 
информацию не подтвердили, сообщив, что обсуждение продолжается. 
Сейчас Ереван покупает газ у России по $165 за тыс. кубометров, в сентя-
бре 2015 года базовая цена была снижена до этого уровня с $189 (тариф 
действует до 1 апреля). Объем поставок до 2018 года определен на уров-
не 2,5 млрд ку бометров в год. Ольга Мордюшенко

Как стало известно 
”
Ъ“, «Газ-

пром» рискует потерять часть 
подконтрольных ему тепло-
снабжающих активов Петербур-
га. Депутаты законодательно-
го собрания города предложили 
Смольному рассмотреть вопрос 
о разрыве договоров аренды 
с подконтрольным монопо-
лии «Петербургтеплоэнерго». 
Компания с 2006 года по согла-
шению с властями инвестиро-
вала в теплосети и котельные 
более 23,6 млрд руб. и получила 
эти активы в аренду до 2035 го-
да. Теперь депутаты обвинили 
структуру «Газпрома» в срыве 
ремонтной программы и пред-
ложили провести новые кон-
курсы по выбору управляющей 
организации для теплосетевых 
активов.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалась 

переписка между депутатами петер-
бургского заксобрания, исполни-
тельной властью города и компани-
ей «Петербургтеплоэнерго», подкон-
трольной «Газпрому». В конце января 
глава комиссии заксобрания по про-
мышленности, экономике и собст-
венности Юрий Гатчин пожаловал-
ся вице-губернатору Игорю Алби-
ну на то, что «Петербургтеплоэнер-
го», получившее от города в аренду 
280 котельных и 500 км теплотрасс, 
в 2015 году не выполнило програм-
му ремонтов. В письме депутата ука-
зано, что из запланированных на 
прошлый год работ фактически вы-
полнено по договорам лишь 17% — 
на 8 млн руб., не использовано по 
целевому назначению 38,6 млн руб. 
Также в документе говорится о «по-
ступающей информации о неэффек-
тивном расходовании средств». Го-
сподин Гатчин попросил вице-гу-
бернатора затребовать объяснений 
от «Петербургтеплоэнерго», провес-
ти проверку расходования средств 
на ремонт нового офиса компании 
и рассмотреть вопрос о проведении 
нового конкурса для передачи райо-
нов города на обслуживание «более 
эффективной организации».

• ООО «Петербургтеплоэнерго» 
(принадлежит «Газпром теплоэнер-
го», входящему в группу «Газпром») 
работает в городе с 2006 года, 
до 2014 года выполнило реконструк-

цию систем теплоснабжения в пяти 
районах на 23,6 млрд руб. Работы 
шли на деньги «Газпрома», которые 
были оформлены как беспроцентная 
рассрочка для города с выплатой по-
следнего транша через 12 лет после 
завершения работ. Смольный от-
дал отремонтированное имущест-
во компании в аренду до 2035 года. 
Выручка «Петербургтеплоэнерго» 
в 2014 году — 5,3 млрд руб., чистая 
прибыль — 249 млн руб.
В феврале комитет по энергетике 

правительства города затребовал объ-
яснений от «Петербургтеплоэнерго». 
В ответе компании говорится, в част-
ности, что в 2015 году планировалось 
потратить на ремонт 65 млн руб., по 
факту выполнено 95% от стоимости 
работ (остальные 5% на 2,8 млн руб. 
по контрактам работы должны бы-
ли быть завершены к апрелю). ООО 
заметило также, что за счет оптими-
зации конкурсов («уторговывания») 
достигнута экономия в 15,4 млн руб. 
Кроме того, за счет переезда в более 
дешевый офис компания сэкономи-
ла порядка 17 млн руб. в год. В «Петер-
бургтеплоэнерго» 

”
Ъ“ подтвердили, 

что ответ на запрос в Смольный был 
отправлен, и заявили, что обвинения 
в адрес компании «не соответствуют 
действительности».

Но в заксобрании ответом не 
удовлетворены. Уже в марте в адрес 
Игоря Албина ушло новое обраще-
ние от спикера собрания Вячеслава 
Макарова, который обвинил «Петер-
бургтеплоэнерго» в предоставлении 
недостоверных сведений. Спикер 
воспроизвел аргументы Юрия Гат-
чина о выполнении лишь 17% про-

граммы ремонтов, а также заявил, 
что в отчет необоснованно включе-
ны объекты других периодов ремон-
тов 2014 года. Господин Макаров по-
просил вице-губернатора повторно 
рассмотреть обращение депутатов и 
взять ситуацию под личный контр-
оль. В аппарате Игоря Албина 

”
Ъ“ по-

яснили, что письмо было переадре-
совано главе комитета по энергети-
ке и инженерному обеспечению Ан-
дрею Бондарчуку. В комитете 

”
Ъ“ за-

явили, что «у города есть два вариан-
та: или отдать все ГУП ТЭК, или объ-
явить открытый конкурс на объекты 

”
Петербургтеплоэнерго“».

Если город будет проводить но-
вый конкурс, то, кому могут достать-
ся активы, окончательно не ясно. 
Среди теплоснабжающих органи-
заций города есть также ТГК-1 «Газ-
прома» и появившееся недавно «Те-
плоэнерго» (компания получает на-
иболее высокие тарифы, а источни-
ки 

”
Ъ“ на рынке считают ее близкой 

к властям). По мнению управляю-
щего партнера Агентства энергети-
ческого анализа Алексея Преснова, 
вопрос передачи котельных и тепло-
сетей другой компании находится в 
политической плоскости: «За этой 
инициативой стоят конкретные лю-
ди и конкретные интересы, тем бо-
лее приближаются выборы. Но вряд 
ли город, отобрав объекты у 

”
Газпро-

ма“, найдет компанию, которая луч-
ше справится с их обслуживанием и 
сможет столько же инвестировать в 
дальнейшем».

Борис Горлин,  
Алексей Кириченко,  
Санкт-Петербург

У «Газпрома» отнимают  
энергетику Петербурга
Местные депутаты хотят вернуть котельные

ОАО РЖД до конца года снизи-
ло тарифы на перевозку сразу 
нескольких видов продукции 
на внутренних и экспортных 
направлениях, поставив их 
в зависимость от объема тран-
спортировки. Но скидки удов-
летворили не всех, грузоот-
правители теперь требуют уже 
полной отмены экспортных 
надбавок к тарифам на свою 
продукцию. Так, с такой прось-
бой к вице-премьеру Аркадию 
Дворковичу обратилась Россий-
ская ассоциация производите-
лей удобрений.

ОАО РЖД предоставило серию 
скидок на перевозку различных 
грузов. Как сообщается в протоко-
ле заседания правления от 28 мар-
та, скидки введены для угля, мину-
добрений, цемента, металлургиче-
ской и трубной продукции, сжижен-
ных углеводородных газов (СУГ) и 
легковых автомобилей. Новые тари-
фы будут действовать до конца года, 
а дисконт зависит от назначения гру-
за (по России или на экспорт) и даль-
ности. Но скидки действуют только 
при обеспечении объемов перево-
зок, зато чем короче плечо, тем зна-
чительнее дисконт: так ОАО РЖД пы-
тается выиграть конкуренцию у гру-
зового автотранспорта.

ОАО РЖД с 2013 года имеет право 
вводить надбавку до 13,4% или скид-
ку до 12,8% к тарифу, с марта размер 
скидки вырос до 25% по дорогим 
классам грузов. В конце 2014 года 
ОАО РЖД ввело максимальные над-
бавки для экспорта. Грузоотправи-
тели, столкнувшись с ростом транс-
портных издержек при падении 
цен на мировых рынках, пытались 
добиться отмены надбавок. После 
смены в августе главы ОАО РЖД но-
вое руководство говорило о намере-
нии изменить тарифную политику. 
В конце 2015 года надбавку на квар-
тал отменили для черной металлур-
гии, в январе — для алюминиево-
го сырья. Но металлурги в феврале 
просили полной отмены экспорт-
ной надбавки, на прошлой неделе к 
ним присоединились производите-
ли удобрений (см. 

”
Ъ“ от 28 марта).

Добиться крупных скидок хими-
ки не смогли. Большую скидку — 
12,8–21,5% — при небольших объе-
мах перевозок (122,5 тыс. тонн) по-
лучили «Воскресенские минудобре-
ния» (ВМУ) «Уралхима». Глава «Урал-
хим-Транса» Всеволод Ковшов отме-
чает, что это конструктивный шаг, 
но монополия дала дисконт при-
мерно на 15% от производства ВМУ 
в 2015 году, не включая сырье. По 
его словам, на рынке фосфорных 
удобрений тяжелая ситуация и ОАО 
РЖД могло бы ощутимо поддержать 
завод, находящийся на грани оста-

новки. Он отметил, что проблемой 
ВМУ является то, что завод получа-
ет сырье, на которое «Уралхим» про-
сил скидку, но не получил. Как сооб-
щил источник 

”
Ъ“, к Аркадию Двор-

ковичу с просьбой об отмене экс-
портной надбавки в 13,4% обрати-
лась и Российская ассоциация про-
изводителей удобрений, участни-
ки которой перевозят около 50 млн 
тонн минудобрений и сырья.

Перевозка цемента по РФ будет 
на 11,6% дешевле при отгрузке ми-
нимум 13,3 млн тонн. Скидка введе-
на для черной металлургии и про-
изводителей меди на ряде направ-
лений на Урале: для металлургов 
она составит 9,6% при отгрузке от 
3,3 млн тонн, для медного концен-
трата — 7,5%. Дисконт на внутрен-
ние перевозки угля на расстоянии 

до 1100 км составит 21,5%, свыше 
1100 км — 12,8% при гарантии по-
грузки 3,2 млн тонн. Для трубни-
ков скидка составит 15,4% и коснет-
ся ЧТПЗ.

Применительно к металлургам 
и угольщикам речь идет о стальной 
продукции «Мечела» Игоря Зюзина, 
концентрате с российских и казахс-
танских активов РМК Игоря Алтуш-
кина и угле «Колмара» (на 60% при-
надлежит Геннадию Тимченко и Ан-
дрею Бокареву). Об этом 

”
Ъ“ расска-

зали собеседники в отрасли и под-
твердили источники, близкие к ком-
паниям; официально там скидки не 
комментируют. ОАО РЖД не потеря-
ет на скидке «Колмару», а может да-
же выиграть за счет роста объемов, 
уверяет собеседник 

”
Ъ“: в 2015 году 

компания перевезла около 1,8 млн 
тонн угля, в этом году план — свыше 
4 млн тонн. «Мечел» в 2013–2014 го-
дах выпускал 4,3–4,6 млн тонн стали 
в год. В этом году компания начала 
поставку рельсов ОАО РЖД, стороны 
спорили по цене и, возможно, уступ-
ки со стороны «Мечела» вылились в 
скидку, считает один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. Но источник 

”
Ъ“, близкий к 

«Мечелу», отрицает факт таких дого-
воренностей.

Источники 
”
Ъ“ среди металлур-

гов говорят, что выборочные скид-
ки ОАО РЖД давало грузоотправи-
телям и в 2015 году, а вопрос пол-
ной отмены экспортной надбавки 
до конца года еще прорабатывает-
ся. Монополия готова пойти на это, 
если будет решение правительст-
ва, говорит один из собеседников 

”
Ъ“. В ОАО РЖД не исключают, что 

в дальнейшем будут новые скидки. 
Но источники на рынке отмечают, 
что для многих послабления не ста-
ли существенными. Заметим, что 
ряд экспортных надбавок также от-
менен: скидка на экспорт легковых 
автомобилей составит 10,9%, на СУГ 
— 3,1% при отгрузке из Тобольска 
на Усть-Лугу 6,49 млн тонн (коснет-
ся СИБУРа).

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева,  
Анатолий Джумайло,  
Ольга Мордюшенко

Грузоотправителям устроили  
сезон скидок
Пока лишь до конца года

Готовящаяся Минэнерго ре-
форма рынка тепла в городах-
миллионниках по методу аль-
тернативной котельной будет 
наиболее заметна для потре-
бителей там, где тарифы на те-
пло сейчас занижены, следу-
ет из анализа экспертов НИУ 
ВШЭ. Цены на тепло для потре-
бителей могут вырасти более 
чем в полтора раза в Казани, 
Новосибирске, Омске, мини-
мальный рост предполагается 
в Нижнем Новгороде, где тариф 
и сейчас весьма высок. С 2017 
года реформу планируют опро-
бовать на пилотных городах, 
в их число могут войти Красно-
ярск и Норильск.

Институт проблем ценообразова-
ния и регулирования естественных 
монополий НИУ ВШЭ провел расчет 
предельных цен на тепло в городах-
миллионниках (кроме Москвы и Пе-
тербурга) при переходе на ценообра-
зование по методу альтернативной 
котельной. Эта методика уже пропи-
сана в проекте постановления пра-
вительства, подготовленном Минэ-
нерго, но расчета самих тарифов по 
ней еще не делалось. По расчетам 
экспертов института, инвестици-
онно привлекательные тарифы на 
тепло на второе полугодие 2015 го-
да выше текущих на 3–78%. Так, но-
вый метод предполагает рост тари-
фа в Казани на 78%, в Новосибирске 
на 63%, в Омске на 61,6%. Цена аль-
тернативной котельной более чем 
на 30% выше нынешних тарифов в 
Челябинске (46%), Волгограде (42%), 
Красноярске (40%). Умеренный рост 
тарифа необходим в Уфе — на 28%, 
Ростове-на-Дону — на 15,6%, Ниж-
нем Новгороде — на 3,5% (подроб-
нее см. инфографику).

• Предельная цена по принципу 
 альтернативной котельной пред-
усматривает проект строитель-
ства с нуля котельной мощностью 

10 Гкал/ч с окупаемостью вложений 
в 18,81% годовых и возвратом вло-
жений за десять лет. В тариф вклю-
чены расходы на топливо и эксплуа-
тационные затраты с учетом на-
илучших доступных технологий. 
Инвестпроект реализуется на 30% 
из средств инвестора, на 70% —  
из заемных. 
Как правило, уровень тарифа аль-

ткотельной, по расчетам экспертов 
института, существенно выше дей-
ствующих тарифов там, где они на-

иболее низки — например, менее 
1000 руб. за 1 Гкал в Омске и Ново-
сибирске при необходимом около 
1,6 тыс. руб. за 1 Гкал. В Ростове-на-До-
ну и Нижнем Новгороде, где разница 
не так существенна, тарифы уже вы-
ше 1,6 тыс. руб. за 1 Гкал. Наиболее до-
рогая альткотельная в Красноярске — 
почти 3 тыс. руб. за 1 Гкал при дейст-
вующем тарифе 2,1 тыс. руб. за 1 Гкал.

Минэнерго разрабатывает новую 
модель на рынке тепла с 2014 года, 
чтобы привлечь инвестиции в уста-
ревшие мощности. Законопроект о 
поэтапном внедрении модели в го-
родах (кроме Москвы и Петербур-
га) находится в правительстве и го-
товится к внесению в Госдуму, пояс-
нили в Минэнерго. Модель предпо-
лагает либерализацию цен на тепло 
(пока тарифы регулируются на мест-
ном уровне). В городе выбирают еди-
ную теплоснабжающую организа-
цию (ЕТО, крупный поставщик те-
пла), она становится единым закуп-
щиком. Сейчас тариф на тепло опре-
деляется обычно методом «затраты 
плюс», в новой системе с альткотель-

ной его предел приравнивают к це-
не поставки тепла от альтернативно-
го источника, замещающего центра-
лизованное теплоснабжение. 

Если уровень тарифов сейчас ни-
же предельного, то цена растет рав-
номерно в переходный период — не 
дольше пяти лет. В 2017 году на но-
вую систему перейдут только круп-
ные «пилотные» города с утвержден-
ными схемами теплоснабжения и 
долей ТЭЦ более 50%, где власти со-
гласны на тарифный эксперимент. 

Пока правительство не сформирова-
ло список «пилотов», но Минэнерго 
отмечает готовность властей Красно-
ярска и Норильска.

Директор Института проблем це-
нообразования и регулирования ес-
тественных монополий НИУ ВШЭ 
Илья Долматов замечает, что приве-
денное сравнение тарифов, в част-
ности, показывает, насколько ин-
тересно инвестору строить новые 
котельные и как скоро рост тарифа 
может привести к переходу круп-
ных потребителей тепла на самоо-
беспечение (пока тариф ниже цены 
альткотельной, ухода потребителей 
не должно быть). Но Александр Гри-
горьев из Института проблем есте-
ственных монополий считает, что 
«альткотельная — просто еще одно 
лекарство, но не лечение проблемы 
теплоэнергетики». По его мнению, 
ценообразование по методу более 
дорогой альткотельной не решает 
главной проблемы — перекрестно-
го субсидирования между теплом и 
электроэнергией.

Анастасия Фомичева

Тепло кроют высоким потолком
Эксперты рассчитали, как вырастут тарифы

 78 процентов может составить рост 
тарифа на тепло в Казани при переходе 
на новую модель ценообразования

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« Г А З П Р О М »  И  E . O N  
Д О Г О В О Р И Л И С Ь  О  С К И Д К Е

Структура германской E.ON Uniper и «Газпром экспорт» сообщили, что договорились 
о корректировке цен действующих контрактов на поставку газа в ближайшие годы. 
Новые условия стороны не раскрывают, также прекращено арбитражное разбира-
тельство по этому спору. E.ON подала иск к «Газпрому» о пересмотре контрактных 
цен в начале 2014 года, а в марте 2015 года — по недостаточным поставкам газа 
с сентября 2014 года по март 2015 года. Слушания должны были пройти в апреле. 
Теперь E.ON отмечает, что соглашение позволит ей списать резервы, сделанные 
в предыдущие годы, что приведет к единовременному позитивному эффекту 
на EBITDA в €380 млн в первом квартале 2016 года. Снятие оставшихся резервов, 
сделанных за несколько лет, приведет к выплате денежных средств в размере 
€800 млн, возможно, во втором квартале. В связи с этим E.ON пересмотрела 
прогноз по EBITDA за 2016 год с €6–6,5 млрд до €6,4–6,9 млрд, по чистой прибыли 
прогноз поднят с €1,2–1,6 млрд до €1,5–1,9 млрд. Ольга Мордюшенко

ЦИТАТА

Мы считаем, что сейчас, в усло-
виях падающего рынка, не долж-
но быть экспортных надбавок 
(к тарифам ОАО РЖД.— ”Ъ“). 
Все экспортные надбавки 
 должны быть равны нулю
— Игорь Артемьев,
глава Федеральной антимонопольной 
службы, 23 марта
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деловые новости

Расходы бизнеса на видеорекла-
му в минувшем году выросли 
на 9%, подсчитала Gazprom-
Media Digital. Участники рынка 
ожидают дальнейших инвести-
ций в видеорекламу, чему спо-
собствует миграция аудитории 
на мобильные устройства, а так-
же инициативы по защите ав-
торских прав в интернете.

Видеореклама осталась одним из 
немногих сегментов рынка интер-
нет-рекламы, который в 2015 году 
продемонстрировал заметный при-
рост, сообщили 

”
Ъ“ в Gazprom-Media 

Digital (GPMD). В прошлом году биз-
нес потратил на медийную рекламу 
в интернет-видео на 9% больше, чем 
в 2014 году,— 5,3 млрд руб. В 2016 го-
ду темп роста видеорекламного сег-
мента ускорится: рекламодатели 
увеличат расходы на 15%, до 6,05 мл-
рд руб., ожидают в GPMD. Там отме-
чают, что законодательные инициа-
тивы, направленные на борьбу с пи-
ратством в рунете, «помогли улуч-
шить показатели сайтам, работаю-
щим с легальным видео».

GPMD привела оценку, близкую 
той, что обнародовала ранее Ассо-
ц и а ц и я  к о м м у н и к а ц и о н н ы х 
агентств России (АКАР). Медийная 
реклама в 2015 году сократилась на 
2%, до 18,7 млрд руб., сообщала 
АКАР, по данным которой около 
5,4 млрд руб. пришлось на онлайн-

видеорекламу. Но еще активнее 
бизнес вкладывал в контекстную 
рекламу, ее объем вырос на 20%, до 
78,3 млрд руб.

Охват видеосегмента вырос на 
3%, до 72,5 млн уникальных пользо-
вателей, причем на просмотр роли-
ков в сети у россиянина стабильно 
уходит более суток — 24,2 часа в ме-
сяц (рост на 5,2%), свидетельствуют 
данные comScore VMX на декабрь 
2015 года. В GPMD также приводят 
статистику TNS, согласно которой 
структура просмотра видео в рунете 
продолжает меняться в пользу мо-
бильных платформ. Так, в четвертом 
квартале 2015 года по сравнению с 
октябрем—декабрем 2014 года ауди-
тория стационарных компьютеров 
и ноутбуков сократилась на 6%, в то 
время как тех, кто выходил в сеть с 
помощью мобильных устройств 
(смартфонов, коммуникаторов или 
планшетов), стало больше на 14%.

Видеореклама действительно 
растет, но пока не будут раскрыты 
цифры по YouTube, все оценки оста-
нутся умозрительными, убежден 
основатель и член совета директо-
ров Tvigle Егор Яковлев. По его мне-
нию, реклама — «зеркало потреб-
рынка» и особенно зависит от поли-
тических и макроэкономических 
условий, поэтому прогнозировать 
итоги года «сложно». Он также под-
тверждает рост легального видеос-

мотрения, но не столько от того, что 
пользователи отказываются от пи-
ратских площадок, а из-за мигра-
ции в другие каналы дистрибуции 
— Smart TV, set-top-box (телепри-
ставки) и мобильные устройства. 
Представитель СТС Media отмечает 
важность продвижения собствен-
ных ресурсов в эфире, по его сло-
вам, это формирует у лояльной ау-
дитории привычку потреблять кон-
тент также и на других ресурсах те-
леканалов — сайтах, мобильных и 
Smart TV приложениях. Рост смо-
трения легального контента пред-
ставитель СТС Media объясняет в 
том числе сокращением смотрения 
на пиратских сайтах. «Мы видим это 
по своим проектам»,— говорит он.

П ер в ы й  з а м г е н д и р е к т о р а 
Rambler & Co Максим Тадевосян 
прогнозирует рост видеобюджетов 
в 2016 году на 17–20%, или до 6,3 мл-
рд руб. Среди факторов, которые бу-
дут этому способствовать, он выде-
ляет миграцию телебюджетов в 
пользу интернет-видео, внедрение 
новых аудиторных технологий. На-
пример, когда бизнесы смогут на-
страивать кампании по ключевым 
параметрам и целям, что не позво-
ляют делать ТВ-технологии. У ин-
тернет-видео «более привлекатель-
ная аудитория с точки зрения мар-
кетинга и продаж», считает он.

Роман Рожков

Рекламодатели вгляделись  
в интернет-видео
Затратам на продвижение прогнозируют рост

Голландский пивоваренный 
концерн Heineken стал эксклю-
зивным спонсором самых рей-
тинговых спортивных трансля-
ций канала «Матч ТВ». Контракт, 
который стоил пивовару около 
150 млн руб., даст ему возмож-
ность размещать ролики в луч-
шее время в течение показа со-
ревнований. С середины 2014 
года, когда телевизионную ре-
кламу пива вернули в спортив-
ный эфир, производители по-
тратили на нее около 1,5 млрд 
руб.— в несколько раз меньше, 
чем было до запрета.

О подписании между Heineken и 
«Матч ТВ» спонсорского соглашения 

”
Ъ“ рассказали представители 

Heineken и «Газпром-медиа» (управ-
ляет телеканалом). В соответствии с 
ним бренды концерна станут спон-
сорами наиболее популярных 
трансляций. Так, показ турниров 
Лиги чемпионов по футболу будет 
спонсировать бренд Heineken, а Ли-
ги Европы УЕФА — Amstel (обе мар-
ки — официальные партнеры фут-
больных еврокубковых турниров в 
категории пива). Состязания по би-
атлону поддержит бренд «Три мед-
ведя», чемпионат мира по хоккею — 
Krusovice. Бренд—спонсор трансля-
ций кубка мира по хоккею, который 
пройдет осенью 2016 года в Торон-
то, еще не определен. Наконец, 
трансляции бокса и смешанных 
единоборств будет спонсировать 
марка «Охота».

Контракт действует до конца 
2016 года, но может быть пролонги-
рован, добавляют в Heineken, его 
стоимость стороны не раскрывают. 
Источник, знакомый с переговора-
ми, говорит, что сумма контракта со-
ставила около 150 млн руб. В 
Heineken условия соглашения назы-
вают эксклюзивными, поясняя, что 
реклама его брендов будет показана 
не в рамках стандартного рекламно-
го блока, а в отдельных специаль-
ных вставках, которые, например, 
будут появляться сразу после ухода 
команд на перерыв. В обычных ре-
кламных блоках смогут присутство-
вать и другие пивоваренные компа-
нии, равно как и Heineken.

Спортивный маркетинг традици-
онно является одним из самых эф-
фективных каналов продвижения 
пива, указывает директор по марке-
тингу Heineken в России Джонни Ка-
хилл. Мужская аудитория интересна 
всем пивным брендам, однако по-
добные контракты в ТВ-спонсорстве 
в России нечастое явление, отмечает 
гендиректор агентства Havas Sports 
& Entertainment Мария Гаврилова. 
Heineken, по ее словам, получает на 
«Матч ТВ» наиболее ценный спон-

сорский инвентарь, дающий комму-
никационное преимущество перед 
конкурентами. В 2015 году около 60% 
всех поступлений от рекламы пива 
на «Матч ТВ» (до ноября 2015 года — 
«Россия 2») давала как раз Heineken 
— около 110 млн руб.,— говорит ген-
директор представительства Etat 
Control International (ECI) Дмитрий 
Кураев. По его словам, с 2015 года на 
телевидении есть три основных пив-
ных рекламодателя — Heineken, 
Anheuser-Busch InBev и Efes. На них 
приходится 90% всех инвестиций в 
этой категории.

В компании «Балтика» (принадле-
жит датскому концерну Carlsberg) со-
общили, что также получали ряд 
предложений от «Матч ТВ», но не за-
интересовались ими. «Балтика» явля-
ется партнером КХЛ, РФС, официаль-
ным спонсором УЕФА Евро-2016 и ре-
гиональных клубов. «В рамках этих 
соглашений у нас есть возможности 
по размещению рекламы наших 
брендов во время данных трансля-
ций»,— уточнили в пресс-службе 
компании. В Efes заявили, что ре-
кламные слоты их марок будут в 
трансляциях чемпионата мира по 
хоккею, а также в матчах 1/4, полуфи-
нала и финала Лиги чемпионов и Ли-
ги Европы. В Anheuser-Busch InBev 
говорят, что на ближайшие несколь-
ко лет их главный приоритет — чем-
пионат мира по футболу, партнером 
которого компания является с 2010 
года. «Мы, безусловно, планируем 
ряд маркетинговых активаций и го-

товим масштабную медийную под-
держку с использованием различ-
ных каналов коммуникаций»,— ска-
зал директор по маркетингу «САН 
ИнБев» (российская «дочка» компа-
нии) Константин Тамиров.

Реклама пива на телевидении бы-
ла запрещена с 1 сентября 2012 года. 
По данным Dentsu Aegis, совокуп-
ные расходы пивоваров на продви-
жение на российском ТВ в 2011 году 
составляли 5,5 млрд руб. В июле 2014 
года Госдума разрешила пивоварам 
рекламу на телеканалах во время 
спортивных трансляций, на стадио-
нах и в печатных изданиях (кроме 
обложки) до января 2019 года. Это 
позволит привлечь средства для раз-
вития спорта и выполнить требова-
ния FIFA в связи с чемпионатом ми-
ра в 2018 году.

На момент снятия запрета эконо-
мическая ситуация ухудшилась, а 
многие рекламодатели уже распла-
нировали свои бюджеты, в резуль-
тате резкого притока пивных денег 
не произошло. Собеседник 

”
Ъ“ в од-

ной из крупных рекламных сетей 
оценивает расходы пивных компа-
ний на телерекламу с момента сня-
тия запрета максимум в 1,5 млрд 
руб. По данным ECI, они и вовсе не 
превысили 1 млрд руб. В Havas 
Sports & Entertainment также не на-
блюдают ажиотажа и импульсных 
сделок со стороны представителей 
пивной категории.

Анна Афанасьева,  
Олег Трутнев

Heineken себя покажет
Бренды концерна получили лучшее время  
на топовых трансляциях «Матч ТВ» «На кону около 540 млрд руб., кото-

рые сейчас находятся у сетей, а если 
принять законопроект, они останутся 
у производителей»,— говорит он. 
Длительная подготовка законопроек-
та ко второму чтению связана с тем, 
что до сих пор не получены поправки 
от правительства, подчеркивает один 
из авторов законопроекта, зампред 
комитета Госдумы по экономической 
политике Виктор Звагельский. В Мин-
промторге, ответственном за разра-
ботку правительственных поправок к 
закону «О торговле», отмечают, что 
долгая подготовка законопроекта свя-
зана с согласительными процедура-
ми, а также проработкой замечаний 
государственно-правового управле-
ния президента РФ. При этом в мини-
стерстве сообщили, что направили 
доработанный проект поправок в 
правительство 17 марта. В последней 
версии документа допустимый сово-
купный размер выплат за продвиже-
ние продтоваров в сетях поднят уже 
до 5%, а сроки оплаты продуктов уве-
личены до 8–40 дней. «Мы видим в за-
тягивании умышленный процесс — 
вероятно, ритейлу удалось убедить 
правительство в ненужности предло-
женных изменений»,— рассуждает 
господин Звагельский. Топ-менеджер 
крупного производителя напомина-
ет, что еще осенью Минэк подготовил 

оценку регулирующего воздействия 
законопроекта, в котором прогнози-
ровался рост цен на продовольствие 
после принятия поправок. В условиях 
падения уровня жизни населения 
власти будут крайне осторожно под-
ходить к вопросу повышения нагруз-
ки на торговые сети, так как ритейле-
ры в ответ могут повысить цены.

По данным недавнего опроса «Ле-
вада-центра», 77% россиян обеспокое-
ны ростом цен, называя ее самой 
острой проблемой общества. В февра-
ле продовольственная инфляция со-
ставила 6,4% в годовом выражении, 
подсчитал Росстат. Глава Ассоциации 
компаний розничной торговли 
(АКОРТ) Илья Ломакин-Румянцев счи-
тает, что причиной длительного не-

принятия поправок к закону «О тор-
говле» является не ритейл, а радикаль-
ные изменения на рынке. «Законо-
проект готовился в тот период, когда 
отечественные производители проиг-
рывали иностранным, сейчас из-за 
продуктового эмбарго расклад сил по-
менялся, поэтому и поправки должны 
быть другими»,— говорит господин 
Ломакин-Румянцев. Предлагаемые из-
менения никак не смогут надлежа-
щим образом помочь сдерживанию 
цен, добавляет он, и выигрыш от при-
нятия этих поправок получат, напри-
мер, импортеры, которым уменьшат 
сроки оплаты за счет средств россий-
ских сетей. Если власти хотят помочь 
отечественным производителям, то 
решения должны быть более адрес-
ными, отмечает глава АКОРТ.

При этом отечественные произво-
дители остаются заинтересованы в 
ограничении объема совокупных 
выплат. «Эта мера направлена на 
ликвидацию практики навязывае-
мых или фиктивных услуг, однако 
многие игроки рынка опасаются, 
что недобросовестные участники 
рынка смогут обходить предлагае-
мые ограничения»,— говорит дирек-
тор по развитию «Руспродсоюза» 
Дмитрий Востриков. Он признает, 
что основные спорные моменты 
должны улаживаться через инстру-
менты саморегулирования.

Анастасия Дуленкова

Бонусы запутались в сетях

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А C T C  M E D I A  I N C .  Г О Т О В А  К  В Ы К У П У

Американская CTC Media Inc. получила от управления по контролю за иностранными 
активами Минфина США лицензию, разрешающую компании приступить к выкупу 
акций у шведской MTG и миноритариев. MTG уточняет, что вся сделка будет полно-
стью закрыта в начале второго квартала. Как ранее сообщал ”Ъ“, акционеры СТС 
Media решили продать 75% компании холдингу ЮТВ Алишера Усманова и Ивана 
 Таврина после принятия ограничений на иностранное владение российскими медиа. 
Оставшиеся 25% компании контролирует кипрская Telcrest, принадлежащая струк-
турам Юрия Ковальчука и его партнеров. В начале февраля американская CTC Media 
объявила о получении последнего транша за свои активы, общая сумма, полученная 
акционерами в связи с продажей, составила $193,1 млн. Анна Афанасьева

с1

контекст  

СВЯЗЬ

Смартфоны и планшеты ждет падение

Продажи мобильных телефонов в России в 2016 году могут сократить-
ся с 40 млн до 38–39 млн штук, заявил глава подразделения портатив-

ной техники Samsung Electronics Rus Аркадий Граф. Таким образом, 
продажи могут упасть на 2,5–5%. Продажи планшетов в России в 2016 
году, согласно прогнозу господина Графа, могут составить 4,5–5 млн 
штук (сокращение на 17–20%). «Интерфакс»

СМС привяжут к номерам

Сенатор Людмила Бокова внесла в Госдуму законопроект, обязывающий 
операторов при отправке СМС передавать настоящий номер телефона 
отправителя. По мнению госпожи Боковой, текстовые сообщения, в том 
числе рекламного характера, рассылаются с номеров, которые не были 
выделены инициатору рассылки оператором. А подмена номеров позво-
ляет отправителям избегать их блокировки. «Интерфакс»

ЦИТАТА

Агрессивная риторика сетей — 
известный прием давления
— Ирина Яровая,
председатель комитета Госдумы  
по безопасности и противодействию 
коррупции, о критике ритейлерами 
 поправок к закону «О торговле»

Топ-10 спортивных трансляций «Матч-ТВ»
Место Программа Дата Доля  
   (%)*
1 Биатлон. Кубок мира. Эстафета 24.01.2016 17,42

2 Хоккей. Чемпионат мира среди молодежных команд 2015–2016.  05.01.2016 16,22 
 Финляндия—Россия

3 Футбол. Лига чемпионов УЕФА 2015–2016.  05.01.2016 15,01 
 «Бавария» (Германия)—«Ювентус» (Италия)

4 Биатлон. Кубок мира. Эстафета. Женщины 24.01.2016 13,84

5 Футбол. Лига чемпионов УЕФА 2015–2016. «Лион» (Франция)—«Зенит» (Россия) 04.11.2015 13,28

6 Футбол. Лига чемпионов УЕФА 2015–2016. «Бенфика» (Португалия)—«Зенит» (Россия) 16.02.2016 13,01

7 Хоккей. Чемпионат мира среди молодежных команд 2015–2016. США—Россия 04.01.2016 12,98

8 Футбол. Лига чемпионов УЕФА 2015–2016. «Зенит» (Россия)—«Бенфика» (Португалия) 09.03.2016 12,29

9 Футбол. Лига чемпионов УЕФА 2015–2016. ПСВ (Нидерланды)—ЦСКА (Россия) 08.12.2015 12,27

10 Биатлон. Кубок мира. Гонка преследования 23.01.2016 11,84

*Доля — количество зрителей телепередачи, выраженное в % от всех мужчин с включенным телевизором  
в возрасте 25–59 лет. Источник: TNS Russia.



культура

На сцене Театра наций екатеринбургская 
труппа «Провинциальные танцы» совмес-
тно с петербургским Инженерным теа-
тром АХЕ представила спектакль-номи-
нант «Мера тел» в режиссуре Максима 
Исаева и Павла Семченко и хореогра-
фии Татьяны Багановой. Рассказывает 
 ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

В «Мере тел» танцуют много и многие: семь 
женщин и четверо мужчин, не считая нетан-
цующего человека в белом халате — по-ви-
димому, Менделеева. Он, свернувшись на 
авансцене калачиком еще до сбора публики, 
спит и видит сон. Во сне-спектакле, жанр ко-
торого его создатели обозначили как «воль-
ную реконструкцию научного озарения», ге-
рою привиделась не только таблица, урезан-
ная до 12 химических элементов, но и мно-
жество других явлений, тоже разложенных 
по ячейкам в программке к спектаклю: 12 
языческих праздников (от «дня баклушни-
ков» до «окликания предков»), 12 танцев (от 
всем известного танго до загадочного атта-
на), 12 контрастных эмоций (от отвращения 
до восторга) и 12 предметов (от праха до хле-
ба). Эпизоды спектакля обозначены свежеи-
зобретенными словами-гибридами, отража-
ющими, однако, суть происходящего: «Вод-
носапоги», «Головосеки», «Скотчеходы». Все 
эти правила театральной игры необходимо 
изучить до начала спектакля, поскольку сам 
он сделан с той нарочитой хаотичной избы-
точностью, которая отличает все изделия Ин-
женерного театра и которая способна обес-
куражить неподготовленного зрителя (и да-
же члена жюри).

Голову, однако, придется поломать и зри-
телям подготовленным, поскольку «научное» 
(и творческое) озарение режиссеров демон-
стративно иррационально, спонтанно и не-
предсказуемо. Разделить радость открытий 
АХЕ способны лишь те, кто ценит фирмен-
ную «кухню» (высокопарный вариант — «ал-
химическую лабораторию») Инженерного те-
атра с ее деланым демократизмом и затаен-
ным снобизмом.

С помощью самоотверженных «провин-
циалов» режиссеры-интеллектуалы из Север-
ной столицы щедро делятся «сором», из кото-
рого растут их «стихи». Из чурбачка и четы-
рех палочек можно сложить деревянных бу-
ратинок, приставить к ним человеческие го-
ловы и опять расчленить на составные части. 
Можно превратить пространство в разлино-
ванную таблицу с помощью мотков скотча, 
который артисты протянут поперек сцены, 
а заодно изучить пластический «сопромат» — 
сопротивление человеческих тел клейкой 
ленте. Босоногих артисток можно окунуть 

в стеклянные банки с бурлящей цветной 
жидкостью, чтобы те заорали дурными голо-
сами, получив то ли ожог, то ли подзарядку 
искусством.

Полтора часа на сцене что-то льется, взры-
вается, дымится, капает, горит. Полтора часа 
крутится калейдоскоп мизансцен: скребут 
ложками пустой стол, хлещут планшет кну-
том, чешут волосы, посыпают распростертые 
тела солью, сеют в воздух семена, отрыгива-
ют мячики от пинг-понга, переливают воду 
из полных банок в пустые стаканчики, при-
вешенные к платью женщины. Полтора часа 

артисты неистово отплясывают заявленные 
в программке-таблице элементы танцев: па-
ра мужчин склеивается в танго, солист кру-
тит этакую народную «мельницу» и заходит-
ся ползунком, мужчины хип-хопят, женщи-
ны чарльстонят. Хореограф Баганова обла-
дает редчайшим даром подчинять свой не-
заурядный дар требованиям любого режис-
сера — ее личную творческую волю в «Мере 
тел» определить трудно.

В кульминации все элементы всех таблиц 
сводятся воедино, и на сцене воцаряется су-
щий бедлам. Кто открывает кран с водой, кто 
подставляет под струю таз, кто одевается, кто 
раздевается. Великовозрастный амур в белом 
врачебном халате кругами гоняется с дере-
вянным луком за пациентами, невеста в про-
заичной коричневой комбинации тискает 

в объятиях свое подвенечное платье, мужчи-
на, приладив к голове рога из палочек, бегает 
маралом в брачный период — каждому из 12 
участников достался свой комплекс элемен-
тов. Со временем сценический хаос редеет: 
сначала пропадают предметы (лук, платья, 
рога), их обладатели проделывают привыч-
ные действия вхолостую. Механическое вос-
произведение лишает эти действия главно-
го — чувств. Вслед за чувствами со сцены ис-
чезают их обладатели — люди. В финале на 
изгвазданном полу остается лишь «Менделе-
ев» со своей подушкой, который произносит 
историческую фразу про увиденную во сне 
таблицу: «Проснулся, тотчас записал на клоч-
ке бумаги и заснул опять». Честно говоря, нет 
никакой системы в этом «сне Менделеева». 
Скорее похоже на кошмар Пины Бауш.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Химия и химеры
Екатеринбургская «Мера тел» на «Золотой маске»
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В лондонской Национальной портретной галерее  
открылась выставка «Russia and the Arts».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

ЮНЕСКО создала фонд 
для восстановления 
Пальмиры
ЮНЕСКО учредила фонд для вос-
становления Пальмиры в Сирии. 
«В ЮНЕСКО создан чрезвычайный 
фонд по Сирии, и туда идут добро-
вольные взносы стран-членов. Вос-
становление (Пальмиры.— 

”
Ъ“), 

скорее всего, пойдет на внебюджет-
ные деньги для ЮНЕСКО»,— заяви-
ла постпред России при ЮНЕСКО 
Элеонора Митрофанова. По ее сло-
вам, на данный момент в этом фон-
де порядка €2,7 млн. Как рассказа-
ла Митрофанова, за четыре года бо-
евых действий на территории Си-
рии было разрушено 300 археоло-
гических памятников из 10 тыс. 
имеющихся в республике. Вопрос 
о восстановлении освобожденной 
от исламистов Пальмиры плани-
руется рассмотреть на совещании 
Группы друзей Всемирного насле-
дия 31 марта в Париже.

Ранее глава генерального дирек-
тората древностей и музеев Сирии 
Мамун Абдулкарим подтвердил, 
что самые известные памятники 
Пальмиры разрушены. ТАСС

ВСЕМИРНОЕ НАСЛЕДИЕ

КИНО

Новый фильм  
Вуди Аллена  
откроет  
Каннский кинофестиваль
Новая работа режиссера Вуди Алле-
на Cafe Society откроет 69-й Канн-
ский кинофестиваль, который прой-
дет с 11 по 22 мая на Лазурном бере-
гу. Это рекорд Вуди Аллена, рабо-
ты которого уже дважды открыва-
ли Каннский смотр. В 2002 году этой 
чести был удостоен «Голливудский 
финал» (Hollywood Ending), а в 2011-
м — «Полночь в Париже» (Midnight 
in Paris).

Действие фильма происходит 
в 1930-е годы в Голливуде, куда при-
езжает молодой человек в надежде 
найти работу в киноиндустрии, а на-
ходит свою любовь. Главные роли ис-
полнили Джесси Айзенберг и Кри-
стен Стюарт. В фильме также сыг-
рали Блейк Лайвли, Паркер Поузи 
и Стив Кэрелл. Оператором картины 
выступил трехкратный обладатель 
премии «Оскар» Витторио Стораро, 
работавший над лентами Фрэнсиса 
Форда Копполы и Бернардо Берто-
луччи.

Жюри смотра в этом году возгла-
вит режиссер Джордж Миллер. Пол-
ная программа фестиваля будет объ-
явлена 14 апреля. ТАСС

В «Мере тел» «Менделеев» (Владислав 
 Бобрович) ставит над телами артисток  
самые разнообразные опыты 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

В Зальцбурге завершился один из самых извест-
ных фестивалей в мире — Пасхальный. Его оперной 
премьерой стал «Отелло» Верди под управлени-
ем худрука фестиваля Кристиана Тилемана. Да-
же в отсутствие обещанного было Дмитрия Хворос-
товского интерес к опере проявил специально для 

”Ъ“ АЛЕКСЕЙ МОКРОУСОВ.
«Отелло» на зальцбургском Пасхальном фестивале 

стал событием сразу после объявления программы год 
назад. Свое участие в проекте тогда подтвердил Дмит-
рий Хворостовский, он должен был петь Яго. Знамени-
тый баритон и его поклонники до последнего верили, 
что это возможно, но в начале февраля последовал за-
прет врачей; пока что певец ограничится сольными кон-
цертами, не столь утомительными для исполнителя, как 
оперные спектакли.

Это оказалась не последняя потеря фестиваля, сле-
дом за Яго-Хворостовским из состава участников вы-
был Отелло: заболел южноафриканский тенор Йо-
хан Бота. На выручку пришел Хосе Кура, Хворостов-
ского же заменил Карлос Альварес. Времени, чтобы 
воодушевиться, спасителям явно не хватило, но вме-
сте с Доротеей Рёшман, отлично спевшей Дездемону, 
они составили, говоря советским языком, крепкий ан-
самбль — ничего сверхъестественного, но и катастро-
фы не слышно. Говорят, на премьере Куре «букали» — 
после второго спектакля неясно за что. Он и в образе, 
и в голосе, так что дело скорее в постоянной публике, 
выросшей на спектаклях Караяна. Она консерватив-
на эстетически, а если вспомнить, как пять лет назад 
здесь освистывали Саймона Рэттла после яркой «Са-
ломеи» Штрауса в постановке Стефана Херхайма, еще 
подумаешь, кому пора на покой.

Консервативна и режиссура Венсана Буссара. Фран-
цузский постановщик сделал упор на вневремен-
ность истории, костюмы парижского кутюрье Кри-
стиана Лакруа и Роберта Швайгхофера принадлежат 
разным эпохам — и раннему Возрождению, когда раз-
вивается сюжет у Шекспира, и концу XIX века, когда 
сочинял Верди. Здесь несколько красивых сцен: дуэт 
Отелло и Дездемоны в конце первого действия (Кура 
и Рёшман отражаются в огромном зеркале, их окружа-
ет звездное пространство), и финал, где спальня вых-
вачена ярким белым светом на фоне мертвенно-тем-
ной сцены (декорации постоянного соавтора Буссара 
Венсана Лемэра).

Злом у Шекспира заворожены все: и завистливый 
Яго, и легко поддающийся одурманиванию Кассио, 
и упивающийся верой в собственное всесилие и всез-
найство Отелло. Подчеркивая мрачность их умонастро-
ения, Буссар дополняет Верди персонажем без слов — 
время от времени Черный ангел сопровождает героев 
до момента, пока в буквальном смысле слова не начи-
нают гореть его крылья, даже непонятно, произошло 
это случайно или нет. Кура, по крайней мере, от дыма за-
кашлялся не понарошку, да и в зале у многих запершило 
в горле от запаха пороха. Лишь в феврале будущего года 
на спектаклях в Дрездене окончательно прояснится эта 
деталь в замысле режиссера: спектакль войдет в репер-
туар Земперопер.

«Отелло» принято сводить к истории страсти за гра-
нью безумия. Достаточно ли сегодня такой концепции 
для оперной постановки или она выглядит старомод-
ной в плохом, скучном смысле слова? Нелепо ждать от 
режиссера газетную по быстроте реакцию на новости 
о мигрантах (хотя формально мавра можно к ним отне-
сти) или сведений с антитеррористических фронтов. Но 
патрулирующие у Большого фестивального дворца по-
лицейские с автоматами — в Австрии, как и всюду в Ев-
ропе, сейчас усилены меры безопасности — создают спе-
цифический контекст, с ним приходится считаться. Вы-
ход — безупречность во всем, но выверенный во многих 
отношениях оркестр Саксонской капеллы под управле-
нием Кристиана Тилемана первые два действия реши-
тельно затмевает сцену, не только певцы, но и хор порой 
тонут в вагнериански плотном звуке. Кажется, будто веч-
ный спор вердистов и вагнерианцев решен дирижером 
в пользу своего любимца, но Вагнером «Отелло» не напу-
гать. После антракта дрезденцы звучат гармоничнее, их 
появление на сцене на поклонах — Тилеман любит вы-
водить своих оркестрантов — публика встречает тепло.

Но в прошлом году было все же теплее — тогда «Пая-
цы» Леонковалло и «Сельская честь» Масканьи стали со-
бытием не только из-за исполнявшего главные партии 
Йонаса Кауфмана и дрезденского оркестра, но и режис-
суры Филиппа Штёльцля, в этом лишний раз убеждает 
выпущенная на DVD запись.

Остается верить, что новый интендант Пасхального, 
не так давно руководивший Летним зальцбургским фе-
стивалем Петер Ружичка стабилизирует оперную поли-
тику. Ставить в будущем году «Валькирию» приглашена 
Вера Немирова (

”
Ъ“ писал о ее постановках, в том числе 

о «Пиковой даме» в венской Штаатсопер). Задача пред-
стоит не из легких, Немировой сделано предложение, 
от которого невозможно отказаться — использовать 
в качестве оформления хрестоматийные эскизы Гюнте-
ра Шнайдера-Симссена, выполненные для первого Пас-
хального фестиваля в Зальцбурге в 1967 году.

Как тяжело работать в чужих декорациях, понятно 
и неспециалисту. На помощь режиссеру придут посвя-
щенная старой «Валькирии» выставка и научный симпо-
зиум. Полвека спустя станет ясно, обеспечит ли такая под-
держка долгую память постановке самой Немировой.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Зло собирает друзей
«Отелло» на Пасхальном фестивале в Зальцбурге

Бессловесный Черный ангел (София Пинтцоу) вну-
шал Отелло (Хосе Кура) черные мысли до тех пор, 
пока со сцены не запахло порохом  
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первые лица
«Российские атлеты должны выступать  
под российским флагом»
Президент ОКР Александр Жуков об олимпийских перспективах страны

Президент Олимпийского коми-
тета России (ОКР) АЛЕКСАНДР 
ЖУКОВ в интервью ”Ъ“ рассказал 
о том, как Россия будет преодо-
левать последствия допингового 
кризиса, и том, чего стоит ждать 
от наших спортсменов на Играх 
в Рио-де-Жанейро.

— Начнем с самой, увы, актуаль-
ной темы. Недавно мы разговари-
вали с одним спортивным руко-
водителем, чью федерацию затро-
нул «мельдониевый кризис». И он 
заметил, что, когда происходят 
масштабные катастрофы, созда-
ются чрезвычайные комиссии, 
межведомственные, с назначе-
нием кого-то из высоких руково-
дителей ответственным. Нынеш-
нюю ситуацию он приравнял к та-
кой катастрофе и посетовал на то, 
что единого центра ответственно-
сти, единого руководящего звена, 
чтобы разрулить ситуацию, пока 
нет. Так на каком уровне должен 
решаться вопрос с мельдонием и 
последствиями его выявления? 
Какие у какого ведомства долж-
ны быть компетенции?
— Бесспорно, тема, которую вы за-
тронули, имеет огромное значение, 
и, на мой взгляд, заниматься ей нуж-
но на уровне правительства. Столь 
же очевидно, что этот вопрос межве-
домственный. Он затрагивает ком-
петенции и Министерства спорта, 
и Федерального медико-биологиче-
ского агентства, и других ведомств, 
которые так или иначе соприкасают-
ся с данной тематикой.
— Все-таки нужно ли формиро-
вать специальную комиссию по 
допинговому кризису?
— Думаю, что нужно. Комиссию или, 
может быть, рабочую группу. 
— Какой функционал в этой сфере 
у Олимпийского комитета России?
— Наша главная задача как наци-
онального олимпийского комите-
та — обеспечить участие «чистых» 
российских спортсменов в Олим-
пийских играх. По этому вопросу 
мы постоянно взаимодействуем с 
Международным олимпийским ко-
митетом. Вы знаете, например, что у 
нас создан Временный координаци-
онный комитет по взаимодействию 
с Международной федерацией лег-
кой атлетики во главе с Геннадием 
Алешиным. Комитет активно рабо-
тает, выполняет целый комплекс ме-
роприятий, связанных с требовани-
ями и критериями IAAF (Междуна-
родная ассоциация легкоатлетиче-
ских федераций.— 

”
Ъ“), необходи-

мых для восстановления членства 
ВФЛА (Всероссийская федерация лег-
кой атлетики.— 

”
Ъ“) в IAAF. Это ка-

сается и содействия в установлении 
ответственности всех лиц, причаст-
ных к нарушению антидопинговых 
правил, и проведения необходимых 
проверок, и мер по устранению вы-
явленных нарушений. Делается все 
возможное, чтобы наши легкоатле-
ты приняли участие в Играх в Рио. 
— Нам кажется, что до сих пор ни-
кто четко так и не назвал крите-
рии для восстановления Всерос-
сийской федерации легкой атле-
тики. Что нужно для того, чтобы 
это произошло? Есть в реально-
сти критерии или нет?
— Есть документ, он в распоряже-
нии руководства координационно-
го комитета, в котором эти критерии, 
35 штук, по-моему, достаточно четко 
прописаны. И много пунктов уже вы-
полнено. Проведены выборы на руко-
водящие должности в ВФЛА, отстра-
нены от работы замешанные в допин-
говых скандалах спортсмены, трене-
ры и специалисты… Это колоссаль-
ная работа, и группа Руне Андерсе-
на, которая занимается контролем со 
стороны IAAF, получает всю информа-
цию и на основании ее представляет 
отчеты в международную федерацию.
— Какие все же сейчас перспекти-
вы у нашей легкой атлетики?
— К маю все требования должны 
быть выполнены, и я надеюсь, что 
статус ВФЛА будет восстановлен. 
— В 2013 году, когда Международ-
ный олимпийский комитет вре-
менно исключил из олимпий-
ской программы спортивную 
борьбу за низкий зрительский 
интерес и инертность в проведе-
нии реформ, российский спорт 
тоже чуть не пережил страшный 
удар. Но тогда, в том числе, на-
сколько мы помним, благодаря 
энергичной работе ОКР, удалось 
довольно быстро добиться ее вос-
становления. Сейчас же процесс 
с легкой атлетикой как-то тормо-
зится. Что, ситуация сложнее?
— Эта ситуация совершенно иная, 
в другой плоскости. В случае с борь-
бой задача состояла в том, чтобы объ-
единить усилия — наши и других 
национальных Олимпийских ко-
митетов. Там пострадали и иранцы, 
и японцы, и американцы. Эти стра-
ны вместе с Федерацией спортив-

ной борьбы России и Международ-
ной федерацией борьбы (FILA.— 

”
Ъ“) 

провели очень большую работу, вно-
ся изменения в регламент, в кадро-
вый состав FILA. А вот ситуация с лег-
кой атлетикой касается конкретно 
наших спортсменов.
— С мельдонием кризис, как и 
с борьбой, международный, но 
российских «жертв» больше, чем 
всех остальных. Как вы оценивае-
те шансы — ну, скажем так,— ми-
нимизировать потери?
— Я думаю, что требуется расследо-
вание в каждом отдельном случае. 
Тщательное расследование. Потому 
что, например, на сегодня нет точно-
го ответа на вопрос, в течение како-
го периода времени мельдоний вы-
водится из организма. Многие спор-
тсмены утверждают, что они после 
1 января его не применяли, тем не 
менее тесты показывают присутст-
вие препарата в организме. Я уве-
рен, что необходимы дополнитель-
ные научные исследования, кото-
рые в этом вопросе поставили бы 
точку,— и с нашей стороны, и со сто-
роны международных экспертов. 
Соответствующее поручение прави-
тельства российским научно-иссле-
довательским институтам уже, если 
не ошибаюсь, дано.
— Допустим, выяснится, как дол-
го мельдоний выводится. Что, 
имея на руках эти результаты, 
можно предпринять?
— Повторяю: должен рассматривать-
ся каждый конкретный случай, и в за-
висимости от результата будет опреде-
ляться позиция и набор действий. 
— А какое отношение ко всей 
этой истории в МОК? Не только 
ведь российские спортсмены по-
падаются, а некоторые виды ри-
скуют потерять часть звезд.
— Мы неоднократно эту проблему 
обсуждали. Мнение у руководства 
МОК четкое: «чистые» спортсмены, 
те, кто не был уличен в нарушении 
антидопингового регламента, долж-
ны принимать участие в Олимпий-
ских играх, те, кто пойман,— нет. 
Здесь у нас общая позиция. Разве 
можно запретить никогда не прини-
мавшим допинг спортсменам высту-
пать на Олимпийских играх?
— Уточните — от страны или под 
олимпийским флагом? Ведь ва-

риант с выступлением под ним в 
случае, если статус ВФЛА не удаст-
ся восстановить, обсуждался.
— Российские атлеты должны вы-
ступать под российским флагом. По-
другому быть не может.
— Владимир Путин требовал не 
искать в допинговых кризисах 
теории заговора. Однако тайм-
лайн этой истории, согласитесь, 
заставляет думать, что все прои-
зошло не совсем случайно. У вас 
нет такого ощущения?
— Теории заговора строить не нужно. 
Однако очевидно и то, что случайно 
ничто не происходит, у всего есть свои 
причины. У нас на сегодня есть объек-
тивные задачи, которые мы должны 
решать. Есть список спортсменов, ко-
торые сдали положительные пробы, 
их врачей и тренеров. И есть решение 
по мельдонию, что с 1 января он вклю-
чен в список запрещенных препара-
тов, нравится это или нет.
— А общий уровень отношений с 
МОК, с его президентом Томасом 
Бахом в связи со всеми этими ин-
цидентами какой?
— Мне кажется, что сложился очень 
тесный контакт по всем, даже самым 
сложным вопросам. Непонимания 
или недопонимания у нас нет. Отно-
шения находятся на хорошем рабо-
чем уровне.
— А какой у России сейчас уро-
вень представительства в между-
народных спортивных организа-
циях? Иногда кажется, что, мо-
жет быть, не помешало бы его по-
высить, потому что некоторые 
проблемы, в том числе допинго-
вые, идут от элементарного не-
знания деталей.
— Я считаю, что в МОК у нас непло-
хое представительство: три члена 
(помимо самого Александра Жуко-
ва, членами МОК от России являют-
ся также Шамиль Тарпищев и Алек-
сандр Попов.— 

”
Ъ“) и один почет-

ный член (Виталий Смирнов.— 
”
Ъ“), 

во многих комиссиях мы представ-
лены. Я лично — в трех, одну воз-
главляю. У нас есть, как вы знаете, и 
президенты международных феде-
раций: Алишер Усманов, например, 
руководит Международной федера-
цией фехтования, Олег Матыцин — 
президент Международной федера-
ции студенческого спорта. 

— Ну а именно в тех структурах, 
которые отвечают за проведе-
ние антидопинговой политики, 
во Всемирном антидопинговом 
агентстве (WADA)?
— В WADA Россию представляет Ми-
нистерство спорта. 
— Какое сейчас у ОКР финансовое 
положение? Недавно вы анонсиро-
вали, что по ходу года будете при-
влекать спонсоров. Процесс идет?
— Да. Появляются компании, заинте-
ресованные в партнерстве… Нужно 
понимать один важный нюанс. Толь-
ко в конце этого года ОКР возвраща-
ются маркетинговые права. До это-
го в связи с проведением Игр в Сочи 
они принадлежали Организацион-
ному комитету Олимпиады, поэто-
му мы не могли заниматься реализа-
цией полноценной спонсорской про-
граммы. Сейчас мы ее снова откры-
ли, создали бренд «Команда России».
— Если сравнивать расходы на 
подготовку к сочинской Олимпи-
аде и Олимпиаде в Рио-де-Жаней-
ро, это сопоставимые величины?
— Сопоставимые. Летняя програм-
ма шире, но в зимних видах у нас 
больше иностранных специали-
стов. В любом случае все пожелания 
федераций в том, что касается опла-
ты труда зарубежных тренеров, при-
обретения оборудования и инвента-
ря, создания возможностей для про-
ведения специализированных тре-
нировочных сборов, организации 
отдельных выездов в Рио, размеще-
ния уже во время Олимпийских игр, 
нами выполняются.
— Девальвация рубля как-то ска-
залась на ваших планах?
— Общая смета, естественно, увели-
чилась. Не в два раза, чуть поменьше 
(часть расходов все-таки рублевая), 
но увеличилась.
— А тема импортозамещения для 
ОКР актуальна?
— Она актуальна для всего российско-
го спорта в целом, потому что во мно-
гих видах спорта оборудование, ин-
вентарь приходится приобретать за 
границей. У нас инвентаря соответст-
вующего уровня зачастую просто нет.
— Мы все-таки скорее о тренер-
ских кадрах…
— Некоторые федерации уже начина-
ют отказываться от иностранных тре-
неров — не в силу финансовых при-
чин, а в силу того, что рядом с выдаю-
щимися зарубежными специалиста-
ми, которые у нас работают на протя-
жении нескольких лет, уже выросли 
свои кадры. Пример — шорт-трек. Ка-
надец Себастьян Крос выполнил свои 
функции, и теперь за процесс отвеча-
ет российский тренер… Где-то наши 
кадры еще не дозрели, поэтому рабо-
тают иностранцы, их опыт и наработ-
ки приносят пользу. В дзюдо, напри-
мер, в фехтовании. Хорошо, кстати, 
работают. Можно это назвать процес-
сом импортозамещения?
— Так сколько всего иностранцев 
сейчас работают в олимпийских 
видах?
— Примерно 125 человек, включая 
тренеров, массажистов и техниче-
ский персонал.
— И сколько тратится на их кон-
тракты?
— Зарплата всех этих специалистов, 
вместе взятых, сопоставима с зар-
платой Фабио Капелло в футболь-
ной сборной России (по разным дан-
ным, бывший главный тренер сбор-
ной России по футболу получал от 
€7 млн до €8 млн в год.— 

”
Ъ“)

— Вы сказали, что в Рио поедут 
только «чистые» спортсмены. 

Значит, проверки перед Олимпи-
адой будут какими-то особенно 
жесткими?
— Такие проверки уже идут. Каж-
дый российский легкоатлет до нача-
ла Олимпийских игр должен сдать не 
менее трех проб в несоревнователь-
ный период. Вот письмо, которое То-
мас Бах недавно разослал всем Пре-
зидентам национальных олимпий-
ских комитетов. В нем он призыва-
ет, чтобы все спортсмены, весь обслу-
живающий персонал с максималь-
ным уважением относились к выпол-
нению своих обязанностей во время 
Олимпиады. И одна из них — соблю-
дение антидопингового регламента. 
Бах пишет, что любой НОК совместно 
с национальной антидопинговой ор-
ганизацией должен принять все соот-
ветствующие меры, чтобы убедиться, 
что ни один член делегации не заме-
шан в допинговых делах, не ведет се-
бя некорректно. Это означает, в част-
ности, что спортсмены должны быть 
соответствующим образом проин-
формированы и грамотно протести-
рованы перед Олимпийскими игра-
ми. Еще Бах просит оказать поддер-
жку антидопинговой рабочей груп-
пе от МОК и WADA, целями которой 
являются в первую очередь поиск по-
тенциальных пробелов в тестирова-
нии и разработка необходимых реко-
мендаций для дальнейших действий. 
Так что мы будем взаимодействовать с 
этой рабочей группой.
— А есть планы по медалям? Или 
медали в данной ситуации уходят 
на второй план?
— Ну, Олимпийские игры — это все-
таки спортивные соревнования, вер-
шина карьеры любого спортсмена. 
Все, кто поедут в Рио, поедут для то-
го, чтобы выступить успешно.

Медальных планов мы никаких 
не строим. Выстроена иная система 
оценки наших шансов и перспектив. 
Мы смотрим на количество потенци-
альных медалистов. Что это такое? 
Если коротко, то берутся крупные со-
ревнования за сезон — чемпиона-
ты мира, Кубки мира. Попадание од-
ного спортсмена в пятерку сильней-
ших от двух раз и больше значит, что 
он является потенциальным медали-
стом. Чем больше таких спортсменов, 
тем выше шансы на успех на Олим-
пийских играх. Но остается вопрос, 
как сложится подготовка конкретно к 
Олимпиаде. Ведь потенциальных ме-
далистов может быть много, а высту-
пят они, как биатлонисты на чемпио-
нате мира в Норвегии.
— Какой процент от числа потен-
циальных медалистов должен вы-
игрывать призы, чтобы считать 
подготовку эффективной?
— Считается, что, если таких больше 
50%, это хороший результат. В Сочи 
у нас именно такая статистика и бы-
ла. КПД, между прочим, влияет на на-
шу оценку деятельности федерации и 
тренеров. Есть результат — выделяют-
ся деньги.
— А насколько велико влияние 
ОКР на федерации? Кажется, что 
они все же в гораздо большей сте-
пени зависят от Минспорта. 
— У ОКР есть первоочередные задачи 
по развитию массового спорта, про-
паганде олимпизма и здорового обра-
за жизни. Но, если говорить о спорте 
высших достижений, задача ОКР — 
сформировать команду, отправить, 
обеспечить ее участие в Олимпий-
ских играх или иных соревнованиях 
под олимпийским флагом — Юноше-
ских Олимпийских играх, европей-
ских Олимпийских фестивалях, Ев-

ропейских играх. Подготовку спор-
тсменов и большую часть расходов 
несет государство через Центр спор-
тивной подготовки и наши спортив-
ные федерации. Олимпийский коми-
тет, в свою очередь, реализует допол-
нительную программу содействия по 
заявкам федераций. Объем финанси-
рования зависит от эффективности 
расходов, в том числе и на иностран-
ных тренеров.
— Вы уже анализировали, ка-
кой эффект имела сочинская Олим-
пиада для отечественного спорта?
— Да, мы сейчас завершаем подго-
товку большого отчета по итогам Игр 
в Сочи. Он включает в себя все насле-
дие — и материальное, и нематери-
альное. Мы видим колоссальный эф-
фект, например, для зимних видов 
спорта. Количество людей, занимаю-
щихся ими, увеличилось на 30–40%. 
Я уже не говорю об инфраструктуре.
— Вы возглавляете Координаци-
онную комиссию МОК по подго-
товке зимних Олимпийских игр 
2022 года в Пекине. Как идет рабо-
та, и насколько китайцам может 
пригодиться сочинский опыт? 
Все-таки заявки Сочи и Пекина 
совсем разные.
— Разные, да. Но есть и много обще-
го, что, думаю, принималось в рас-
чет, когда МОК формировал коор-
динационную комиссию. Если гово-
рить об отличиях, то главное заклю-
чается в том, что в Пекине очень ак-
тивно будут задействованы соору-
жения, возведенные к летним Иг-
рам 2008 года. Почти все, что связа-
но с коньками, пройдет именно там. 
Планируется использовать и стади-
он «Птичье гнездо»; «Водный куб», где 
пройдут соревнования по керлингу; 
баскетбольный центр примет тур-
нир по хоккею. Только овал для конь-
кобежцев построят новый. А вот если 
говорить о горном кластере, то там, 
действительно, все будет новое, соо-
ружения нужно строить, и тут сочин-
ский опыт, полагаю, пригодится. 
— Китай пока трудно назвать 
страной, имеющей глубокие тра-
диции в зимних видах спорта. 
Так зачем Пекину понадобилось 
проводить зимние Игры?
— Все просто. В регионе, который при-
мет Олимпиаду, проживает 300 млн 
человек. Китай хочет, чтобы эти люди 
стали заниматься зимними видами 
спорта. Так вот в том, что касается соб-
ственно организации Игр, сомнений 
в ее успешности нет. У китайцев колос-
сальный опыт, плюс международные 
федерации и наша координационная 
комиссия всегда помогут. Но для то-
го, чтобы зимние виды спорта обрели 
популярность, необходимо не просто 
провести Игры, нужно, чтобы Китай 
еще успешно на них выступил. Ради 
этого там запущена специальная про-
грамма подготовки — такая же, какая 
была у нас. Работа им предстоит боль-
шая. У Китая ведь далеко не во всех ви-
дах спорта, вы правы, есть традиции. 
Например, в бобслее, скелетоне, са-
нях, горных лыжах…
— Да и хоккей китайский не гре-
мит.
— Тем не менее в Китае сейчас стро-
ится много хоккейных коробок. Воз-
можно, в будущем сезоне появится 
китайская команда в Континенталь-
ной хоккейной лиге. Времени нем-
ного — всего шесть лет, но и тут мож-
но кое-что успеть. 
— Вот и вопросы безопасности в 
последнее время, к сожалению, 
опять начали выходить на первый 
план. Будут ли предприниматься в 
сфере ее обеспечения какие-то до-
полнительные меры во время пре-
бывания российских спортсме-
нов на Играх в Рио-де-Жанейро?
— Что касается безопасности в Рио, 
то мне кажется, чемпионат мира по 
футболу 2014 года показал: в Брази-
лии справляются с огромным на-
плывом болельщиков. Поэтому, уве-
рен, и на Олимпийских играх они 
все сделают как нужно 
— Планируется открытие в Рио-
де-Жанейро Дома российских бо-
лельщиков?
— Да. Место подобрали хорошее, сей-
час ведем переговоры. Но, конечно, 
по масштабу это будет не тот Дом бо-
лельщика, что работал в Сочи. Там че-
рез него где-то 250 тыс. человек прош-
ло. В Рио наших болельщиков будет 
поменьше, но все-таки мы хотим, что-
бы наш Дом стал на время Игр дей-
ствительно домом, куда любой чело-
век из России сможет прийти, полу-
чить полную информацию о соревно-
ваниях, купить билеты, пообщаться с 
нашими спортсменами, посмотреть 
трансляции. Кроме того, там экспози-
ция будет очень интересная — музей-
ные, по сути, ценности, которые мы 
собираем уже в течение длительно-
го времени в федерациях. Ну и посто-
янные мероприятия, акции, которые 
интересны болельщикам.

Интервью взяли 
Алексей Доспехов 
и Афсати Джусойти

Наша главная 
задача — обеспечить 
участие «чистых» 
российских спортсменов 
в Олимпийских играх

Каждый российский лег
коатлет до начала Олим
пийских игр должен сдать 
не менее трех проб в несо
ревновательный период

Медальных планов 
мы  никаких не строим. 
Мы смотрим на количе
ство потенциальных 
 медалистов
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Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ж У К О В  А Л Е К С А Н Д Р  Д М И Т Р И Е В И Ч

Родился 1 июня 1956 года в Москве. Окончил экономический факультет МГУ (1978), 
учился на Высших экономических курсах при Госплане и в школе бизнеса Гарвардско-
го университета. С 1978 года трудился во ВНИИ системных исследований АН СССР, 
с 1980 по 1991 год — в Главном валютном экономическом управлении Минфина. Одновре-
менно в 1986–1989 годах — депутат Бауманского райсовета Москвы. В 1991–1993 годах — 
вице-президент АО «Автотрактороэкспорт». С 1993 года четырежды избирался в Госдуму 
от Преображенского округа столицы. Возглавлял комитет по бюджету и налогам, был 
первым вице-спикером. В 2004–2011 годах — вице-премьер РФ. 20 мая 2010 года избран 
президентом ОКР. С 2011 года — первый вице-спикер Госдумы, заместитель руководителя 
фракции «Единая Россия». Член высшего совета «Единой России». Мастер спорта по шах-
матам, в 2003–2009 годах — глава Российской шахматной федерации. Играл за футбольные 
сборные Госдумы и правительства. Награжден орденами Почета, Дружбы, «За заслуги перед 
Отечеством» III и IV степени.

Д О С Ь Е О Л И М П И Й С К И Й  К О М И Т Е Т  Р О С С И И

Образован 1 декабря 1989 года как Всероссийский олимпийский комитет в рамках олимпий-
ского движения СССР. В августе 1992 года получил самостоятельность и нынешнее название, 
а в сентябре 1993 года был признан Международным олимпийским комитетом (МОК). Пред-
ставляет Россию в международном олимпийском движении, утверждает состав олимпийской 
сборной, готовит тренеров и спортсменов, организует спортивные состязания, содействует 
развитию спорта в стране. В ОКР входят в качестве членов 66 федераций по олимпийским 
и неолимпийским видам спорта, 75 физкультурно-спортивных организаций субъектов РФ, 
20 общероссийских физкультурно-спортивных объединений общеспортивного и ведомст-
венного характера и 13 региональных олимпийских академий. Высшим органом является 
олимпийское собрание, заседающее не реже одного раза в год. Общее руководство органи-
зацией осуществляет избираемый на четыре года президент. Бюджет комитета формируется 
за счет средств государства, МОК, пожертвований и членских взносов.
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